
Секреты разведки 
из первых уст открыл 
командир разведыватель-
ного отделения 
с позывным Халк

ИНИЦИАТИВА Правительство предложило изменить режим 
налогообложения для уехавших за границу россиян

Если вы не резидент

Оксана Ильина,
«Российская газета», Ижевск

С
итуация — SOS. У студен-
тов Удмуртского госуни-
верситета после зимней 

сессии на треть «съежилась» 
стипендия. Как такое стало воз-
можно? 

Вообще зимняя сессия в 
Уд Г У  п р о ш л а  с о  з н а к о м 
«плюс»: количество сдавших 
экзамены на «хорошо» и «от-
лично» выросло. Но вот на 
банковских картах студентов 
«плюс» обернулся «минусом»: 
стипендии у них стали заметно 
меньше. 

Студенты получили очеред-
ную выплату и были буквально 
ошарашены: пособие, стиму-
лирующее успешную учебу, 
внезапно сжалось, как шагре-
невая кожа. 

Второкурсница Елена — бу-
дущий математик. С формула-
ми и цифрами ладит хорошо и 

даже отлично, но понять и ре-
шить это «стипендиальное» 
уравнение так и не смогла. 
Зато сразу посчитала, на чем 
теперь придется экономить. 

— Получила три тысячи вме-
сто четырех. Решила — буду 
меньше есть. Живу в общежи-
тии, каждая копейка на счету. 
Возьму, наверное, учеников 
д о п ол н и тел ь н ы х .  П р а вда , 
самой когда учиться? — разво-
дит руками студентка. 

Аб с у р д н о с т ь  с и т уа ц и и 
зашкаливает: выплаты снизи-

лись у всех, включая даже тех, 
кто получает социальную фи-
нансовую помощь! 

Теперь в УдГУ расклад та-
кой: академическая стипендия 
отличников — 3750 рублей, хо-
рошистов — 3000 рублей, соц-
стипендия сократилась до 
4500 руб.лей.

В вузе с опозданием объяс-
нили: «Изменения связаны с 
увеличением контингента обу-
чающихся, сдавших зимнюю 
экзаменационную сессию на 
хорошо и отлично». Словом, 

все почти как в в известном 
фильме: ходишь-ходишь в уни-
верситет, а потом — бац! — и 
снижение стипендии. 

— В декабре 2022 года раз-
мер государственной академи-
ческой стипендии составил 
4100 рублей, а государствен-
ной социальной стипендии — 
6150 рублей. Эти же размеры 
стипендий были сохранены и 
на январь 2023 года. Но сейчас 
их пришлось пересчитать, ис-
ходя из планового количества 
студентов, успешно сдавших 
зимнюю сессию, а также с уче-
том новых объемов финанси-
рования, — сообщила прорек-
тор УдГУ по молодежной поли-
тике и социальному развитию 
Алла Колзина.

Оказывается,  снижение 
выплат из-за возросшей успе-
ваемости — нормальная прак-
тика, не противореча-
щая законодатель-
ству.

Татьяна Замахина

П
равительство вне-
сло в Госдуму зако-
нопроект, в кото-
ром предлагается 
установить особый 
налоговый режим 
для людей, которые 
уехали из России и 
с от руд н и ч а ют  с 

российскими организациями 
или используют для работы 
отечественный сегмент интер-
нета. Депутаты Госдумы и экс-
перты объяснили «Российской 
газеты» эффект от реализации 
таких мер.

Согласно резонансной ини-
циативе, с 2024 года все россий-
ские компании должны будут 
взимать с вознаграждений 
уехавших сотрудников налог на 
доходы физлиц (НДФЛ) по став-
ке 13—15 процентов, а после 
утраты ими статуса налогового 

резидента — 30 процентов. По 
нынешним нормам человек 
перестает быть налоговым рези-
дентом, если за календарный год 
был в России меньше 183 дней. 
Новый закон в случае принятия 
коснется далеко не всех, кто 
уехал за рубеж. Минфин уже по-
сле того, как поправки появи-
лись в базе, пояснил, что речь 
идет только о фрилансерах и со-
трудниках с гражданско-право-
выми договорами. «Указанные 
поправки не затрагивают со-

трудников, которые работают 
по трудовым договорам, для них 
действующие налоговые усло-
вия никак не меняются», — заве-
рили в ведомстве. То есть новше-
ство не касается штатных со-
трудников. В тексте внесенного 
законопроекта, впрочем, это не 
уточняется — обобщенно гово-
рится о «налогоплательщиках», 
которых предложение коснется. 
Однако версия законопроекта 
не окончательная. Минфин в 
своем комментарии отметил, 

что документ продолжает дора-
батываться правительством.

Отметим также, что для того 
чтобы к фрилансерам начала 
применяться повышенная став-
ка, должны будут соблюдаться 
ряд условий. В поправках сказа-
но, что меры предлагается при-
менять в отношении тех, кто по-
кинул страну и использует для 
работы российский сегмент ин-
тернета. Уточняется, что речь о 
гражданах, получающих возна-
граждения из России не только 
за работы и услуги, но и предо-
ставленные права использова-
ния результатов интеллектуаль-
ной деятельности, если они ис-
пользуют доменные имена и се-
тевые адреса в российской наци-
ональной доменной зоне либо 
если в их работе используются 
размещенные в РФ комплексы 
п р о г р а м м н о - а п п а р а т н ы х 
средств и информационные си-
стемы. 

Есть и еще условия, чтобы 
выплаты начали облагать по до-
полнительной ставке: человек 
должен быть налоговым резиден-
том РФ, либо получать вознагра-
ждение на счет в российском 
банке, либо получать средства от 
российских организаций, инди-
видуальных предпринимателей, 
подразделений иностранных 
структур в РФ. Если ни одно из 
перечисленных условий не вы-
полняется, то эти доходы будут 
считаться полученными от источ-
ников, находящихся за предела-
ми РФ. При этом российский биз-
нес сам должен будут определять 
в индивидуальном порядке, ка-
кую ставку по НДФЛ применять, 
оценивая соответствие 
гражданина вышеука-
занным критериям.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Сейчас ставка НДФЛ установлена 
в размере 13% для налоговых 
 резидентов РФ, а для нерезидентов 
— 30%.

А К Ц Е Н Т

Минфин: поправки не затрагивают 
сотрудников, которые работают по тру-
довым договорам, для них действующие 
налоговые условия никак не меняются

А К Ц Е Н Т

Абсурдность ситуации зашкаливает: 
выплаты снизились у всех, включая 
даже тех студентов, кто получает 
 социальную финансовую помощь

Павел Крашенинников — 
об усыновлении сирот 
в недружественные 
страны

В России появился 
первый стандарт 
по экологизации 
форумов: без 
мяса и шариков

Лидер БК «Зенит» 
Карасев — 
о перипетиях 
полуфинальной 
серии с УНИКСом
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ПРАВО Возместившие 
ущерб в тюрьму не попадут

Первый раз — 
прощается 

Наталья Козлова

С сегодняшнего дня бизнесменам и блогерам, банки-
рам и разного масштаба предпринимателям государ-
ство предоставляет возможность избежать уголовной 
ответственности по целому списку преступлений, в ко-
торых их чаще всего обвиняли. 

Выражаясь официально — с 25 апреля заработал се-
рьезно расширенный перечень преступлений, по де-
лам о которых предоставляется возможность освобо-
ждения от ответственности «в связи с возмещением 
ущерба». 

Собственно, этот перечень — поправки в Уголовный 
кодекс РФ, которые можно охарактеризовать одной 
весьма популярной фразой — «заплати и спи спокой-
но», на допрос не вызовут и в камеру на время след-
ствия не отправят. Да и уголовного дела никакого не 
будет .  

Много шума наделали в этом году сообщения о воз-
буждении уголовных дел против отдельных россий-
ских блогеров-миллионников. 

Эти граждане зарабатывали очень много, предпо-
читая всеми силами обходить закон и не делиться с го-
сударством. Если взять цифры, озвученные  в Ассоци-
ации блогеров и агентств, то только в прошлом году 
заработки таких «сетевых» богачей выросли на 24 
процента. Больше всего за прошлый год заработали 
Валерия Чекалина — больше 1 миллиарда ру-
блей и  Александра Митрошина — 650 мил-
лионов рублей.

ТОЛЬКО В «РГ» Генпрокурор 
поручил проверить все 
платные парковки

Кого карман 
кормит

Иван Егоров

Еще несколько лет назад тема платных парковок вол-
новала в основном жителей крупных российских мега-
полисов и туристических центров. Сейчас же она стала 
актуальной для большинства регионов России и даже 
небольших городков. 

По поручению Генерального прокурора Игоря 
Краснова по всей стране прошли проверки законности 
при создании и использовании платных парковок. 
Причем проверки касались не только нарушений и 
ошибок при организации платного стояночного про-
странства, но и парковок в многоквартирных домах и 
дворах.       

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры, зачастую при строительстве и ре-
конструкции жилых кварталов не учитывается по-
требность в парковочных пространствах. А 
также не соблюдается законодательство при 
их устройстве и содержании. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.04.23

Австралийский доллар 54,2589
Азербайджанский манат  47,8085
Армянский драм**  20,9757
Белорусский рубль  27,6660
Болгарский лев  45,6188

Бразильский реал  16,0959
Венгерский форинт**  23,7388
Вон Республики Корея***  60,8889
Вьетнамский донг****  34,3859
Гонконгский доллар  10,3746

Грузинский лари  32,3738
Датская крона  11,9719
Дирхам ОАЭ  22,1324
Доллар США  81,2745
Евро  89,4589

Египетский фунт*  26,3080
Индийская рупия**  99,1810
Индонезийская рупия****  55,0156
Казахстанский тенге**  17,7579
Канадский доллар  60,0299

Катарский риал  22,3282
Киргизский сом**  92,8639
Китайский юань  11,7700
Молдавский лей*  45,0566
Новозеландский доллар  49,8944

Новый туркменский манат  23,2213
Норвежская крона*  76,7392
Польский злотый  19,4149
Румынский лей  18,1615
СДР  109,5645

Сербский динар**  76,0867
Сингапурский доллар  60,8388
Таджикский сомони*  74,4647
Таиландский бат*  23,5975
Турецкая лира*  41,8982

Узбекский сум****  71,1924
Украинская гривна*  22,0059
Фунт стерлингов  100,7641
Чешская крона*  37,8937
Шведская крона*  78,7643

Швейцарский франк  91,3505
Южноафриканский рэнд*  44,7507
Японская иена**  60,6164
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Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов: 
Большая кольцевая 
линия — машина 
времени
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ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
призвал избавить 
Совбез ООН 
от перепредставленности 
Запада

Не по уставу

Александр Ленин

Министр иностранных дел России Сергей Лавров вче-
ра выступил на заседании Совета Безопасности ООН. В 
апреле председательство в этой структуре перешло к 
нашей стране. «Через две недели мы будем отмечать 
78-ю годовщину Победы во Второй мировой войне. 
Разгром нацистской Германии, решающий вклад в ко-
торый внесла моя страна при поддержке союзников, 
позволил заложить фундамент послевоенного между-
народного порядка. Его правовой основой стал Устав 
ООН, а сама наша Организация, воплощая истинную 
многосторонность, обрела центральную координиру-
ющую роль в мировой политике», — напомнил глава 
российского внешнеполитического ведомства.

По словам российского министра, на протяжении 
нескольких десятилетий базовое взаимопонимание 
пяти постоянных членов Совета Безопасности о верхо-
венстве целей и принципов Устава гарантировало гло-
бальную безопасность и тем самым создавало условия 
для по-настоящему многостороннего сотрудничества, 
регулируемого общепризнанными нормами междуна-
родного права. «Сейчас ооноцентричная система 
переживает глубокий кризис. Первопричиной стало 
стремление отдельных членов нашей Организации 
подменить международное право и Устав ООН неким 
порядком, основанным на правилах», — подчеркнул 
Сергей Лавров. Однако эти правила никто не 
видел, они не были предметом прозрачных 
международных переговоров.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко призвала 
не копировать ушедшие 
с рынка России бренды

Подать 
товарный знак

Дмитрий Гончарук

Россия остается субъектом международной системы 
охраны интеллектуальных прав и не пойдет на наруше-
ние своих обязательств, заявила председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. Вчера она провела 
заседание Совета по вопросам интеллектуальной соб-
ственности, которое прошло с участием первого вице-
премьера Андрея Белоусова.

«Если из-за действий правообладателей из недру-
жественных стран будет поставлена под угрозу без-
опасность РФ, в том числе экономическая, то на каж-
дый такой шаг мы ответим соразмерно, грамотно и то-
чечно, разумеется, в рамках правового поля», — пообе-
щала Матвиенко.

По ее мнению, неправильно и некорректно исполь-
зовать зарубежные товарные знаки и географические 
указания без согласия правообладателей. «Не надо 
мимикрировать под ушедшие с нашего рынка зару-
бежные бренды, копировать их и тем более выпускать 
продукцию под их этикетками. Они ушли — и бог им 
судья. Значит, у наших производителей появился хо-
роший шанс сделать модной и популярной свою про-
дукцию», — пояснила политик свою позицию.

В условиях санк-
ций механизмы ле-
гального использо-
вания результатов 
интеллектуальной 
деятельности долж-
ны быть основаны 
на трех ключевых 
принципах: предот-
вращать пиратское 
отношение, стиму-
лировать россий-
ских производи-
телей к переходу на 
отечественные тех-
нологии, а также исключить случаи, когда необоснован-
но привлекаются к ответственности российские компа-
нии, использующие результаты интеллектуальной соб-
ственности зарубежных правообладателей.

При доступе российского бизнеса к новым иностран-
ным технологиям и объектам авторского права надо 
применять индивидуальный подход, а модели парал-
лельного импорта можно использовать для показа зару-
бежных фильмов и при использовании программного 
обеспечения, допустила глава Совфеда. Если же вопрос 
касается безопасности государства или здоровья гра-
ждан, то стоит применять получение разрешения пра-
вительства на использование изобретений без согласия 
иностранных правообладателей.

Правовое поле, в котором принимаются антисанкци-
онные решения, должно меняться исходя из сегодняш-
них реалий, но за его пределы выходить нельзя, отреа-
гировал на слова Матвиенко Андрей Белоусов. «Многие 
рассматривают правовое поле как некоторое обремене-
ние. Но ведь это просто-напросто правила, по которым 
действуют участники процессов», — пояснил он. 

По словам Белоусова, правительство уже в ближайшие 
дни утвердит Концепцию технологического развития 
России до 2030 года. Существенная часть этого докумен-
та посвящена устранению регуляторных барьеров для 
технологических инноваций и для развития рынка интел-
лектуальной собственности. Кроме того, предстоит воз-
рождать инфраструктуру для опытно-конструкторских 
работ и институт квалифицированного заказчика.

В свою очередь председатель Суда по интеллектуаль-
ным правам Людмила Новоселова предложила как мож-
но скорее внести поправки в положения Гражданского 
кодекса о компенсациях правообладателям. По ее мне-
нию, суды должны иметь больше свободы в оценке об-
стоятельств дела, а также снижать размер компенсации 
в большем объеме, чем сейчас.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: 
Качественное лечение должно быть доступно 
жителям каждого региона

Страна здоровья
Владимир Кузьмин

В 
России нужно продолжать 
строительство современ-
ных больниц и поликли-

ник, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Это важно, 
потому что качественные ме-
дицинские услуги должны по-
лучать жители удаленных на-
селенных пунктов и малых го-
родов.

Укрепление здоровья людей, 
увеличение продолжительно-
сти жизни — главные задачи го-
сударства, подчеркнул предсе-
датель правительства в обраще-
нии к участникам расширенной 
коллегии министерства здраво-
охранения. «Чтобы это обеспе-
чить, качественная диагностика 
и квалифицированное лечение 
должны быть доступны жите-
лям каждого российского регио-
на», — указал он.

По поручению президента по 
всей стране ведется модерниза-
ция первичного звена здраво-
охранения. Только в прошлом 
году построено более 270 боль-
ниц и поликлиник, свыше 700 
быстро возводимых фельдшер-
ско-акушерских пунктов, ам-
булаторий, завершен капиталь-
ный ремонт 1300 учреждений. 
«Это не просто новые стены. 
Оснащаем их нужным обору-
дованием, приобретаем маши-
ны скорой помощи, автомобили 
для перевозки врачей, пациен-
тов», — рассказал премьер. «Ка-
чественные медицинские услу-
ги должны получать и жители 
удаленных населенных пунктов, 
малых городов, сел, районных 
центров, чтобы им не приходи-
лось ехать десятки километров 
за консультацией либо лечени-
ем», - указал Мишустин.

Территориальная доступ-
ность особенно важна, когда 
речь идет о социально значи-
мых заболеваниях. За послед-
нее время в этой сфере достиг-
нуты заметные результаты, счи-
тает глава кабинета министров. 
В прошлом году было открыто 
74 центра амбулаторной онко-
логической помощи в половине 
регионов страны. Проходят мо-
дернизацию сосудистые центры 
и их первичные отделения, та-

кие подразделения должны быть 
открыты и в сельских больни-
цах. «В прошлом году расшири-
ли и бесплатное лекарственное 
обеспечение людей, перенес-
ших сердечно-сосудистые забо-
левания, операции. Благодаря 
этим мерам удалось сохранить 
жизнь большему числу пациен-
тов со сложными недугами», — 
сказал Михаил Мишустин.

На особом контроле прави-
тельства работа в сфере здра-
воохранения в четырех новых 
регионах страны. Там идет ре-
конструкция поликлиник и 
больниц, приобретается новое 
оборудование, организованы 

поставки лекарств в лечебную и 
аптечную сеть. «Свыше 200 ты-
сяч детей уже прошли профи-
лактические осмотры, ведь там 
они не проводились более 30 
лет. Специально для этого были 
направлены лучшие врачи», — 
заявил премьер-министр.

Михаил Мишустин особо по-
благодарил врачей, медсестер, 
фельдшеров и других сотрудни-
ков в каждом регионе за их труд, 
неравнодушие и преданность 
делу.  

ПРОЕКТ Надо ли запрещать 
усыновление сирот 
гражданами западных 
стран?

Cемья решает

Владислав Куликов

Совет при Президенте РФ по кодификации не поддер-
жал проект, предлагающий запретить усыновление де-
тей-сирот гражданами недружественных государств.

Соответствующая инициатива была внесена в 
Госдуму группой депутатов. Предлагается внести в Се-
мейный кодекс поправки, запрещающие усыновле-
ние и передачу под опеку российских детей-сирот гра-
жданам иностранных государств, входящих в утвер-
жденный правительством перечень недружественных 
стран. В данный список входят 49 государств, в том 
числе все страны Евросоюза, США и Великобритания. 
Как сообщил председатель Совета при Президенте РФ 
по кодификации Павел Крашенинников, экспертами 
Совета высказан ряд замечаний к проекту закона.

«Что касается концепции законопроекта, то необ-
ходимо отметить, что именно в сфере семейных отно-
шений особенно важна предельная осторожность при 
принятии политико-правовых решений, состоящих во 
введении запретов и ограничений, поскольку реализа-
ция таких мер может нанести непоправимый урон пра-
вам и интересам несовершеннолетних детей, — заявил 
Павел Крашенинников. — Рассматриваемый законо-
проект Совет не поддерживает».

В сфере международного усыновления в течение 
более десяти лет и так наблюдается устойчивая тен-
денция к сокращению количества российских детей, 
передаваемых на усыновление иностранным гражда-
нам. По данным Минпросвещения России, в 2004 году 
передано в семьи иностранных граждан более 9 тысяч 
детей, а в 2022 году — 57 детей. Такая тенденция обу-
словлена как сокращением общего количества детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей (в 
2004 году — порядка 145 тысяч, в 2022 году — около 46 
тысяч), так и ростом количества детей, переданных в 
российские семьи. В 2022 году российские дети были 
усыновлены гражданами следующих государств: Ита-
лии (43 ребенка), Германии (5 детей), Франции (5 де-
тей), Аргентины (1 ребенок), Финляндии (1 ребенок), 
стран СНГ (2 ребенка). Россией заключены три двусто-
ронних договора о сотрудничестве в области усынов-
ления детей: с Италией, Францией и Испанией. Одна-
ко проект не говорит о дальнейшем действии данных 
международных договоров, о возможном прекраще-
нии или приостановлении их действия.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал предложение уравнять выплаты 
разным категориям участников СВО

Все на равных
Айсель Герейханова 

В
се защитники Родины 
должно иметь равные 
условия. Об этом пре-
зидент РФ Владимир 
Путин говорил вчера 
на встрече с первым  
заместителем предсе-
дателя Совета Феде-
рации, главой рабочей 

группы по вопросам специаль-
ной военной операции Андреем 
Турчаком. Тема разговора — 
меры поддержки российских во-
еннослужащих и их семей. 

«Нужно обратить особое 
внимание и обеспечить равные 
условия для всех, кто с оружием 
в руках борется за Россию», — 
заявил Путин. «Нам не важно, к 
какой категории человек отно-
сится, важно, как он относится к 
Родине — вот это принципиаль-
ный вопрос. И нужно безуслов-
но добиться этого равенства», — 
добавил президент. Он поставил 
задачу вывести на один уровень 
денежное довольствие разных 
категорий военных, участвую-
щих в СВО.

На эту проблему обратил 
внимание сам Турчак. По его 
словам, в положении мобили-
зованных контрактников и до-
бровольцев остаются диспро-
порции.  «Мобилизованный до-
броволец получает сегодня 195 
тысяч рублей, где бы он ни на-
ходился: на «передке», в тылу, 
а контрактник — только если 
он непосредственно на передо-
вой», — сказал Турчак. И при-
вел пример: «Начальник штаба 
полка армейской авиации, рас-
положенного в одном из при-
фронтовых регионов, участву-
ет в выполнении задач в СВО 
по определению, он начальник 
штаба. Но получает он в разы 
меньше, чем тот же тыловик, 
который находится за лентой в 
зоне специальной военной опе-
рации». Поэтому первый ви-
це-спикер Совфеда предложил 
провести точечную законода-
тельную работу и уравнять по-
ложение всех участников СВО. 
«Так и надо сделать», — распоря-
дился Путин.

Сейчас в России уже все 
регионы без исключения вве-
ли у себя меры поддержки се-
мей участников СВО. Поэтому 

еще одно предложение рабочей 
группы по вопросам СВО — вве-
сти единый стандарт таких мер. 
«Необходимо сделать так, что-
бы независимо от региона про-
живания семья бойца была оди-
наково защищена, одинаково 
поддержана», — пояснил Турчак. 
Он также предложил для регио-
нов с низкой бюджетной обес-
печенностью предусмотреть до-
полнительную поддержку. 

Нужно исправлять и пробле-
мы, возникающие у бойцов с 
полисом ОМС при возвраще-
нии домой в отпуск. Турчак по-
яснил, что сегодня действие по-
лиса ОМС на период военной 
службы приостанавливается. 
И в результате, когда боец по-
падает на гражданку, в отпуск, 
он не может подлечиться в гра-
жданских лечебных учрежде-
ниях. «Рабочая группа предла-

гает восстанавливать действие 
полиса ОМС на время отпуска 
бойца. С минздравом мы эту 
тему обсуждали, с минобороны, 
с Главным военно-медицинским 
управлением», — рассказал пер-
вый вице-спикер СФ.

Еще одна инициатива рабо-
чей группы касается выплат на 
детей — их назначение сегодня 
зависит от среднедушевого до-
хода члена семьи за прошедшие 
12 месяцев. «В отношении се-
мей мобилизованных в составе 
таких доходов не учитываются 
выплаты, которые они получа-
ют от министерства обороны. В 
отношении же контрактников и 
добровольцев эти выплаты учи-
тываются. Предлагаем для всех 
исключить боевые и наградные 
при расчете доходов, чтобы это 
было справедливо», — предло-
жил Турчак.

Улучшить качество жиз-
ни участников СВО сможет и 
доступная ипотека. Так, Тур-
чак предложил снять ограни-
чения по военной ипотеке. Он 
указал на то, что сейчас толь-
ко бойцы, отслужившие по 
контракту более трех лет, име-
ют право стать участниками 
военной ипотеки. «Предлага-
ем для участников СВО снять 
это ограничение в три года и 
сократить минимальный срок 
возврата средств с нынешних 
десяти лет, который действу-
ет, до трех или пяти», — сказал 
политик.

В ходе разговора Турчак так-
же указал на проблему с право-
вым статусом добровольческих 
дружин. «У них нет права на но-
шение и применение оружия. 
Предлагаем на законодатель-
ном уровне этот пробел устра-

нить», — отметил он. Ведь сей-
час в ряде прифронтовых регио-
нов власти уже  провели набор 
в территориальную оборону и 
добровольные народные дру-
жины. Сейчас там проводится 
обучение как медицинским на-
выкам, так и навыкам примене-
ния стрелкового оружия.

Важнейшим условием по-
беды является не только мате-
риальная, но и моральная под-
держка бойцов, подчеркнул 
Турчак и заявил, что рабочая 
группа по СВО предлагает уста-
новить 1 июля День ветеранов 
боевых действий. 

Более подробно все эти во-
просы Путин обсудил с Тур-
чаком уже в закрытой части 
встречи.  

Андрей Турчак предложил прези-
денту ввести единый стандарт мер 
поддержки семей бойцов.

Михаил Мишустин: Укрепление здо-
ровья людей, увеличение продолжи-
тельности жизни — главные задачи 
государства. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо сделать так, чтобы 
независимо от региона проживания 
семья бойца была одинаково защищена, 
одинаково поддержана

Зарубежные филь-
мы и софт можно 
поставлять 
по параллельному 
импорту, считает 
спикер

МЕЖДУ ТЕМ

Правительство направит трем регионам более 800 миллионов рублей 

для обновления мощностей сельскохозяйственных предприятий, со-

общил Михаил Мишустин на оперативном совещании со своими за-

местителями. Это решение позволит создать высокотехнологичное 

производство по глубокой переработке зерна в Приморском крае, 

модернизировать предприятие по производству сухих молочных про-

дуктов в Воронежской области и компенсировать часть затрат на со-

здание цеха по производству рыбной муки и рыбьего жира на Сахали-

не. «Мы будем и дальше поддерживать отечественный агробизнес, го-

товый вкладываться в обновление предприятий в России. Это не толь-

ко расширение продуктовой линейки для покупателей, но и создание 

новых рабочих мест в наших регионах», — подчеркнул премьер.

Глава кабинета министров также сообщил, что принято решение рас-

пространить механизм свободной экономической зоны в Крыму на 

проекты в сфере жилищного строительства. Предпринимателям 

предоставят преференции при градостроительной деятельности и 

землепользовании: им станет проще выбрать и получить участки, на 

которых будут возведены современные комфортные дома. Субъекты 

Федерации смогут обязать застройщиков передать в государственную 

или муниципальную собственность часть построенного фонда. «Такие 

квартиры станут в первую очередь предоставляться льготникам», — 

уточнил Михаил Мишустин.
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СОБЫТИЕ Стартовал Просветительский марафон 
«Знание.Первые»

Ответить на вызовы
Юрий Медведев 

С
тарт Просветительскому 
марафону «Знание.Пер-
вые», который проходит в 

Москве, Екатеринбурге, Архан-
гельске, Пятигорске и Луганске 
с 24 по 26 апреля,  дал первый 
заместитель руководителя 
администрации президента РФ 
Сергей Кириенко. «Сегодня зна-
ние становится главным проти-
воядием против лжи и фейков. 
Они хотят, чтобы Россия пере-
стала существовать. По крайней 
мере перестала существовать 
как самостоятельная, суверен-
ная, мощная держава. Это не 
только вызов для каждого из 
нас, но и возможность каждому 
найти свой способ внести мак-
симальный вклад в нашу общую 
победу», — сказал Кириенко. 

По его словам, всегда ну-
жен пример для подражания, 
и люди, которые выступают на 
марафоне, являются таким при-
мером. «Каждый из этих людей 
прошел свой путь преодоления, 
совершал свои ошибки, подни-
мался и шел дальше, каждому 
есть чем поделиться. А у вас есть 
уникальная возможность, по-
смотрев на этих людей, сделать 
какие-то выводы для себя. Тому, 

как это сделать, — посвящен 
наш трехдневный марафон»,  — 
заявил Кириенко. Выступавший 
после него руководитель «Роса-
тома» Алексей Лихачев расска-
зал, как знания превратились в 
создание мощнейшего ядерного 
щита страны, который и по сей 
день гарантированно защищает 
наш суверенитет. Он подчерк-
нул, как важно поддерживать 
технологическое лидерство в 
эпоху глобальных перемен. 

Около 200 известных спи-
керов выступят в пяти студиях  
марафона. Среди них помощ-
ник президента Максим Ореш-
кин, вице-премьеры Александр 
Новак и Дмитрий Чернышен-
ко, пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Актуаль-
ной информацией и своими вз-
глядами на ситуацию в эконо-
мике, политике, образовании 
поделятся министр просвеще-
ния Сергей Кравцов, министр 
финансов Антон Силуанов, гла-
ва минобрнауки Валерий Фаль-
ков, врио главы ДНР Денис Пу-
шилин, мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 

Темы экономики, энерге-
тики и транспорта будущего, 
культуры, информационных 
технологий затронут в своих 

лекциях гендиректор «Газпром-
Медиа Холдинг» Александр Жа-
ров, гендиректор ОАО «Россий-
ские железные дороги» Олег Бе-
лозёров, гендиректор «Роскос-
моса» Юрий Борисов, художе-
ственный руководитель Госу-
дарственного симфонического 
оркестра «Новая Россия» Юрий 
Башмет, кинорежиссер Алексей 
Учитель и другие. 

Также в марафоне участву-
ют иностранные гости: энерге-
тический аналитик и бывший 
министр иностранных дел Ав-
стрии Карин Кнайсль, главный 
специалист цифрового биз-
нес-акселератора Findability 
Sciences, автор бестселлера The 
Tech Whisperer Джасприт Бин-
дра, писатель и  журналист из 
Китая Сунь Юэ. 

Выступления лекторов про-
ходят одновременно во всех 
пяти студиях марафона в Цен-
тральном Манеже в Москве, а 
также в Екатеринбурге, Архан-
гельске, Пятигорске и Луганске. 
Онлайн-зрители могут следить 
за параллельными трансля-
циями на сайте, в группе Рос-
сийского общества «Знание»  
ВКонтакте, а также в виртуаль-
ном пространстве «КоМета» от 
Сбера.  

Марафон поможет каждому найти способ внести вклад в нашу победу, сказал на его открытии Сергей Кириенко.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СЕКРЕТЫ РАЗВЕДКИ

Владимир Аносов,
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Р
азведчик  — одна из самых 
опасных военных спе-
циальностей.  В любом 

подразделении эта профессия 
считается элитной. Попасть в 
разведчики непросто, нужно 
многое уметь и знать. Профес-
сионалы, которые проходили 
службу много лет в разных го-
рячих точках, ценятся на вес зо-
лота. 

Как передвигаться по лесу 
бесшумно и передавать инфор-
мацию группе из нескольких 
сослуживцев без единого сло-
ва, на какую высоту поднять 
коптер, чтобы противник не 
заметил. Эти бойцы понимают 
друг друга без слов. Их группа 
— одна из лучших — работает в 
зоне спецоперации с самого на-
чала. 

— Случайных людей у нас не 
бывает: разведчик  — это не про-
стой солдат, который взял ору-
жие, он должен думать голо-
вой, — поясняет командир раз-
ведывательного взвода, кадро-
вый офицер, позывной Шкипер. 
— Для разведчиков не важно, 
сколько часов или дней они про-
водят в полях без сна и отдыха. 
Это их долг. И они с честью его 
выполняют. Любое наступле-
ние начинается с подготовки. И 
пока войска только планируют 
выдвинуться в заданный район, 
там уже ведется работа. Именно  
«работа». Так мы называем свои 
боевые выходы.

Каждый новый выход на за-
дание требует сборов, к кото-
рым следует подходить очень 
серьезно. И здесь следует учесть 
ряд важных моментов. Сроки 
«работы» могут затянуться, по-
годные условия — измениться... 
И ко всем этим «сюрпризам» 
военнослужащий должен быть 
готов.

Ангел жизни
Командир разведвзвода 

Шкипер познакомил меня с 
их ангелом жизни — санитар-
ным инструктором Мироном. 
Стройный и слегка худощавый 
парень, которому на вид чуть 
больше 20 лет, стоял перед нами 
с автоматом и малым санитар-
ным рюкзаком еще и увешан-
ный медицинскими аптечками. 

До призыва в армию и подпи-
сания военного контракта ра-
ботал автомехаником, во время 
службы армейское руководство 
обратило внимание на способ-
ности бойца оказывать меди-
цинскую помощь. После прохо-
ждения небольшого курса обу-
чения назначили санинструк-
тором.

— Моя главная задача в ходе 
боя — добраться до получивше-
го ранения бойца, не способно-
го самому передвигаться, оста-
новить у него кровотечение, 
вколоть обезболивающее и вы-
тащить его из «красной зоны», 
— рассказывает исполняющий 
обязанности санинструктор 
с позывным Мирон. — Потом, 
если такое случается, передаю 
его  в руки фельдшера или эва-
куирующей группе, которая нас 
прикрывает. 

Еще один важный элемент, 
который всегда должен присут-
ствовать, это индивидуальная 
аптечка.

— Она всегда должна быть с 
собой, первый и второй вид, — 
продолжает разведчик. — Пер-
вый вид  — жгут и ножницы за-
крепляются на бронежилете в 
районе груди. Второй — это уже 
непосредственно аптечка на по-
ясе. Туда кладется все осталь-
ное: гемостатические губки, 
бинты, перевязочные пакеты, 
лекарства. И — вторая малая ап-
течка, для помощи сослуживцу. 

Ее нельзя путать с индивидуаль-
ной. Как правило, в ней находит-
ся сокращенный список необ-
ходимых предметов. Жизненно 
важен первый час для оказания 
экстренной помощи. Поэтому 
санинструктор на поле боя — это 
ангел жизни.

Еще Мирон показал свой ми-
нимальный набор медицинских 
препаратов, с которым он ни-
когда не расстается. Небольшой 
рюкзак всегда при нем, даже 
когда разведка отдыхает. 

— Никто не гарантирует, что 
шальной снаряд не прилетит  к 
нам. А бежать за большой сум-
кой может не получиться, — объ-
ясняет санинструктор. 

Без шума и дыма
Аккуратно, вслушиваясь, 

группа разведчиков выходит 
из укрытия и бесшумно пере-
двигается по лесополосе… Ме-
стами двигаются перебежка-
ми, после оценивают обстанов-
ку уже в прицел. Чисто. Можно 
работать. 

 — Каждый боец имеет свой 
сектор обзора: один смотрит 
в небо, чтобы заранее увидеть 
дроны и дать команду на мас-
кировку. Другой выискива-
ет мины по пути передвиже-
ния группы, остальные смот-
рят по сторонам, — объясняет 
командир разведывательного 
отделения с позывным Халк. — 
Разведка всегда знает пример-
ный участок, на котором сосре-
доточены подразделения ВСУ, 
главное, незаметно подобрать-
ся ближе, засечь, передать точ-
ные координаты и после, когда 
техника откроет огонь, фикси-
ровать все передвижения про-
тивника. В этом деле без хитро-
стей и секретов — никак. Вперед 
всегда уходит малая группа раз-
ведки, главное, зайти макси-
мально незаметно. С той сторо-
ны тоже следят. 

Халк был мобилизован в сен-
тябре и попал служить в развед-
ку после курса подготовки для 
мобилизованных. Шутит,  что до 
мобилизации работал пекарем, 
выпекал хлеб и сдобные булоч-
ки. А сейчас раздает ВСУ горя-
чие пули вместо булочек.

— Когда передвигаешься по 
лесу, нужно ногу ставить с пят-
ки на носок, так получается дей-
ствительно гораздо тише, не-
смотря на то, что повсюду раз-
бросаны ветки и сухие листья, 
которые трещат или шуршат. 
Разведчики передвигаются друг 
за другом и передают инфор-
мацию жестами друг другу, — 
рассказывает Халк. — Один раз-
ведчик показывает ладонь. Вто-
рой, который двигается за ним, 
передает сигнал дальше. Что это 
значит — знают только свои. Вот 
я иду, к примеру, заметил что-то 
подозрительное, сразу присел, 
чтобы на меня обратили внима-
ние. Показываю ладонь, чтобы 
все сели…

Каждое движение разведчи-
ка отточено до мелочей. На не-
которых участках местности 
запах сигарет чувствуется за 
несколько сот метров. Поэто-
му при отборе в подразделение 
предпочтение отдают некуря-
щим. У них  лучше обоняние.  

Что взять на «работу»
Бойцу с позывным Жук на 

вид не больше сорока. Средне-

го роста, статный. В своей груп-
пе он самый взрослый.  В СВО 
принимает участие с октября 
прошлого года. Занимает долж-
ность командира разведыва-
тельного взвода. 

—  Самое сложное в нашей 
работе — выносить раненых, и 
не только своих бойцов, но и 
пленных и гражданских. Осо-
бенно, если люди находятся под 
завалом. Ты можешь сам по-
пасть под него, откапывая по-
страдавших. Еще становишься 

мишенью для снайперов при 
эвакуации раненого. Его выно-
сят несколько человек, и они 
идут рядом, шаг за шагом.  

Большое значение в нашей 
работе имеет экипировка, — по-
ясняет Жук.

— Попробую описать макси-
мально подробно, как говорит-
ся, сверху донизу, — соглашает-
ся разведчик на мою просьбу. 
— Флисовая шапка — пожалуй, 
лучшее, что можно выбрать в 
зимний период. Только с ого-
воркой — она должна быть из 
тонкого флиса. Расстояния 
пешком приходится прохо-
дить довольно внушительные, 
в очень теплой шапке и шлеме 
будет жарко. А вот балаклаву 
я уже беру теплую. Ею и лицо 
можно закрыть в мороз, и на 
голову надеть, когда есть воз-
можность снять шлем и про-
сушить тонкую шапку. То же 
самое и с перчатками. Всегда 
по две пары, одни тонкие фли-
совые, в которых тебе удобно 
работать, и вторые — теплые.

Дальше — термобелье. Сей-
час в магазинах можно найти 
массу различных вариантов, на 
любой вкус и цвет.  Разлет цен 
тоже впечатляет: от пары тысяч 
до нескольких десятков тысяч. У 
меня нет и никогда не было ни-
каких супербрендов, обычная 
уставная «термуха» плюс «флис-
ка» теплая. Отличное сочетание.

Вот что стоит приобрести 
самому, так это костюм из тка-
ни софтшелл. Их не выдают, 
но они действительно удобны 
и очень практичны.  Бушлат 
и ватные штаны просто при-
стегиваю к рюкзаку. Их, кста-
ти, лучше не лениться и брать 
с собой. Ночью в мороз очень 
спасают. Теплые носки — обя-
зательно. Обувь выбирается в 
зависимости от погоды. Пока 
сухо и морозно предпочтение 
отдается берцам либо такти-
ческим ботинкам. Когда снег 
превращается в жижу — только 
облегченные резиновые сапо-
ги.  Естественно, спальный ме-
шок. Максимально теплый, из 
легких материалов... Туристи-
ческий коврик под спальник — 
обязательно. 

 У меня два ножа. Складной и 
более серьезный. Он может по-
надобиться, например, чтобы 
открыть коробку с патронами, 
отрезать ветки, провода. Одним 
словом, нужная вещь.  К автома-
ту беру 7—8 магазинов, они кре-
пятся в разгрузке на бронежи-
лете и на боку. Если ты пулемет-
чик, то тащишь пулемет плюс 
те боеприпасы, которые тебе 
положены… а это могут быть и 
гранаты или другое вооруже-
ние.  Вес полной экипировки — 
более 23 килограммов…  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи российских штурмовиков Су-25 работают в зоне специальной военной операции парами. Это усиливает мощь наносимых ими ударов. К тому же летчики прикрывают друг друга.

Командир разведывательного 
отделения — позывной Халк — перед 
выходом на «работу».

А К Ц Е Н Т

Пока войска только планируют 
выдвинуться в заданный район, там уже 
ведется работа. Именно  «работа». Так мы 
называем свои боевые выходы

МИНОБОРОНЫ

«ГРУЗИНСКИЙ ЛЕГИОН» ОТВЕТИЛ ЗА ИСТЯЗАНИЯ И УБИЙСТВО НАШИХ СОЛДАТ

Юрий Гаврилов

В
чера стало известно, 
что боевики так назы-
ваемого «Грузинско-
го легиона», причаст-
ные к зверским истя-
заниям и убийствам 
российских военно-
служащих под Ки-
евом в марте прошло-

го года, получили по заслугам.
Официальный представи-

тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сообщил, что 21 апреля опе-
ративно-тактический ракетный 
комплекс «Искандер» ударил 
по складу вооружения и пунк-
ту дислокации иностранных на-
емников, находящихся в здании 
библиотеки населенного пунк-
та Константиновка в Донецкой 
Народной Республике.

«В результате удара уничто-
жено до 60 боевиков так назы-
ваемого «Грузинского легио-
на», 15 единиц военной техни-
ки, расположенной на прилега-
ющей территории. Еще около 20 
наемников получили тяжелые 
ранения», — доложил генерал.

Он подчеркнул, что в Мино-
бороны России есть информа-
ция по каждому иностранному 
наемнику, причастному к убий-
ствам наших военных. «Всех их 
настигнет заслуженное возмез-
дие», — пообещал Конашенков.

Напомним, что прошлой 
весной в интернете появи-
лись кадры лежащих на земле 
четырех безоружных и связан-
ных российских солдат. Один 
из пленных, судя по этой съем-
ке, был ранен. Парней безжа-
лостно расстреляли под каме-
ру. Причем бородатый палач с 
улыбкой прокомментировал 
казнь фразой: мол, вот так «Гру-
зинский легион» помогает «за-
чистке Киевской области» от 
российских солдат.

Воюющая на стороне укра-
инских нацистов интернаци-
ональная шваль, подобно гит-
леровцам, любит снимать свои 
зверства и потом выкладывать 
эти кадры в сеть. Ничего, кроме 
ненависти к извергам, такие ви-
део у нормальных людей не вы-
зывают. А наших военных они 
только подталкивают к спра-
ведливому возмездию.

В ч е р а  ж е  К о н а ш е н к о в 
рассказал о новой попытке 

киевского режима атаковать 
пункт базирования Черномор-
ского флота в Севастополе. 
Неудачную диверсию в Кры-
му предприняли в ночь на по-
недельник. Около 3.30 по мо-
сковскому времени к Севасто-
польской бухте устремились 
три быстроходных надводных 
беспилотника.

«Силами противоподвод-
но-диверсионного обеспечения 
на подходе к Севастопольской 
бухте все безэкипажные катера 
противника были уничтожены. 
Потерь нет», — отметил генерал 
Конашенков.

Он также проинформировал 
о главных событиях в зоне спе-
циальной военной операции. 
Важное место в этой сводке тра-
диционно занимало Донецкое 
направление, в частности бои 
за освобождение Артемовска.

Они сейчас идут в западной 
части города. Наши штурмовые 
отряды при поддержке авиации 

продолжают выдавливать про-
тивника из кварталов в райо-
не железнодорожных путей. А 
российские ВДВ не дают ВСУ 
возможность контратаковать 
штурмовиков с флангов.

«В районе населенного пунк-
та Богдановка нанесено пораже-
ние выдвигавшимся в направле-
нии Артемовска резервам про-
тивника», — проинформировал 
Конашенков. С его слов, за сут-
ки на Донецком направлении 
ВСУ потеряли более 280 укра-
инских солдат и наемников.

На других направлениях 
СВО было уничтожено еще до 
200 вражеских солдат, много 
техники и вооружения, в том 
числе гаубицы Д-20 и Д-30, 
РСЗО «Град», самоходка «Гвоз-
дика» и артиллерийская систе-
ма М777 производства США.

На территории ДНР, ЛНР и в 
Харьковской области наши во-
енные пресекли действия ше-
сти украинских разведыватель-
но-диверсионных групп.

Кроме того, около Стельма-
ховки в Луганской Народной 
Республике уничтожили склад 
боеприпасов 92-й механизиро-
ванной бригады ВСУ.

Еще два таких склада — 65-й 
механизированной бригады и 
102-й бригады теробороны — 
были ликвидированы в районах 
Равнополья и Вольнянска в За-
порожской области.

Под Торским в ДНР нанесли 
удар по командно-наблюдатель-
ному пункту украинского 23-го 
стрелкового батальона.

Около Орехова и Каменского 
в Запорожской области огнем 
накрыли два узла связи 65-й ме-
ханизированной и 128-й горно-
штурмовой бригад ВСУ.

По словам Конашенкова, 
наша оперативно-тактическая 
и армейская авиация, ракет-
ные войска и артиллерия нане-
сли удары по позициям 92 арт-
подразделений противника, жи-
вой силе и технике противника 
в 126 районах.

А российские средства ПВО 
за сутки сбили в ДНР, ЛНР, Харь-
ковской, Запорожской и Хер-
сонской областях 38 вражеских 
беспилотников. По данным Ми-
нобороны России, количество 
уничтоженных с начала спецо-
перации украинских дронов вы-
росло до почти 4 тысяч.

К этим потерям надо доба-
вить 411 самолетов, 228 вертоле-
тов, 415 комплексов ПВО, 8821 
танк и другие бронемашины, бо-
лее тысячи реактивных систем 
залпового огня, 4647 орудий по-
левой артиллерии и минометов, 
а также без малого 10 тысяч во-
енных автомобилей.   

АРСЕНАЛ

ШАНСОВ ВЫИГРАТЬ ДУЭЛЬ С «МАЛКОЙ» ПОЧТИ НЕТ

Юрий Гаврилов

М
инобороны России по-
казало новые кадры 
боевой работы расче-

тов самоходных артиллерий-
ских установок большой мощ-
ности 2С7М «Малка» в ходе спе-
циальной военной операции.

Эту артсистему наши войска 
применяют для решения особых 
задач. С помощью 203-мм ору-
дия они уничтожают хорошо за-
щищенные пункты управления 

ВСУ, их артиллерийские пози-
ции и бронетехнику. 

Большой калибр «Малки» 
(каждый снаряд весит более 
100 кг), скорострельность око-
ло двух выстрелов в минуту 
и очень приличная дальность 
стрельбы — почти 50 км — поз-
воляют нашим артиллеристам 
разрушать вражеские укре-
прайоны, подавлять огневые 
позиции ВСУ и нацбатов, бук-
вально проламывать их оборо-
нительные рубежи. И при этом 

оставаться фактически неуяз-
вимыми для ответного удара. 

Конструкция «Малки» вы-
полнена по безбашенной схе-
ме на шасси, максимально уни-
фицированном с танковым. По 
шоссе самоходка может разо-
гнаться до 50 километров в час. 
Орудие с откидной плитой-сош-
ником находится в корме ее кор-
пуса. Пушка имеет специаль-
ный механизированный аппа-
рат, позволяющий производить 
заряжание прямо с транспорт-

ной машины. Она, в свою оче-
редь, может нести 40 снарядов 
в дополнение к восьми на самой 
«Малке».

Главное ее оружие — семимет-
ровая нарезная пушка 2А44 с 
поршневым затвором. Механиз-
мы наведения варьируют угол 
атаки от нуля до 60 градусов. 
«Малка» ведет огонь осколоч-
но-фугасными, кассетными и бе-
тонобойными боеприпасами.  

Известно, что «Малку» эф-
фективно использовали при 
блокировании украинских на-
ционалистов на предприятии 
«Азовсталь» в Мариуполе. 

В Минобороны России сооб-
щали, что для обнаружения це-
лей, передачи данных и коррек-
тировки огня расчеты самоходок 
«Малка» применяют разведыва-
тельные данные с беспилотников 
«Орлан».

После нанесения удара артил-
леристы быстро сворачиваются 
и перемещаются на другую ог-
невую позицию. Смысл маневра 
очевиден: «Малки» наносят про-
тивнику столь ощутимый урон, 
что разведка ВСУ ведет за ними 
настоящую охоту. 

В ходе спецоперации эти 
самоходки проявили себя как 
исключительно удачливые «ду-
элянты». Речь — об артиллерий-
ских дуэлях, или, как это при-
нято обозначать в штабных до-
кументах, контрбатарейной 
борьбе.

Вот что по этому поводу ска-
зал в конце ноября прошло-
го года на коллегии Миноборо-
ны России глава министерства 

Сергей Шойгу. Он напомнил, что 
в зоне СВО тестируются новые 
способы боевого применения ра-
кетных войск и артиллерии. 

«Прежде всего это касается 
использования разведыватель-
но-ударных огневых комплек-
сов, включающих в себя беспи-
лотные летательные аппараты, 
а также современные и перспек-
тивные образцы вооружения», — 
отметил Шойгу.

По его словам, в ходе СВО со-
вершенствуется контрбатарей-
ная борьба как одна из основных 
задач огневого поражения про-
тивника. К ее выполнению при-
влечены дальнобойные реактив-
ные артиллерийские системы 
«Торнадо-С» и артиллерийские 
системы большой мощности 
«Малка». «Это позволяет эффек-
тивно поражать иностранные 
реактивные и артиллерийские 
системы», — констатировал ми-
нистр обороны. 

«Малка» действительно стала 
настоящим кошмаром для про-
тивника, в том числе с натовским 
арсеналом. 

Это орудие одинаково успеш-
но уничтожает украинские РСЗО 
«Град» и артиллерийские уста-
новки «Акация», американские 
гаубицы М777 и М109, польские 
самоходки AHS Krab и радиоло-
кационные станции контрбата-
рейной борьбы типа AN/TPQ-50 
производства США.  

А К Ц Е Н Т

Силами противоподводно-диверсионного 
обеспечения на подходе 
к Севастопольской бухте все безэкипаж-
ные катера противника уничтожены

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Минобороны России показало, 
как работает САУ «Малка» — 
видео на сайте
rg.ru/art/2508192Самоходки «Малка» уничтожают защищенные пункты управления ВСУ, позиции их артиллерии и бронетехнику. 
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ДИСКУССИЯ 

Жители просят 
упростить 
доступ 
к счетчикам

ПОДВАЛИЛИ 
ИДЕЮ
Марина Трубилина

Упростить жителям доступ в 
подвалы и другие технические 
помещения домов просят об-
щественники. Сейчас УК ча-
сто уклоняются от просьб жи-
телей открыть помещения. В 
минстрое говорят, что порядок 
доступа уже урегулирован.

Письмо на имя премьер-ми-
нистра Михаила Мишустина 
направило движение «Народ-
ный жилищный инспектор». 
Активисты просят внести из-
менения в действующий по-
рядок, которые упростят для 
собственников помещений в 
многоквартирном доме доступ 
в технические помещения зда-
ния. Жители могут с помощью 
заказного письма с уведомле-
нием назначать дату и время, 
когда управляющие компании 
и ресурсоснабжающие органи-
зации (УК и РСО) обязаны бу-
дут предоставить им доступ в 
эти помещения, а также техни-
ческую документацию, предла-
гают общественники. Также 
нужно предусмотреть штрафы 
за отказ или препятствование в 
доступе.

Недавно минстрой расска-
зал о том, что одной из возмож-
ных мер для широкого внедре-
ния «умных» приборов учета 
воды и тепла может быть вве-
дение штрафов для собствен-
ников за повторный отказ в до-
пуске представителей РСО в 
квартиру ради установки таких 
счетчиков. Важно вспомнить и 
о другой стороне — о жителях, 
считает лидер движения «На-
родный жилищный инспектор» 

Сергей Креков. Так жители смо-
гут контролировать показания 
общедомовых приборов уче-
та, их состояние, определять 
объем ресурсов, которые по-
шли на общедомовые нужды, 
оценивать состояние инженер-
ных систем дома на предмет 
добросовестного исполнения 
работ по их обслуживанию УК 
и РСО.

Сейчас, по правилам экс-
плуатации жилфонда, входные 
двери в техподполье, подвал 
должны быть закрыты на за-
мок, ключи должны хранить-
ся в объединенной диспетчер-
ской службе или в организации 
по обслуживанию жилищного 
фонда и у жителей ближайшей 
квартиры (о чем должна быть 
соответствующая надпись). К 
сожалению, на практике жите-
ли сталкиваются с отказом УК 
и РСО предоставлять ключи од-
ному из собственников дома, 
говорит Креков.

В минстрое не планируют 
каких-либо изменений, касаю-
щихся расширения использо-
вания общедомового имуще-
ства и регулирования данной 
темы, сообщили в пресс-служ-
бе ведомства. Если в техниче-
ских помещениях расположе-
ны внутридомовые инженер-
ные системы, то лица, осуще-
ствляющие управление домом, 
стремятся ограничить доступ 
в такие помещения для посто-
ронних, в том числе для соб-
ственников помещений дома, 
как в целях предотвращения 
травм, так и для недопущения 
повреждения внутридомово-
го оборудования, пояснили 
в пресс-службе. Для осмотра 
таких помещений, в том чис-
ле для снятия показаний об-
щедомовых приборов учета, 
собственник может согласо-
вать время с управляющей ор-
ганизацией и провести такой 
осмотр вместе с ее представи-
телем. Нежилые помещения 
без инженерных систем могут 
использоваться на условиях, 
определенных общим собрани-
ем собственников.  

Доступ к техниче-
ской документа-
ции и техническим 
помещениям зако-
ном не урегулиро-
ван. Зачастую 
люди получают 
отказ от УК 
на просьбы пока-
зать помещения 
и документы

— Читайте также: Как платить 
меньше за коммуналку — 
юрист перечислил способы 
снижения расходов на ЖКХ 
rg.ru/art/2518536

КОНТРОЛЬ Число нелегально ввозимых в Россию смартфонов 
удвоилось

Запретные «яблоки»

Олег Капранов, 
Екатерина Свинова 

С
тоимость нелегаль-
но  ввезенных на 
территорию России 
смартфонов за 2022 
год увеличилась бо-
лее чем в два раза. Об 
этом «Российской 
газете» рассказали 
в пресс-службе Фе-

деральной таможенной службы 
(ФТС). Контрабанда отчасти за-
крывает потребности рынка по-
сле отказа западных компаний 
от официальных поставок своих 
товаров в Россию, но утратит 
свое значение по мере выстраи-
вания механизмов параллельно-
го импорта, считают эксперты.

Общая стоимость ввезен-
ных предметов по делам об 

административных правона-
рушениях, возбужденным в 
2022 году, составила 122,56 
млн рублей. В 2021 году этот 
показатель составлял всего 
26,85 млн рублей, отметили 
в ФТС. При этом общая стои-
мость нелегально ввозимых 
товаров по уголовным делам 
снизилась до 73,7 млн рублей 
в 2022 году с 187,7 млн рублей 
в 2021 году.

К сложившейся ситуации 
применим стандартный за-
кон экономики — спрос рожда-
ет предложение, говорит адво-
кат, руководитель практики та-
моженного права и междуна-
родной торговли BGP Litigation 
Александр Кирильченко. Уход 
из России иностранных брен-
дов, сложности с доставкой то-
варов, ажиотажный спрос вы-

зывает к жизни альтернативные 
каналы поставок, отмечает он.

Один из таких каналов — па-
раллельный импорт, который 
власти легализовали для неко-
торых брендов. По этому ка-
налу товары легально постав-
ляются на российский рынок 
с выполнением всех таможен-
ных правил и уплатой тамо-
женных платежей. «Контра-
бандные поставки — это неле-
гальный канал, сопряженный 
обычно с занижением тамо-
женных платежей, обходом 
систем сертификации или с 
сокрытием от таможенного 
контроля», — заявил юрист. 

Уголовных дел всегда мень-
ше, чем административных, 
добавляет он. Для возбуждения 

уголовного дела нужна круп-
ная партия товара, крупная 
сумма недоплаты. Также требу-
ется доказать вину конкретных 
физических лиц. «Если обсто-
ятельства правонарушения не 
дотягивают до признаков уго-
ловного преступления, то воз-
буждается административное 
дело»,  — отметил он. 

По оценке коммерческо-
го директора международной 
дистрибьюторской компании 
Border Trade Аркадия Марка-
рьяна, международный рынок 
электроники высококонку-
рентный и динамичный. Цены 

на товары на нем могут менять-
ся несколько раз за неделю, а 
бывает, за сутки. Особенно это 
касается таких востребован-
ных товаров, как, например, 
iPhone, считает он. 

По словам Маркарьяна, по-
ставщики электроники и га-
джетов предпочитают отгру-
жать товар тем, кто принесет 
большую прибыль и заберет то-
вар максимально быстро. Бы-
стрыми покупателями являют-
ся те, кто может платить налич-
ными или криптовалютой. 

«Такими заказчиками яв-
ляются компании, не оформ-
ляющие процедуру официаль-
ного импорта, так как при офи-
циальной поставке товара тре-
буется заключение договора и 
безналичный перевод денеж-
ных средств за товар. Это мо-
жет занимать от двух до трех 
дней», — пояснил эксперт.

Он отметил, что на маркет-
плейсах, офлайн-розничных 
рынках электроники конечный 
покупатель зачастую наблю-
дает существенную разницу в 
цене на один и тот же товар, ко-
торая может доходить до 20%. 

Отсюда можно предполагать, 
что более дешевый товар по-
ступил в Россию без уплаты по-
шлин и налогов. 

Впрочем, что касается рис-
ков, то при официальном вво-
зе товара для реализации им-
портер несет ответственность 
за качество продукции, обязу-
ется соблюдать ЗоЗПП, гаран-
тирует замену или ремонт обо-
рудования в установленный 
срок, объясняет Маркарьян. 

Так, иные товары, находя-
щиеся в продаже, историю по-
ставок которых сложно отсле-
дить, не обеспечены гаранти-

ями поставщика. По мнению 
эксперта, они несут риски для 
потенциального покупате-
ля при возникновении техни-
ческих или иных неполадок, 
где требуется ремонт, замена 
устройства на новое или воз-
врат денежных средств. 

«В случае с контрабандой 
речь идет про серый рынок, 
когда везут в условных че-
моданах, везут без таможен-
ной очистки и, соответствен-
но, не платят налоги. Сегодня 
этот сегмент рынка значи-
тельно вырос», — считает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

«Рынок не терпит пусто-
ты. В целом такие поставки се-
рьезного влияния не оказыва-
ют. Когда полностью будет от-
регулирован параллельный 
импорт, контрабанда потеря-
ет свое значение», — заключил 
заведующий кафедрой мар-
кетинга экономического фа-
культета РУДН Зобов Алек-
сандр. Тем более россияне все 
больше переориентируются на 
китайские смартфоны, доба-
вил эксперт.  

Рынок «серых» смартфонов 
в России активно растет.

К  Э Т О Й  С И Т У А Ц И И

К сложившейся ситуации 
применим закон экономики — 
спрос рождает предложение. 
Но за качество контрабандных товаров 
не отвечает никто

БИЗНЕС Южная Корея дополнительно ограничит экспорт в Россию

Сжатое предложение
Нина Егоршева

С 
28 апреля Южная Корея 
расширит список запре-
щенных к экспорту в Рос-

сии товаров без спецразреше-
ния правительства с 57 до 798 
позиций. Об этом сообщили 
местные СМИ со ссылкой на 
минторг Южной Кореи.

В список добавили промыш-
ленное и строительное обору-
дование, товары в сталелитей-
ной, химической отраслях, ав-
томобилестроении, в том числе 
сами автомобили, детали для ав-
томобилей дороже 50 тысяч дол-
ларов, проводники и квантовые 
компьютеры, детали для них, а 
также сапфиры и рубины. В Юж-
ной Корее пояснили, что заяв-
ки по всем этим позициям будут 
рассматривать отдельно в каж-
дом конкретном случае и в виде 
исключения к компаниям, кото-
рые соответствуют всем требо-
ваниям, станут предоставлять 
разрешение на экспорт. При 
этом в южнокорейском минтор-
ге такой шаг объяснили «высо-
кой вероятностью использова-
ния этих товаров странами-им-
портерами для производства 
оружия и в военных целях».

«Как видно, речь не идет о 
полном запрете на экспорт, а 
лишь о расширении экспортных 
ограничений», — отмечает ди-
ректор Института международ-
ной экономики и финансов Все-
российской академии внешней 
торговли, кандидат экономиче-
ских наук Александр Кнобель. 
Министерство торговли Южной 
Кореи таким образом подводит 
под общие ограничения экспорт 
товаров двойного назначения, 
говорит эксперт. Высока веро-

ятность использования товаров, 
включенных в список, для рос-
сийской оборонной промыш-
ленности, поясняет эксперт. 

На практике все будет вы-
ражаться в усложнении меха-
низмов поставок и в удорожа-
нии этих товарных позиций, 
поскольку придется организо-
вать поставки через какие-то 
промежуточные компании 
либо переплачивать за посред-
ничество. Но в конечном счете 
большинство перечисленных 
товаров могут быть поставлены 
в Россию, заключает Кнобель.

Тем не менее России нужно 
быть готовой к тому, что некото-
рых позиций запрет все же кос-
нется. Особенно в части высоко-
технологичного производства. 
Однако и здесь, как и в других 
ситуациях, основным ресурсом 
для замещения станет Китай, 
уверен эксперт. Например, по 
его мнению, по части автомоби-
лей замена на китайский авто-
пром представляется наиболее 
очевидным решением.

Напомним, в России южноко-
рейская автомобилестроитель-
ная компания Hyundai по-преж-
нему имеет автосборочный за-
вод, который собирал Hyundai 
Solaris, Hyundai Creta, Kia Rio 
и Kia Rio X, и завод по произ-
водству двигателей, располо-
женный в Санкт-Петербурге. 
Сейчас оба завода находятся в 
режиме простоя. В феврале это-
го года появилась информация, 
что автосборочный комплекс 
может быть продан собственни-
ку из Казахстана.

Тем не менее корейские санк-
ции, если сравнивать их с санк-
циями США или Японии, кото-
рые поставляют нам аналогич-

ные товары, на сегодняшний 
день представляются наименее 
жесткими. Ранее Южная Ко-
рея даже добилась исключения 
своих фирм из санкционного 
списка США. Они могут не об-
ращаться за лицензией к аме-
риканским властям при экспор-
те технологической продукции 
в РФ. Исключение было сдела-
но для бытовой техники, смарт-
фонов и автомобилей при усло-
вии, что они не экспортируются 
конечным потребителям в воен-
ных целях.

«Российская зависимость 
от корейского импорта на сего-
дняшний день достаточно уме-
ренная — не больше, чем от дру-

гих стран, которые вводили и 
вводят санкции. Вводя новые 
ограничения, Южная Корея вно-
сит лишь небольшую лепту в об-
щую картину необходимости 
переориентации и системных 
ограничений. Ну еще немного 
усложнится логистика импорта, 
ну еще немного удорожают по-
ставки…» — заключил собесед-
ник «РГ».

Напомним, Южная Корея 
ввела санкции против России 
в марте прошлого года. Сеул, в 
частности, приостановил рас-
четы с российскими банками 
и поддержал отключение неко-
торых из них от SWIFT. Поми-
мо этого Южная Корея запре-

тила экспортировать в Россию 
микропроцессоры и микро-
контроллеры, оборудование 
для производства, испытания 
и проверки полупроводников, 
поликристаллического крем-
ния (материал для солнечных 
батарей), фильтры, резисты, а 
также программное обеспече-
ние, необходимое для разра-
ботки и производства транзи-
сторов и электронного обору-
дования.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА НЕДЕЛЮ В БЕЛЫЙ ДОМ
Президент Южной Кореи Юн Сок Ёль накануне выле-

тел в США, где в рамках государственного визита он 

пробудет почти целую неделю. Как сообщает агент-

ство Reuters, у южнокорейского лидера большие пла-

ны. В четверг он намерен выступить перед амери-

канским конгрессом, чего лидеры Южной Кореи не 

делали уже лет десять. А главным «блюдом» визита 

Юн Сок Ёля станут переговоры с президентом США 

Джо Байденом. The Washington Post информирует, 

что в честь гостя в Белом доме дадут торжественный 

ужин, ведь в этом году Вашингтон и Сеул празднуют 

70-летие своего военно-политического союза.

Тем для дискуссий у Байдена и его южнокорейского 

коллеги хватает. Ключевым вопросом по традиции 

станет противодействие Северной Корее, чья ракет-

но-ядерная программа беспокоит Вашингтон и Сеул. 

И американская, и южнокорейская пресса отмечают, 

что стороны намерены согласовать значительные по-

движки в деле сдерживания Пхеньяна.

Еще один пункт предстоящих переговоров — эконо-

мическая безопасность и технологическое сотрудни-

чество. Как утверждает Financial Times, Белый дом хо-

чет, чтобы южнокорейцы не продавали свои чипы в 

Китай, если тот «перекроет кислород» американской 

компании Micron. 

Наверняка Байден и Юн Сок Ёль затронут и горячую 

тему последнего месяца — утечку данных Пентагона, 

из которых следовало, что США ведут прослушку вы-

сокопоставленных южнокорейских чиновников. Но 

ждать сюрпризов тут не стоит: в Сеуле уже спустили 

ситуацию на тормозах, заявив о неправдоподобности 

сведений.

Пожалуй, главная интрига визита южнокорейца — 

поддастся ли он призывам Вашингтона поставлять 

артиллерийские снаряды Украине. Власти Южной 

Кореи оказывают Киеву гуманитарную помощь, но 

вооружений и боеприпасов для ВСУ не передавали, в 

том числе объясняя это нежеланием портить отно-

шения с Россией. Но недавно в интервью Reuters юж-

нокорейский лидер уже допустил отправку боепри-

пасов киевскому режиму, хотя потом в Сеуле отыгра-

ли его слова назад.

Подготовил Владислав Шабловский

— Читайте также: 
В каких странах могут 
начать закрывать 
банковские счета россиян 
rg.ru/art/2543059

Если вы 
не резидент

Отметим, что граждане, трудящиеся на «уда-
ленке» за рубежом, уже платят НДФЛ, если 
являются налоговыми резидентами РФ. По 

нынешним законам, ставка налога составляет 13—
15%. При этом если гражданин больше не относится 
к категории резидентов в понимании налоговиков, 
то его доходы облагаются по законам той страны, ре-
зидентство в которой он выбрал. Фрилансеры также 
освобождаются от уплаты НДФЛ в российскую казну 
после утраты ими налогового резидентства РФ.

Тему введения дополнительного налога для уехав-
ших из страны неоднократно поднимал председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. Так, в конце декабря он 
анонсировал работу над соответствующими поправ-
ками в законодательство. По его словам, «сбежав-
шие» должны понимать: подавляющая часть обще-
ства не поддерживает их поступок — считает, что они 
предали свою страну, родных и близких. Депутаты 
Госдумы приветствовали инициативу, но некоторые 
предупредили о рисках.

Член Комите-
та ГД по бюджету 
и налогам Ники-
та Чаплин сказал 
«РГ», что увели-
чение налогов для 
уехавших граждан 
важно для стиму-
лирования эконо-
мики России. «Мы 
заинтересованы в 
том, чтобы специ-
алисты оставались 
на Родине»,  — от-
метил он, добавив, 
что некоторые гра-
ждане проживают 
«на Бали или Мальдивах, при этом получая прибыль 
с российских компаний». «Это не измена Родине, 
каждый сам должен выбирать себе место для прожи-
вания, однако своя страна при этом не должна стра-
дать, — считает депутат. — Как не платить повышен-
ный налог? Ответ прост: не уезжать из России, а тру-
диться здесь».

Первый зампред профильного Комитета ГД по 
бюджету и налогам Михаил Щапов в комментарии 
«РГ» обозначил ряд вопросов к инициаторам. По его 
словам, важно разобраться, что мы в итоге хотим 
получить: дополнительные средства в бюджет, вер-
нуть уехавших сотрудников в Россию или удовлетво-
ренное чувство справедливости у части оставшихся 
граждан? «Пока, если проанализировать правопри-
менительную практику достижение первых двух це-
лей, выглядит довольно сомнительным», — сказал 
он. Депутат напомнил, что предприятия сами долж-
ны сообщать об изменении статуса сотрудника. И 
оспорить этот статус налоговая пока может только 
по результатам проверки. При этом необходимо бу-
дет запросить данные о пересечении границы по вы-
зывающим подозрения сотрудникам предприятия. 
«Это, мягко говоря, не рядовая ситуация, которой 
большинство компаний просто будут избегать», — 
отметил Щапов. Он не исключил, что у ФНС появят-
ся новые возможности для вычисления удаленщи-
ков-нерезидентов после создания единой базы воен-
нообязанных. Тогда они смогут сами уже определять, 
кто должен попадать под повышенный налог, а кто 
нет, добавил парламентарий.  

КОММЕНТАРИИ

Сейчас НДФЛ для налоговых резидентов составляет 13%, 

если их доход не превышает 5 млн рублей, для сотрудников, 

зарабатывающих больше, ставка повышается до 15%. С по-

терей налогового резидентства работающие за рубежом по 

трудовым договорам россияне и сегодня уплачивают НДФЛ 

в размере 30%, объясняет эксперт Института налогового 

менеджмента и экономики недвижимости НИУ ВШЭ, дирек-

тор Ассоциации налоговых консультантов Владимир Сась-

ков. Это относится как к трудовым доходам, так и к доходам, 

полученным, к примеру, от продажи имущества: квартиры, 

машины. 

Кроме того, по словам эксперта, уже сегодня у ряда компа-

ний есть практика, когда при неясном статусе сотрудника с 

него удерживается НДФЛ по ставке 30%, а потом при под-

тверждении статуса резидента налог пересчитывается в 

сторону уменьшения. 

Прописанное в законе повышение относится к доходам 

россиян, утративших налоговое резидентство в России и 

работающих за границей по гражданско-правовым догово-

рам и в качестве фрилансеров, считает Сергей Кузнецов, 

руководитель направления претензионной и судебной ра-

боты DSL Service. 

При этом документ не меняет сами по себе критерии рези-

дентства. «Обсуждался вариант, что налоги будут повыше-

ны для тех, кто является резидентом РФ, и именно этого все 

боялись. Но, как мы видим, этого не произошло», — говорит 

Саськов. 

Эксперты сходятся в том, что законопроект усиливает от-

ветственность работодателя, так как именно он зачастую 

знает о том, что его сотрудник находится за границей. И воз-

лагает на него обязанность следить за статусом сотрудника 

и правильно исчислять налоги. В противном случае работо-

датель может столкнуться с риском начисления штрафов за 

неполное удержание налога, отмечает Кузнецов.

«Одна из важных поправок — вводится обязательство для 

иностранных компаний выступать налоговым агентом при 

выплате российским гражданам доходов, полученных в 

сети «Интернет», — рассказывает Саськов. Он приводит 

пример, что если раньше кипрская компания платила рос-

сийскому блогеру, а он сам отчислял налоги, то теперь орга-

низация выступает налоговым агентом и должна сразу удер-

жать налог. 

Также законопроект вводит лимит на компенсации компа-

ний за дистанционную работу. Эту лазейку компании нача-

ли использовать для снижения налогов. «Многие компании 

начали платить удаленным сотрудникам зарплату и компен-

сацию за удаленную работу, которая налогом не облагает-

ся», — говорит Саськов. 

Теперь для таких компенсаций установлен лимит, и суммы, 

превышающие его, включаются в налогооблагаемую базу.

Предложенные нормы, не искоренят дистанционную рабо-

ту россиян из-за границы,считает профессор Финансового 

университета при правительстве РФ Александр Сафонов. 

Если речь идет о ключевых сотрудниках, работодатели возь-

мут на себя повышенную ставку налога в 30%, считает он. 

Политолог Георгий Бовт обращает внимание на то, что уве-

личение налогов для уехавших сотрудников стало бы оши-

бочной мерой. Во-первых, это всегда приводит к сокраще-

нию их собираемости. А во-вторых, трудящиеся за грани-

цей россияне работают на российский ВВП. 

Минфин в июле 2022 года подготовил поправки в Налого-

вый кодекс с требованием к российским компаниям удер-

живать НДФЛ 13% с налогового резидента, работающего за 

границей, и 30% — с нерезидента. 

В ноябре министр финансов Антон Силуанов высказался за 

то, чтобы не менять статус резидентства для россиян, рабо-

тающих за границей. 

Глава минцифры Максут Шадаев выступал против «драко-

новских мер» в отношении работников IT-отрасли. И при-

звал создавать условия, чтобы специалисты захотели вер-

нуться в Россию.

Подготовила Ирина Жандарова

Граждане, трудя-
щиеся на «удален-
ке» за рубежом, 
уже платят НДФЛ, 
если являются 
налоговыми рези-
дентами РФ
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РЫНКИ Опасен ли рост 
мировых мощностей 
переработки нефти 
для экспорта топлива 
из России

Потребители 
раскачались

Сергей Тихонов

В 2023—2024 годах мировые мощности нефтеперера-
ботки вырастут почти на 5 млн баррелей в сутки, объем 
больший, чем экспортирует готового топлива Россия. 
Соответствующий прогноз сделал один из крупней-
ших инвестиционных банков Северной Америки RBC 
Capital Markets. 

Опрошенные «РГ» эксперты считают, что такой рост 
не помешает поставкам наших нефтепродуктов за гра-
ницу и не вызван необходимостью заместить их на рын-
ке. Более того, увеличение мощностей производства 
означает, что вопреки «зеленой» повестке и ожиданиям 
бурного развития электротранспорта спрос на бензин 
и дизельное топливо в мире будет расти, что и нашло от-
ражение в действиях инвесторов, вкладывающих сред-
ства в новые проекты нефтепереработки.

Если по порядку, первое, что бросается в глаза в 
прогнозе RBC Capital Markets, это данные о снижении 
в 2021 году совокупных мощностей нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ) впервые за 30 лет почти на 1 
млн баррелей в сутки. Это явно стало следствием эко-
номического спада, вызванного пандемией COVID-19. 
Итогом снижения стал рост цен на топливо в том же 
2021 году и наращивание объемов переработки неф-
ти в 2022 году. А в 2023 и 2024 годах банк ожидает ре-
кордный с 1977 года прирост мощностей НПЗ. Но ре-
шения об инвестициях принимаются не моментально, 
это ломать просто, строить сложнее. Поэтому с уве-
ренностью можно сказать, что процесс наращивания 
вложений начался задолго до санкций в отношении на-
шей нефтяной отрасли.

По мнению аналитика Freedom Finance Global Вла-
димира Чернова, увеличение мировых мощностей неф-
тепереработки связано с санкциями против РФ и изме-
нениями экспортных потоков только отчасти. Главная 
причина в том, что мировое потребление нефтепродук-
тов после пандемии резко увеличивается. 

С санкциями против России не связывает рост миро-
вых мощностей НПЗ и глава Фонда национальной энер-
гетической безопасности Константин Симонов. По его 
словам, вопреки многочисленным ожиданиям произ-
водство нефтепродуктов в России не сократилось, а экс-
порт не упал после 
эмбарго ЕС и по-
толка цен, зарабо-
тавших с февраля 
этого года. Думали, 
что Россия увеличит 
экспорт сырой неф-
ти в третьи стра-
ны, а там из нее бу-
дут изготавливать 
бензин и дизель для 
Европы. Рынок при-
способился по-дру-
гому. Россия постав-
ляет в третьи стра-
ны и нефть, и нефтепродукты, которые потребляются 
на внутреннем рынке, а топливо, сделанное на местных 
заводах, часто из нашей нефти, третьи страны отправ-
ляют за границу. Это видно на примере Турции, которая 
в марте резко увеличила поставки российского дизеля, 
нарастив также экспорт своего дизеля в Европу.

Симонов считает, что основная причина роста вло-
жений в новые мощности НПЗ связана с пониманием 
инвесторами неизбежного увеличения спроса на угле-
водороды, эпоха которых совсем не закончена. Причем 
спроса устойчивого и долгосрочного. А если подхо-
дить к этому процессу с точки зрения «если где-то при-
было, то где-то должно убыть», то замещать эти новые 
объемы нефтепереработки будут выпадающие мощно-
сти в Европе, которая демонстративно отказывается от 
транспорта на двигателе внутреннего сгорания (ДВС) 
и планомерно убивает свою нефтеперерабатывающую 
отрасль. И сейчас в мире формируются два энергети-
ческих полюса. Один доказывает, что углеводороды 
больше не нужны, второй, что углеводороды — это шанс 
ускоренного экономического развития. И под второй 
полюс эти новые мощности НПЗ и запускаются, поясня-
ет Симонов.

Как отмечает эксперт Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, наиболее высокая по-
требность в строительстве новых НПЗ в странах Ази-
атско-Тихоокеанского региона (АТР), где фактическая 
переработка нефти близка к предельной. Например, 
в Индии в 2021 году загрузка НПЗ составила 96% от 
проектной мощности, а в Китае — 85%, даже с учетом 
сохранявшихся там ковид-ограничений. Ключевым 
драйвером спроса будет оставаться Индия, которая 
пока что отстает от Китая по уровню урбанизации. В 
КНР доля городского населения в 2021 году составляла 
63%, в Индии — 35%. Сокращение этого разрыва будет 
подталкивать спрос на нефтепродукты.

Есть здесь еще и фактор России, вернее, отечествен-
ных компаний, — что им выгодней экспортировать, 
нефть или готовое топливо? Прогнозы перед эмбарго 
ЕС на импорт наших нефтепродуктов были не утеши-
тельные. Европа была нашим основным рынком сбыта. 
Но ожидания не оправдались. По данным Kpler, экспорт 
нефтепродуктов из России по морю в марте 2023 года 
вырос на 31,2% по отношению к тому же периоду про-
шлого года, до 3,13 млн баррелей в сутки.

Как отмечает Чернов, экспортная цена нефтепродук-
тов (светлых — бензин, дизель, керосин) дороже сырой 
нефти, и у них высокая добавочная стоимость. В России 
и ранее обсуждали то, что выгоднее продавать не сырье, 
а готовый продукт, а полноценная реализация этих на-
мерений началась как раз после введения эмбарго ЕС, 
считает эксперт.  

ФИНАНСЫ Курс доллара в ближайшие две недели 
может понизиться до 78—80 рублей 

Скромный отскок
Гульнара Вахитова

Р
ублю, несмотря на неко-
торую неопределенность 
на финансовом рынке, не 

грозит резкое ослабление в бли-
жайшие недели — общая обста-
новка скорее благоприятная, 
считают опрошенные «Россий-
ской газетой» эксперты. Реше-
ние Банка России по ключевой 
ставке ожидается без измене-
ний, налоговый период в конце 
месяца усилит спрос на рубли, 
внешняя ситуация не обещает 
каких-то глобальных перемен, 
поэтому курс рубля может даже 
немного укрепиться. «Факто-
ров за сильное укрепление руб-
ля, впрочем, тоже не наблюда-
ем», — отметил главный анали-
тик «Эксперт РА» Антон Табах. 

В понедельник курс руб-
ля повышался против доллара, 
евро и юаня: американская ва-

люта опускалась ниже 81 рубля 
впервые с 10 апреля, но затем 
откатилась до 81,3 рубля. Напо-
мним, что 7 апреля доллар до-
стигал отметки 83,5 рубля. 

«Прогноз по курсу долла-
ра — 78—80 рублей на текущую 
неделю и майские праздники. 
Все факторы уже отыграны в 
текущем курсе. Текущий курс 
сформировался в результате 
некоторой стабилизации экс-
порта, позитивных результатов 
переговоров с китайским пра-
вительством», — считает Денис 
Перепилица, доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Против рубля играет усиление 
оттока капитала — происходит 
активная скупка валюты; за — 
подготовка экспортеров к на-
логовым отчислениям, которые 
активно продают валюту, пере-
числил эксперт. 

По мнению финансового ана-
литика BitRiver Владислава Ан-
тонова, рублю помогает сохра-
нить стабильность ситуация на 
нефтяном рынке. «Стоимость 
«черного золота» подросла по-
сле того, как США заявили о го-
товности начать покупать нефть 
для пополнения своих стратеги-
ческих резервов. Это позитив-
ная новость для всех», — указы-
вает он. Но не только нефть ока-
зывает влияние на финансовые 
рынки. Минфин России пыта-
ется снизить давление на наци-
ональную валюту, изучая воз-
можность введения ежемесяч-
ных лимитов на покупку ино-
странной валюты для бизнеса, 
уходящего из страны. В том слу-
чае, если власти будут медлить с 
лимитами для крупных клиен-
тов, продавшими бизнес в Рос-
сии, то после 28 апреля, когда 
завершится налоговый период, 
мы увидим новый виток ослаб-
ления рубля, ожидает Антонов. 
Андрей Столяров, доцент кафед-
ры инфраструктуры финансо-
вых рынков НИУ ВШЭ считает, 
что основные факторы ослабле-
ния рубля отыграны. «Возмож-
на реакция рынка на снижение 
нефти (но это снижение носит 
краткосрочный характер) и спе-
кулятивные действия в связи 
с возможным внешнеполити-
ческим обострением. Это поз-
волит курсу доллара немного 
укрепиться, но будет носить 
временный характер, если не 
прилетят новые «черные лебе-
ди», — заключил он.  

ИНТЕРНЕТ 
Что предлагают 
российские 
музыкальные 
сервисы

СИЛА ЗВУКА

Дмитрий Бевза

После ухода из России зарубеж-
ного музыкального стриминга 
отечественные музыкальные 
сервисы забрали себе их ауди-
торию, несмотря на исчезно-
вение из каталогов части зару-
бежных артистов.

Так, фишкой «VK Музыки» 
является ее гигантский каталог. 
Как утверждается, там более 
400 млн треков. Отчасти это 
результат наследия социаль-
ной сети «ВКонтакте», пользо-
ватели которой годами загру-
жали музыкальный контент в 
соцсеть самостоятельно.  Часть 
треков повторяется, но при 
этом можно найти редкие запи-
си, каверы и ремиксы. И сейчас 
на «VK Музыке» каждую неде-
лю появляются эксклюзивные 
музыкальные релизы. Силь-
ной стороной «VK музыки» яв-
ляются также рекомендации на 
основе сообществ кураторов, 
музыкантов и любителей му-
зыки в социальной сети «ВКон-
такте».

В «Яндекс Музыке» и «Зву-
ке» сделали ставку на интел-
лектуальные, персонализиро-
ванные системы рекомендаций. 
В «Яндекс Музыке» это «Моя 
Волна», в «Звуке» — «Эфир».

С учетом того, что и Яндекс, 
и Сбер, ИИ-технологии которо-
го использует «Звук», являют-
ся российскими лидерами в об-
ласти разработки алгоритмов 
искусственного интеллекта, та-
кой подход вполне объясним.

Оба сервиса позволяют как 
полностью довериться машин-
ным алгоритмам персонали-
зированной подборки музы-
ки, так и сделать более тонкую 
подстройку рекомендаций 
вручную.

Все российские стриминго-
вые сервисы расширили свои 
каталоги, вышли за границы 
музыкального контента и те-
перь транслируют подкасты, а 
в «Яндекс Музыке» и «Звуке» 
появились разделы с детским 
контентом, музыка, написан-
ная искусственным интеллек-
том, и, что очень необычно, 
аудиокниги.  

ЭКОЛОГИЯ В России появился экостандарт форумов

Бизнес зеленеет

Светлана Задера 

О
рганизаторам фо-
румов и других де-
ловых мероприятий 
предложили отка-
заться от мяса, па-
кетированного чая 
и воздушных шаров. 
Сократить потреб-
ление неэкологич-

ных товаров предлагают Рос-
сийский экологический опера-
тор (РЭО) и волонтеры-экологи 
«Делай!». Они разработали пер-
вый в России стандарт по эко-
логизации форумов. Уже в этом 
году по новым экостандартам 
планируют провести меропри-
ятия Росмолодежи. 

Всего по новым стандартам 
планируется провести 25 фору-
мов ведомства. Как рассказали 
«Российской газете» в РЭО, в 
будущем стандарт планируется 
расширить. 

Улучшения планируется до-
стичь в семи направлениях: 
обращение с отходами, ответ-
ственные закупки, организа-
ция питания, логистика, ресур-
сосбережение, экологическое 
просвещение и углеродный след 
мероприятия и способы его 
компенсации. Создатели стан-
дарта настаивают, что должен 
быть организован раздельный 
сбор отходов. Важно не столько 
правильно организовать сбор, 
хранение и передачу мусора, 

но еще и посмотреть, как мож-
но его количество сократить. 
Например, взять что-то в арен-
ду или использовать повторно 
на следующих мероприятиях. 

Также предлагается полно-
стью отказаться от воздушных 
шаров, срезанных цветов и од-
норазовых баннеров из ПВХ. 
При организации кейтерин-
га рекомендуют использовать 
многоразовую посуду или в 
крайнем случае картонную од-
норазовую без ламинирования. 
В меню стоит включить блюда 

без мяса, так как у него высо-
кий углеродный след. Пакети-
рованный чай предлагается за-
менить на чай в заварниках или 
в большой емкости. 

Генеральный директор «СТО 
Конгресс» Сергей Чернышев-
ский считает, что требования 
по запрету использования одно-
разовой посуды нужно предъ-
являть не к организаторам, а к 
службам кейтеринга. «Нельзя 
навести порядок среди орга-
низаторов мероприятий, при 
этом не наводя его целом в от-
расли (среди площадок, постав-

щиков услуг кейтеринга, транс-
портных компаний), да и в стра-
не в целом. Видно, что стандарт 
списан с западных аналогов, но 
в отличие от Запада в России, к 
сожалению, множество нере-
шенных проблем в транспорт-
ной области, в утилизации от-
ходов. Положим, мероприятие 
организуется в Набережных 
Челнах. Вот организатор собрал 
раздельно мусор, а дальше куда 
он его сдаст? Или выкинет на 
общую помойку?» — рассказал 
Чернышевский. 

О недостаточном количестве 
инфраструктуры в регионах го-
ворит и руководитель проекта 
«Гастрономическая карта Рос-
сии» Екатерина Шаповалова. 
По ее словам, уже не первый 
год идет обсуждение исполь-
зования многоразовой посуды 
на гастрономическом фестива-
ле «Вкус Арктики» в Териберке 
(Мурманская область). 

«На территории древнего 
поморского села плохи дела с 
водой, любая организация по-
мыва посуды превратит фести-
валь в экологическую катастро-

фу, все помои автоматически 
попадут в Баренцево море», — 
рассказала Шаповалова «РГ». 

Чернышевский отметил, 
что в стандарте есть и хорошие 
инициативы, например, отказ 
от воздушных шаров. Предло-
жения, по его словам, удорожат 
мероприятие, но не критично. 
«Большая часть рекомендаций 
лежит в поле изменения пове-
дения. Для рядового организа-
тора — коммерческой компании 
экономия ресурсов стоит не на 
первом месте. На первом месте 
стоят продажи услуг и конку-
рентоспособность. Если заказ-
чики (корпоративные клиенты и 
госструктуры) будут обращать 
внимание на экологичность по-
ведения организаторов, будут 
включать тот же раздельный 
сбор мусора в критерии выбора 
поставщика этих услуг, то у нас, 
организаторов, будет реальный 
стимул менять свое поведение, 
удорожает это проведение ме-
роприятия или нет (за это запла-
тит конечный пользователь)», — 
отметил Чернышевский. 

Генеральный директор «Фе-
дерального кадастрового агент-
ства» Алексей Подпалый счита-
ет, что этот экостандарт — необ-
ходимая и очень своевременная 
новация. «Запрос на экологиза-
цию в этой сфере, конечно, при-
сутствует, но из-за отсутствия 
понимания современных базо-
вых экологических стандартов в 

обществе людям не хватает эле-
ментарных знаний, как правиль-
но вести себя экологично», — от-
метил Подпалый. При этом он 
считает, что на стоимости про-
ведения мероприятий это не от-
разится, а где-то организаторы 
сумеют даже сэкономить бюд-
жет, ведь в стандарте, например, 
предлагается заменить полигра-
фию электронными средствами 
визуализации. «Таким образом, 
при грамотном внедрении эко-
стандарта выиграет не только 
экология, но и бюджет организа-
ции», — отметил Подпалый. 

Руководитель ивент-проек-
тов Ольга Шихкеримова расска-
зала, что для экологизации ме-
роприятий обычно не хвата-
ет человеческих ресурсов или 
бюджета, хотя эффект от этой 
работы точно есть.

«Когда мы в Челябинске де-
лали винный фестиваль, у нас 
осталось очень много бутылок. 
Мы их передали бизнесу, а они 
из этого сделали свечи и стака-
ны. В целом после мероприя-
тия можно рассказывать, что из 
переработанных отходов было 
сделано. Заинтересованность в 
такой работе точно есть, это хо-
рошо работает на имидж в дол-
госрочной перспективе», — до-
бавила в разговоре с «РГ» Ших-
керимова.  

А К Ц Е Н Т

В этом году по экологическим стандар-
там пройдет 25 форумов

— В России начнут добывать новую нефть — литий. 
Подробнее на сайте 
rg.ru/art/2530548

В 2023—2024 
годах заработают 
заводы, решения 
о запуске которых 
принимались 
четыре года назад

— Читайте также: Банк России 
разъяснил, как можно будет 
платить цифровыми рублями 
rg.ru/art/2539731

МЕЖДУ ТЕМ

Получить ипотечные кредитные каникулы теперь может еще одна кате-

гория заемщиков — те, кто пострадал от чрезвычайной ситуации (ЧС).

Поправки в закон о потребительском кредите вступают в силу с 25 апре-

ля. Механизм кредитных каникул распространяется теперь на заемщи-

ков — физических лиц в случае их проживания в жилых помещениях, на-

ходящихся в зоне ЧС, нарушения условий их жизнедеятельности и утра-

ты ими из-за ЧС имущества. 

Ипотечник в течение 60 календарных дней с момента установления фак-

тов проживания заемщика в таком жилье может обратиться к кредитору 

с требованием приостановить или уменьшить платежи. Документы об 

этом должны выдавать органы местного самоуправления. 

Закон должен снизить долговую нагрузку на пострадавших. Как ука-

зывали разработчики поправок, до сих пор случаи, когда граждане по-

страдали от ЧС, не относились к трудным жизненным ситуациям, кото-

рые дают право на предоставление кредитных каникул. В результате 

заемщики вынуждены были даже единовременные выплаты, как по-

страдавшим от ЧС, направлять на погашение кредитов, а не на приоб-

ретение предметов первой необходимости. 

Подготовила Марина Трубилина
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На мероприятиях предлагается 
отказаться от мяса, так как у него 
большой углеродный след. 

ДЕНЬГИ Заемщики 
будут реструктурировать 
кредиты в разных банках 
одновременно

Один ответ

Марина Трубилина

Новый механизм одновремен-
ного урегулирования проблем-
ной задолженности заемщи-
ков, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации, перед 
несколькими кредиторами 
предложил рынку Центробанк. 
Механизм, разработанный ра-
бочей группой ЦБ при участии 
ДОМ.РФ и Сбербанка, закреп-
лен в Стандарте защиты прав и 
интересов заемщиков-физлиц 
при урегулировании задолжен-
ности по кредитным договорам, 
заключенным для целей, не свя-
занных с предпринимательской 
деятельностью. 

Схема нацелена на реше-
ние проблем должников, име-
ющих несколько кредитов в 
различных банках. Например, 
если заемщик оформил ипоте-
ку и потребительский кредит 
на ремонт. В случае финансо-
вых трудностей заемщик обыч-
но старается в первую очередь 
платить по ипотеке, а по потре-
бительскому кредиту может до-
пускать просрочки. 

При этом, как правило, заем-
щик обращается только к од-
ному кредитору по вопросу 
восстановления платежной дис-
циплины и не располагает ин-
формацией о возможности вре-
менного снижения платежей по 
всем кредитам одновременно 
и, как следствие, недопущения 
ухудшения своей кредитной ис-
тории и риска банкротства. 

«Заемщик, столкнувший-
ся с потерей работы, длитель-
ной болезнью и другими слож-

ностями, сможет обратиться в 
один из банков с заявлением о 
комплексном урегулировании 
задолженности. В нем он ука-
жет и другие банки, перед ко-
торыми имеются неисполнен-
ные кредитные обязательства. 
Эти банки смогут или самосто-
ятельно взаимодействовать 
друг с другом в рамках стан-
дарта, или назначить одного из 
них оператором, который возь-
мет на себя задачу по согласова-

нию со всеми заинтересованны-
ми сторонами возможности ре-
структуризации кредитов заем-
щика», — отметили в ЦБ.  

Документ также закрепляет 
перечень сложных жизненных 
ситуаций, при которых реко-
мендуется проводить реструк-
туризацию, и примерный спи-
сок подтверждающих докумен-
тов. Применение стандарта бу-
дет добровольным. Предполага-
ется, что решившие присоеди-
ниться к Стандарту кредиторы 
в ближайшее время разместят 
инструкции для заемщиков на 
своих сайтах.  

Урегулировать 
долги заемщиков 
перед нескольки-
ми кредиторами 
предложил рынку 
Центробанк

СВЯЗЬ 

Выделены 
частоты 
для управления 
дронами

РАСПИСАЛИ 
ДОСТУП
Олег Капранов

В минцифры прошло заседание 
Государственной комиссии по 
радиочастотам (ГКРЧ). Комис-
сия приняла решения касаю-
щиеся частот для управления 
беспилотниками, в том числе 
блокировки их использования.

ГКРЧ приняла решение о 
распределении частот 5030—
5091 МГц для управления бес-
пилотниками. При этом также 
договорились о создании рабо-
чей группы, которая обсудит, 
какие еще диапазоны для это-
го возможно будет задейство-
вать. Еще одно решение касает-
ся подавления сигнала беспи-
лотников в целях обеспечения 
безопасности стратегических и 
иных объектов. В минцифры со-
общили, что получают обраще-
ния от бизнеса, в частности 
от владельцев объектов КИИ, 
с просьбой определить поря-
док использования средств ра-
диоэлектронного подавления. 
ГКРЧ создаст рабочую группу и 
представит результаты во вто-
ром квартале 2023 года.
Кроме того, принято решение о 
выделении частот операторам 
для работы в новых регионах. 
«К-Телеком» и «Миранде-ме-
диа» выделят частоты для раз-
вития мобильной связи в ДНР 
и ЛНР. Это позволит создать 
необходимый уровень конку-
ренции. В течение трех лет они 
должны будут покрыть свя-
зью приоритетные населенные 
пункты и трассы», — заявили в 
минцифры.

Еще одно решение касается 
оплаты использования радио-
частотного спектра. Так, опе-
раторы могут получить скидку 
за его использование, если они 
готовы устанавливать от 1 до 
4 базовых станций в квартал в 
населенных пунктах до 1 тыс. 
человек. «В каждом регионе 
своя квота на количество стан-
ций от одного оператора. Такая 
мера поддержки будет действо-
вать с июля 2023 года до кон-
ца 2025 года», — заявили в мин-
цифры.  

Медиацентр сообщает

«БРЕМЯ ИНСУЛЬТА: ЦЕНА ВОЗВРАЩЕНИЯ К ЖИЗНИ»
26 апреля в 11.00 состоится экспертная дискуссия, в рамках которой 
будет представлено первое в России исследование, посвященное скры-
тому бремени, которое ложится на плечи людей, перенесших инсульт, 
и их семьи. Чего стоит возвращение к нормальной жизни и всегда ли это 
возможно? Каковы экономические аспекты бремени инсульта как ме-
дицинской и социальной проблемы? Экстренная помощь и реабилита-
ция: какие прямые и косвенные потери для государства несет проблема 
инсульта? На эти и многие другие вопросы ответят наши эксперты.

Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте:  
https://mc.rg.ru 26 апреля с 11.00 мск.

Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте:  
mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 25 апреля 18.00 мск. 
Адрес медиацентра — «РГ»: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 2-й подъезд,  
9-й этаж (м. «Савеловская»). 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприя-
тие и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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Не по уставу
Примечательно, что 
Вашингтон и подчи-
нившийся ему осталь-

ной Запад сегодня активно за-
действуют свои собственные 
правила всякий раз, когда им 
нужно оправдать нелегитим-
ные шаги против тех, кто вы-
страивает свою политику в со-
ответствии с международным 
правом и отказывается следо-
вать корыстным интересам «зо-
лотого миллиарда». «Несоглас-
ных заносят в черные списки 
по принципу «кто не с нами, тот 
против нас», — отметил глава 
МИД России.

Лавров призвал называть 
вещи своими именами. Ми-
нистр иностранных дел России 
указал, что никто не разрешал 
западному меньшинству го-
ворить от имени всего челове-
чества. Коллективный Запад, 
насаждая основанный на пра-
вилах порядок, высокомерно 
отвергает ключевой принцип 
Устава ООН — суверенное ра-
венство государств. «Квинтэс-
сенцией комплекса исключи-
тельности стало гордое заяв-
ление главы дипломатии Евро-
союза Жозепа Борреля о том, 
что Европа — это райский сад, а 
остальной мир — джунгли», — на-
помнил руководитель россий-
ской дипломатии.

США и их союзники пытают-
ся подчинить себе ситуацию в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. «Сейчас значительные силы 
США и их союзников брошены 
на подрыв многосторонности в 
АТР, где успешная, открытая си-
стема сотрудничества в сфере 
экономики и безопасности деся-
тилетиями складывалась вокруг 
АСЕАН», — отметил глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства. По словам Лаврова, 
выдвинув Индо-Тихоокеанскую 
стратегию, Вашингтон взял курс 
на развал этой устоявшейся кон-
сенсусной архитектуры. В ито-
ге на прошлогоднем саммите в 
Мадриде НАТО, всегда убеждав-
шее всех в своем миролюбии и 
исключительно оборонитель-
ном характере своих военных 
программ, заявило о глобаль-
ной ответственности, о неде-
лимости безопасности в Евро-
атлантике и в так называемом 
Индо-Тихоокеанском регионе. 
«То есть теперь линия оборо-
ны НАТО как оборонительного, 
естественно, альянса сдвигается 
к западным берегам Тихого океа-
на», — сказал Лавров. Глава МИД 
России упомянул о том, что бло-
ковые подходы, подрывающие 
асеаноцентричную многосто-
ронность, проявляются в созда-
нии военного альянса AUKUS, в 
который заталкивают и Токио, 
и Сеул, и даже ряд стран АСЕАН. 
Очевидно, что целью индо-тихо-
океанских стратегий становит-
ся сдерживание Китая и изоля-
ция России.

Лавров напомнил о беззако-
нии, которое НАТО учинило при 
бомбардировках Югославии в 
1999 году с применением бое-
зарядов с обеденным ураном. 
Российский министр обратил 

внимание на то, что сегодня по-
сол США в Белграде не стесняет-
ся через СМИ призывать сербов 
перевернуть страницу и пере-
стать обижаться. «Насчет пере-
стать обижаться США накопили 
богатый опыт. Япония уже давно 
стыдливо молчит о том, кто же 
все-таки бомбил Хиросиму и На-
гасаки. В школьных учебниках 
об этом ни слова. Недавно, как 
вы знаете, на встрече «семерки» 
Энтони Блинкен пафосно сокру-
шался о страданиях жертв тех 
бомбардировок, но не сподобил-
ся упомянуть о том, кто их орга-
низовал», — подчеркнул Лавров.

Продолжением такой поли-
тики Вашингтона стало постыд-
ное вторжение ведомой США 
коалиции в Ирак в 2003 году, 
которое было осуществлено в 
нарушение Устава ООН, как и 
агрессия против Ливии в 2011 
году. Итог — уничтожение госу-
дарственности, сотни тысяч по-
гибших, разгул терроризма.

Белый дом не обошел вни-
манием и постсоветское про-
странство. При непосредствен-
ном участии США были орга-
низованы цветные революции 
в Грузии, Киргизии, кровавый 
госпереворот в Киеве в февра-
ле 2014 года. В этом же ряду по-
пытки силового захвата власти 

в Беларуси в 2020 году. «Сего-
дня всем понятно, хотя не все об 
этом говорят вслух, речь совсем 
не об Украине, а о том, как будут 
дальше выстраиваться междуна-
родные отношения — через фор-
мирование устойчивого кон-

сенсуса на основе баланса и ин-
тересов либо через агрессивное 
и взрывоопасное продвижение 
гегемонии. Нельзя рассматри-
вать украинский вопрос в отры-
ве от геополитического контек-
ста», — заметил Лавров, перехо-
дя к разговору непосредственно 
об украинском кризисе. По сло-
вам руководителя МИД России, 
наша страна четко объяснила за-
дачи, которые преследует в рам-
ках СВО. «Устранить годами со-
здававшиеся натовцами угрозы 
нашей безопасности непосред-

ственно на наших границах и за-
щитить людей, которых лишили 
провозглашенными многосто-
ронними конвенциями прав, за-
щитить их от публично заявлен-
ных киевским режимом прямых 
угроз истребления и изгнания 

с территории, где столетиями 
жили их предки», — резюмиро-
вал Лавров.

В заключение своего выступ-
ления глава российской дипло-
матии обратил внимание, что 
мир, как и в годы холодной вой-
ны, снова подошел к опасной 
черте. «Ситуация усугубляет-
ся утратой веры в многосто-
ронность. Мы все должны вер-
нуться к истокам — соблюде-
нию Устава и принципов ООН 
во всем их многообразии и во 
всей их взаимосвязи», — сказал 

российский министр. С учетом 
этого он выступил за адаптацию 
ООН к объективным тенденци-
ям формирования многополяр-
ной архитектуры международ-
ных отношений. «Необходимо 
ускорить реформу Совета Без-
опасности за счет расширения 
представленности в нем стран 
Азии, Африки и Латинской Аме-
рики. Нынешняя запредельная 
перепредставленность Запа-
да в этом главном органе ООН 
подрывает принцип многосто-
ронности», — подытожил глава 
МИД России.

Лавров заявил, что необходи-
мо сохранить ООН как выстра-
данный образец многосторонно-
сти и координации мировой по-
литики. По его мнению, клю-
чом к успеху является совмест-
ная работа, отказ от претензий 
на чью-либо исключительность 
и уважение суверенного равен-
ства государств.

Лавров в своей речи призвал 
отказаться от двойных стан-
дартов. Многосторонность и 
демократия должны уважать-
ся как внутри государств, так и 
в их отношениях  друг с другом. 
«Все знают, что Запад, навязы-
вая свое понимание демократии 
другим, не хочет демократиза-
ции международных отношений 

на основе уважения и суверен-
ного равенства государств», - 
сказал российский министр. Он 
упомянул, что Запад, продви-
гая свои правила на междуна-
родной арене, еще душит много-
сторонность и демократию у 
себя дома, применяя все более 
репрессивные инструменты 
для подавления любого инако-
мыслия.

Отдельно Лавров обратил 
внимание на инцидент с невы-
дачей США виз российским 
журналистам, которые должны 
были сопровождать его в поезд-
ке в Нью-Йорк. «Ваших коллег 
из российских СМИ сюда не пу-
стили. Посольство США в Моск-
ве издевательски сообщило о го-
товности выдать им паспорта с 
визами в  тот момент, когда наш 
самолет взлетел. Поэтому у нас к 
вам огромная просьба — компен-
сировать отсутствие российских 
журналистов. Постарайтесь сде-
лать свои репортажи такими, 
чтобы передать всемирной ауди-
тории подлинную многосто-
ронность суждений и оценок», 
— обратился он к представите-
лям прессы, которые работают в 
штаб-квартире ООН.  

Сергей Лавров накануне председа-
тельствовал на заседании СБ ООН 
по мультилатерализму.

О КОМ ГОВОРЯТ

Почему популярнейший 
консервативный ведущий 
ушел с Fox News

Карлсон улетел 
не прощаясь

Игорь Дунаевский

Американский телеведущий Такер Карлсон, считаю-
щийся главным голосом консервативных сил в США, 
уходит с телеканала Fox News. Накануне на сайте теле-
канала появилось сообщение о том, что вышедший 
в эфир в пятницу, 21 апреля, выпуск его шоу Tucker 
Carlson Tonight, которое он вел в прайм-тайм с 2016 
года, был последним. В Fox News одним сухим предло-
жением выразили своей главной звезде благодарность 
за его вклад и сообщили, что пока канал займется поис-
ками замены, место его шоу в сетке вещания времен-
но займет программа под схожим названием Fox News 
Tonight, которую будут вести разные телеведущие. О 
том, по чьей инициативе произошел разрыв контрак-
та, официально не сообщается.

Сам Карлсон свой уход пока никак не комментиро-
вал, но, как отмечают другие СМИ, выглядит это все 
довольно внезапным. В пятничном выпуске програм-
мы, прощаясь с аудиторией, Карлсон, как обычно, ска-
зал: «Увидимся в 
понедельник». А на-
кануне утром в  
 Fox News крутили 
рекламу очередно-
го выпуска его шоу.

О причинах 
расставания Fox 
News с телеведу-
щим, шоу которо-
го стало визитной 
карточкой теле-
канала, пока мож-
но только гадать. 
Но обращает на 
себя внимание то, 
что произошло это 
всего через несколько дней после того, как Fox News 
согласился на рекордную выплату в 787,5 миллиона 
долларов компании Dominion Voting Systems по иску 
о клевете. Фирма — производитель машин для обра-
ботки бюллетеней обвиняла телеканал в распростра-
нении лжи о том, что на выборах в 2020 году ее аппа-
ратура была настроена на фальсификацию данных 
в пользу Джо Байдена. Подобные утверждения тогда 
звучали в разных шоу на Fox News, в том числе у Карл-
сона. Руководство телеканала публично не озвучива-
ло к нему претензий на этот счет. Впрочем, и у самого 
Карлсона могли быть вопросы к руководству. В процес-
се разбирательства в общий доступ утекла его личная 
переписка с коллегами, в которой ведущий нецензур-
но бранил руководство телеканала за «уничтожение» 
репутации Fox News при освещении выборов-2020. 
Он также критиковал доминировавшие на канале по-
литические взгляды, в том числе в поддержку Дональ-
да Трампа. Карлсон признавался коллегам в «страст-
ной ненависти» к Трампу, называя его «чемпионом 
мира по разрушению всего подряд». Отметим, что в 
этом смысле Карлсон далеко не исключение — многих 
его коллег как в либеральных, так и в консервативных 
СМИ ловили на том, что в частном порядке они выра-
жали сомнение в тех идеях, которые уверенно доводи-
ли до аудитории со страниц газет или телеэкранов.

По версии The Los Angeles Times, увольнение Карл-
сона может быть связано с другим иском, в котором 
речь об обвинениях в дискриминации. Как утвержда-
ет газета The Los Angeles Times со ссылкой на осведом-
ленный источник, увольнение Карлсона санкциониро-
вал лично Руперт Мердок, в медиаимперию которого 
входит Fox News.

Тем не менее феномен Карлсона для Fox News 
переоценить трудно — за последние годы он фактиче-
ски стал лицом телеканала. Его шоу регулярно соби-
рало у экранов свыше 3,3 миллиона зрителей и было 
самым просматриваемым в жанре политического мо-
нолога. В 2021 году журнал Time назвал ведущего, ко-
торый жестко критиковал и высмеивал администра-
цию Джо Байдена, Демократическую партию и друже-
ственные им СМИ, «самым влиятельным консервато-
ром в Америке».

О том, сколь болезненной занозой для либераль-
ных сил были едкие выпуски его шоу, можно судить по 
реакции на его уход с Fox News. Новость быстро стала 
топовой во всех ведущих СМИ. Конкурирующий теле-
канал CNN написал в своей заметке: «Fox News и Такер 
Карлсон, ультраправый экстремист, который вел вы-
сокорейтинговое шоу телеканала в 20.00, разорвали 
отношения. Карлсон был ведущим распространителем 
теорий заговора и радикальной риторики на телека-
нале». Схожим злорадством его провожают и другие 
либеральные издания, включая газету The New York 
Times, которая ранее посвятила феномену популярно-
сти ведущего целое расследование из трех частей под 
названием «Американский националист».

Впрочем, едва ли медийная карьера Карлсона на 
этом закончится — уж слишком много в США поклон-
ников его таланта, поэтому злорадствовать его крити-
кам, вероятно, долго не придется.  

СТАТИСТИКА Милитаризация стран Европы идет рекордными со времен «холодной войны» темпами

Бочка набирает порох
Игорь Дунаевский

С
уммарные военные тра-
ты стран Европы за ми-
нувший год увеличились 

на 13 процентов — это больше, 
чем в любом другом регионе 
мира. По новым данным Сток-
гольмского международно-
го института исследования 
проблем мира (SIPRI), такими 

темпами Старый Свет не мили-
таризовался последние три де-
сятилетия.

Больше всех в мире на воен-
ные статьи в 2022 году выделили 
Соединенные Штаты (877 мил-
лиардов долларов), за которыми 
следуют Китай (292 миллиарда), 
Россия (86 миллиардов), Индия 
(81 миллиардов) и Саудовская 
Аравия (75 миллиардов). В топ-

10 по этому показателю также 
вошли три западноевропейские 
страны — Великобритания (69 
миллиардов долларов), Герма-
ния (56 миллиардов) и Франция 
(54 миллиарда).

А на 11-ю позицию из глубин 
рейтинга переместилась Укра-
ина (44 миллиарда долларов), 
которая в 2021 году занимала 
36-ю строчку.

В общей сложности все стра-
ны мира вместе взятые в про-
шлом году вложили в оборону 
2,2 триллиона долларов (на 3,7 
процента больше, чем годом ра-
нее), а 55 процентов этой сум-
мы (1,2 триллиона) приходится 
на страны НАТО.

По данным исследователей, 
суммарные военные расходы 
стран Западной и Центральной 
Европы составили в прошлом 
году 345 миллиардов долларов, 
увеличившись на треть за ми-
нувшее десятилетие. Столько 
денег на военные цели эти госу-
дарства не тратили с заверше-
ния «холодной войны» в 1989 
году.

Рост оборонных бюджетов 
в Европе эксперты связывают 
с конфликтом на Украине, хотя 
напоминают, что тренд на уве-

личение военных расходов на-
блюдался уже много лет, сейчас 
же корректнее говорить о его 
ускорении.

Безусловным «лидером» по 
темпам милитаризации в мире 
является Украина, чьи воен-
ные расходы при щедрых вли-
ваниях западных спонсоров 
выросли по сравнению с 2021 
годом на 640 процентов (в 7,4 
раза).

Но и про свои армии в Ста-
ром Свете не забывали. Во-
енный бюджет вступившей в 
НАТО Финляндии прибавил в 
весе 36 процентов, Литвы — 27 
процентов, Швеции — 12 про-
центов, Польши — 11 процентов. 
Для сравнения, Россия, по дан-
ным исследователей, за минув-
ший год увеличила оборонные 
расходы на 9 процентов. 

Эксперты SIPRI считают, что 
с учетом военной напряженно-
сти между Россией и НАТО обо-
ронные бюджеты стран региона 
в ближайшие годы будут при-
бавлять в объеме и дальше.

Заметен рост трат на обо-
рону у Японии, которая ранее 
сдержанно относились к идее 
резкого усиления своих во-
оруженных сил. В 2002 году 
японский военный бюджет уве-
личился на 6 процентов и стал 
рекордным для страны с 1960 
года. Напомним, что опублико-
ванная в прошлом году страте-
гия национальной безопасно-
сти Японии включает планы су-
щественного увеличения воен-
ного потенциала страны в пред-
стоящее десятилетие.

Украина также с огромным 
отрывом лидирует в рейтинге 
по соотношению военных рас-
ходов к ВВП страны — в ее случае 
это 34 процента. Впрочем, необ-
ходимо учитывать, что замет-
ную часть ее военных расходов 
покрывают западные союзники 
во главе с США.

У России расходы на оборо-
ну составляют 4,1 процента от 
национального ВВП, у Китая — 
1,6 процента, у США — 3,5 про-
цента.  

Едкие шоу Такера 
Карлсона с крити-
кой Джо Байдена 
и либеральных 
сил собирали 
рекордную ауди-
торию
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На страны НАТО уже приходится более 
55 процентов всех военных расходов 
в мире, но США и их союзники увеличи-
вают оборонные бюджеты и дальше
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Такер Карлсон был лицом Fox News. С телеканала он «улетел», 
но можно не сомневаться, что на экраны вернется.

А К Ц Е Н Т

При непосредственном участии США 
были организованы цветные революции 
в Грузии, Киргизии, кровавый госпере-
ворот в Киеве в феврале 2014 года
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как восстановиться 
на работе, если упущено 
время

Срок не вышел

Наталья Козлова

Оспаривать увольнение с работы решаются больше по-
ловины граждан, не согласных с такими приказами ру-
ководства. Так утверждает статистика. И эти граждане 
знают, что одним из самых главных моментов в подоб-
ных спорах с работодателем являются сроки подачи 
иска о несогласии с увольнением. Сроки, надо сказать, 
весьма жесткие — всего-то месяц. Опоздал — рассмат-
ривать требования бывшего сотрудника суд не станет. 
Но как этот срок восстановить, если он нарушен не по 
вине уволенного?

Подробное разъяснение действующих норм Вер-
ховным судом реально поможет тем гражданам, кото-
рые оказались в аналогичной ситуации и опоздали в 
суд, чтобы отстаивать свои трудовые права. Хотя реше-
ние ВС и касается лишь конкретного случая и только 
одной гражданки. Этот спор заметил портал Право.ru.

Работница из Курской области решила оспорить 
увольнение в трудовой инспекции. А там ей объясни-
ли, что с этим надо идти в суд. Но пока гражданка жда-
ла официального ответа, прошли сроки исковой давно-
сти. Уволенная попросила суд их восстановить, потому 
что обращалась в трудинспекцию и одна воспитывает 
троих детей. Но две местные судебные инстанции ей 
отказали, а перечисленные уволенной гражданкой об-
стоятельства посчитали неуважительными. В чем кол-
леги были не правы, объяснил Верховный суд РФ.

А главное, Вер-
ховный суд расска-
зал, что может по-
мочь гражданам, 
попавшим в такую 
ситуацию, восста-
новить срок на об-
ращение в суд по 
трудовым требо-
ваниям.

 Эти толкования 
норм закона Вер-
ховный суд разъяс-
нил, когда изучил 
материалы спора 
уволенной гражданки. Она требовала восстановить ее 
на работе в школе-интернате. Еще потребовала выпла-
тить ей зарплату за два с половиной месяца выну-
жденного прогула и присудить один миллион рублей 
компенсации морального вреда. 

Судя по материалам дела, гражданка написала заяв-
ление об увольнении по собственному желанию, но 
очень быстро отказалась от «добровольного» ухода с 
работы и заявила, что написала заявление под давлени-
ем администрации. В суд с исковым заявлением она от-
правилась спустя несколько месяцев после увольнения. 

Когда начался суд, представитель интерната заявил, 
что гражданка пропустила срок исковой давности. 
Дело в том, что работнику дается всего месяц, чтобы 
оспорить в суде свое увольнение. Об этом говорится в 
статье 392 Трудового кодекса. Так что истица опозда-
ла, заявил представитель работодателя.

Гражданка уверяла судью, что у нее на то были ува-
жительные причины, и просила восстановить ей срок. 
По ее словам, она написала в Государственную трудо-
вую инспекцию почти сразу же — меньше чем через ме-
сяц после увольнения. Ответа оттуда она дождалась 
только спустя полтора месяца, когда уже истек месяч-
ный срок на подачу заявления в суд. 

В отказном письме трудинспекция написала уво-
ленной сотруднице, что принуждение к увольнению 
ничем не доказано, а защитить свои права гражданка 
может в суде. Кроме обращения в трудовую инспек-
цию уволенная перечислила и другие причины свое-
го опоздания. У нее был стресс от потери работы, и ей 
необходимо было в одиночку воспитывать троих несо-
вершеннолетних детей.

Но две местные инстанции, которые разбирали этот 
спор, встали на сторону работодателя. Они отверг-
ли аргументы гражданки и отказались восстанавли-
вать пропущенный срок. Как написал в своем решении 
Курский областной суд, уволенная сотрудница долж-
на была обращаться не в трудовую инспекцию, а идти 
сразу в суд. Тогда ничего не мешало ей подать иск во-
время. Апелляция к этому добавила свое и процитиро-
вала считающиеся уважительными причины пропуска 
срока из пункта 5 «трудового» Постановления Плену-
ма ВС (от 17 марта 2004 года № 2) — это болезнь истца 
или его командировка, необходимость ухаживать за 
тяжелобольным членом семьи и так далее.

Но Верховный суд РФ с курскими коллегами не со-
гласился. Высокий суд напомнил, что в постановлении 
Пленума указаны далеко не все уважительные причи-
ны пропуска срока, а суды должны «оценивать их в со-
вокупности». 

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ не согласилась, что обращение уволен-
ного гражданина в трудовую инспекцию не влияет на 
срок исковой давности. По мнению высокой инстан-
ции, это один из способов защитить права, а гражданка 
«правомерно ожидала», что государственная трудовая 
инспекция поможет ей восстановиться на работе во 
внесудебном порядке.

Еще Верховный суд РФ обратил внимание коллег на 
то, что уволенная получила ответ трудинспекции бук-
вально в последний день перед Новым годом, а исковое 
заявление отнесла в суд сразу же после праздников. 
Эти обстоятельства вместе с доводами о воспитании 
троих детей говорят о том, что гражданка имела ува-
жительные причины пропустить срок, сказали самые 
опытные судьи страны. Юристы обращают внимание 
на следующий важный момент: согласно позиции Вер-
ховного суда, предварительное обращение уволенных 
граждан в трудовую инспекцию только подтверждает 
желание работника защитить свое право.

Теперь судам придется пересмотреть уже принятые 
решение согласно разъяснениям, которые дал Верхов-
ный суд РФ.  

* Определение Верховного суда РФ № 39-КП8-7.

ПРОЕКТ Минюст 
предлагает 
отменить 
возможность 
смены пола 
в паспорте

ОСТАВЯТ, 
КАК БЫЛО
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
готовит законопроект, запре-
щающий смену пола в паспор-
те. Об этом заявил министр 
юстиции России Константин 
Чуйченко в интервью ТАСС.

«На данный момент одним 
из оснований для внесения ис-
правлений или изменений в до-
кументы является справка об 
изменении пола, выданная ме-
дицинской организацией. При 
этом обязательность прове-
дения хирургических вмеша-
тельств для получения лицом 
справки об изменении пола не 
предусматривается», — расска-
зал министр юстиции.

Иными словами, можно не 
завершить процесс до конца, 
но юридически стать челове-
ком другого пола. Как пояснил 
Константин Чуйченко, допу-
стимость изменения пола была 
закреплена в российском зако-
нодательстве еще в 1997 году. 
«В то время различные между-
народные организации, в том 
числе Всемирная организация 
здравоохранения, задавали тон 
в формировании тех или иных 
норм», — отметил он.

Сейчас в ведомстве нача-
ли проводить оценку суще-
ствующего законодательства 
на соответствие Основам го-
сударственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей и 
конституционным приорите-
там в области защиты семьи, 
материнства и детства. «Сейчас 
прежде всего речь идет о том, 
чтобы законодательно исклю-
чить возможность смены пола в 
паспорте и остальных докумен-
тах, — заявил глава минюста. 

— У нас есть статистика 
ЗАГС: с 2018 года (именно с это-
го времени начали действовать 
механизмы, позволяющие реа-
лизовывать соответствующее 
положение закона) по 2022 год 
было зарегистрировано более 
2,7 тысячи случаев смены пола 
(по документам), из них после 
смены пола было зарегистри-
ровано порядка 190 браков. Та-
ким образом, мы видим следу-
ющее: человек, сменивший пол 
в паспорте, но физиологически 
оставшись прежним, может за-
ключать брак, усыновлять де-
тей. Также возникают вопросы: 
с какого возраста такой чело-
век, сменивший пол на бума-
ге, может выходить на пенсию? 
Или, если нарушит закон, в ка-
кое исправительное учрежде-
ние его направлять? И так да-
лее. Мы имеем не просто юри-
дические коллизии, связанные 
с вопросом изменения пола, но 
и прежде всего несоответствие 
текущим концептуальным до-
кументам и конституционным 
приоритетам».

Поэтому, как сообщил ми-
нистр, Минюст России в бли-
жайшее время начнет работу 
по внесению изменений в за-
кон об актах гражданского со-
стояния. «Также потребуется 
внесение соответствующих из-
менений в Федеральный закон 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Феде-
рации» и в ряд нормативных 
правовых актов. Это позволит 
исключить в нашей стране воз-
можность сменить пол челове-
ка путем простого изменения 
документов», — говорит он.

Константин Чуйченко под-
черкнул, что тема защиты се-
мейных ценностей будет обсу-
ждаться на предстоящем Пе-
тербургском международном 
юридическом форуме. Он прой-
дет с 11 по 13 мая этого года. 
«На сегодняшний день участие 
в нем подтвердили делегации 
более 30 иностранных госу-
дарств. Уже сейчас можно гово-
рить о 14 министрах юстиции, 
которые прибудут в Санкт-Пе-
тербург. Хотя мы надеемся, что 
их будет больше», — рассказал 
министр. 

На площадках форума, про-
должает он, встретятся пред-
ставители как российского, так 
и зарубежного юридического 
сообщества, органов государ-
ственной власти, деловых и 
научных кругов.  

Кого карман кормит

Не секрет, что при стро-
ительстве так назы-
ваемых «человейни-

ков» девелоперы часто забы-
вают, что их жителям нужно 
еще и парковать свои маши-
ны. В таком случае, как выяс-
нилось, прокуроры вправе во-
обще остановить стройку. К 
примеру, прокуратура Калмы-
кии направила в суд заявления 
о запрете строительства двух 
многоквартирных домов в свя-
зи с отсутствием необходимо-
го количества мест для стоян-
ки машин. На стадии рассмот-
рения гражданских дел в суде 
застройщик внес в проектную 
документацию изменения, до-
бавив туда парковки. Прокура-
тура Саратова обратила вни-
мание правительства области 
на недопустимость уменьше-
ния расчетных показателей ко-
личества парковочных мест к 
числу жителей.

Зачастую, как отметили  в 
Генпрокуратуре, пресекают-
ся нарушения в деятельности 
администраторов парковоч-
ных пространств. Так, по про-
тестам прокуроров были от-
менены многочисленные по-
становления о штрафе водите-
лям, которые во время оплаты 
ошиблись при вводе номера 

машины или номера парковоч-
ного места. Также был отменен 
штраф автовладельцу, который 
возит инвалида и который вы-
нужденно оставил автомобиль 
около здания поликлиники на 
платной парковке. 

Кстати, теме стоянок  для 
инвалидов, по поручению Ген-
прокурора, уделялось особен-
ное внимание. Выяснилось, 
что во многих регионах о ме-
стах для инвалидов попросту 
забыли. Такие факты выявле-
ны в Дагестане, Карелии, Коми, 
Северной Осетии, Карачае-
во-Черкесии, Краснодарском, 
Красноярском, Пермском, 
Ставропольском краях. Напри-
мер, в Алтайском крае после 
вмешательства прокуроров 
были созданы такие парков-
ки у 30 объектов социальной 

инфраструктуры, в том числе 
вблизи ледовой арены в Руб-
цовске.

В Санкт-Петербурге про-
куратура проинформирова-
ла губернатора о необходимо-
сти обеспечения зон платной 

парковки бесплатными пар-
ковочными местами для авто-
транспорта инвалидов. Про-
работку этих вопросов взял 
под контроль лично прокурор 
города.

По жалобам матерей детей
-инвалидов специальные пар-
ковочные места оборудованы 
у жилых домов по улице Каш-
тановой и проспекту Славы в 
Белгороде.

В Калуге после представле-
ния прокуратуры был принят 
правовой акт, который преду-
сматривает право на получе-

ние индивидуального парко-
вочного места, в том числе ин-
валидам.

Прокуратура Владивостока 
опротестовала постановление 
администрации города  «О со-
здании и об использовании на 
платной основе парковок». Как 
выяснилось, в этом документе 
отсутствовал запрет на созда-
ние платных парковок возле 
социальных объектов.  

В Перми также были внесе-
ны изменения в региональное 
законодательство с различны-
ми тарифными зонами с уче-
том загруженности и дорож-
ной инфраструктуры. 

По иску прокурора Росто-
ва-на-Дону органом местного 
самоуправления правом бес-
платного пользования плат-
ной парковкой наделены вла-
дельцы машин, зарегистриро-
ванные по месту пребывания.

Что касается злоупотребле-
ний, то выяснилось,  что неко-
торые управляющие компании 
считают, что парковки отда-
ны им «на прокорм». При этом 
они не собирались не то что ре-
монтировать, а даже убирать 
их. В Воронеже прокуроры 
внесли администрации города 
представление за ненадлежа-
щую уборку парковок со сто-

роны компании-концессионе-
ра.  Сейчас в арбитражном суде 
рассматривается иск о взыска-
нии с подрядчика 2,3 млн руб-
лей за невыполнение условий 
соглашения.

В Симферополе прокуроры 
обнаружили, что  администра-
ция города определила опера-
тора всех платных парковок 
без проведения конкурса и 
конкурентных процедур.

Кроме того, как отметили 
в надзорном ведомстве, «во 
многих субъектах парковки 
располагаются хаотично, что 
не в полной мере обеспечивает 
безопасность дорожного дви-
жения и его участников». При 
этом региональные правовые 
акты о парковках зачастую не 
соответствуют требованиям 
федерального законодатель-
ства. 

В Пятигорске по итогам 
рассмотрения представления, 
внесенного главе муниципа-
литета, была прекращена дея-
тельность несанкционирован-
ной платной парковки, кото-
рая располагалась под мостом 
и автодорогой общего пользо-
вания.  

Прокуроры выявили многочислен-
ные факты отсутствия на парковках 
мест для машин инвалидов.

А К Ц Е Н Т

Прокуроры опротестовали 
многочисленные штрафы водителям, 
которые во время оплаты ошиблись 
при вводе номера машины или парковки

Первый раз — 
прощается 

У других известных 
блогеров цифры зара-
ботков скромнее, но 

не намного, и они все равно ис-
числяются сотнями миллионов 
рублей.

Поначалу гражданка Че-
калина, уже в качестве фигу-
рантки уголовного расследова-
ния, заявила, что ничего страш-
ного не произошло — придется 
заплатить недоимку казне и все 
быстро закончится. И ее уго-
ловное дело закроют. Пока бло-
гер ничего не заплатила и рас-
следование продолжается пол-
ным ходом. Судя по всему, ад-
вокаты разъяснили гражданке 
Чекалиной, что в нашем зако-
нодательстве есть такая нор-
ма. Точнее — статья Уголовно-
го кодекса, которая позволяла 
это сделать. Речь идет о статье 
76.1. Эта норма дает возмож-
ность освобождения от уголов-
ной ответственности после воз-
мещения ущерба, причиненно-
го бюджету страны от экономи-
ческих преступлений.

Теперь такая возможность 
распространена на граждан, 
впервые совершивших преступ-
ления еще по нескольким ста-
тьям Уголовного кодекса РФ — 
146 («Нарушение авторских и 
смежных прав»), 165 («Причи-
нение имущественного ущер-
ба путем обмана или злоупо-
требления доверием»), 171 
(«Незаконное предпринима-
тельство»), 172 («Незаконная 
банковская деятельность»), 178 
(«Ограничение конкуренции»), 
185.6 («Неправомерное исполь-
зование инсайдерской инфор-
мации»), 193 («Уклонение от 
исполнения обязанностей по 
репатриации денежных средств 
в иностранной валюте или ва-
люте Российской Федерации»). 

По мнению наших законода-
телей, такое серьезное расши-
рение нужно для «дальнейше-

го формирования благоприят-
ного делового климата в стра-
не». Законодатели справедли-
во считают, что у бизнесменов 
сократятся риски предприни-
мательства. Ну а главное — это 
даст дополнительные гарантии 
коммерсантам, что их не отпра-
вят на нары, если они согласны 
с возможными обвинениями.

Государство рассчитывает, 
что новые изменения в законо-
дательстве позволят «охватить 
особо крупные размеры дохо-
дов и средств по перечислен-
ным преступлениям и обеспе-
чить возможность возмещения 
ущерба, причиненного гражда-
нам, организациям и государ-
ству». В казну придут уже весь-
ма солидные доходы, получен-
ные в результате совершения 
преступления. 

А теперь самое главное — 
касаться эти расширения бу-
дут далеко не всех предприни-
мателей. Проще говоря, оши-
биться коммерсантам разре-
шат только один раз. Под дей-
ствия новых норм попадут ис-
ключительно те предпринима-
тели, кто совершил преступ-
ления впервые. Отдельно под-
черкнем — избежать уголовной 
ответственности можно будет 
исключительно в том случае, 
если ущерб не только возме-
стят полностью, но и выпла-
тят солидную компенсацию. 
Точнее, общий объем выплат 
должен быть в три раза больше 
дохода от преступления — это 
значит, что к сумме ущерба 
прибавится еще двойная сум-
ма ущерба, которая уйдет в до-
ход страны. 

Изменения пришлось вне-
сти еще в статью 28.1 Уголовно-
процессуального кодекса РФ. 
Она говорит о деталях прекра-
щения уголовного преследо-
вания «в связи с возмещением 
ущерба».  

1

Верховный суд перечислил уважительные причины, 
которые помешали человеку вовремя обратиться в суд.

ВС не согласился, 
что обращение 
в трудовую 
инспекцию 
не влияет на срок 
исковой давности
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Если человек, 
сменивший пол 
в паспорте, совер-
шит преступление: 
в какую тюрьму 
его направлять?
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ПРАВО Минюст разработает формулу для расчета 
нотариальных тарифов

Доверию 
назовут цену
Владислав Куликов

П
резидент Федеральной 
нотариальной палаты 
Константин Корсик со-

общил, что в этом году зарабо-
тают новые правила оплаты но-
тариальных действий. Вводит-
ся единый тариф, состоящий 
из двух частей: федеральной и 
региональной.

Заявление прозвучало на 
пресс-конференции «30 лет 
современному нотариату Рос-
сии: достижения, перспективы, 
новшества». Как подчеркнул 
Константин Корсик, новым за-
коном оплата за нотариальные 
действия приведена «в четкую 
единую систему».

«Ранее взыскивался нотари-
альный тариф, который почти 
20 лет не индексировался и ни-
как не отвечал реальной стои-
мости нотариального действия. 
Реальным регулятором стоимо-
сти была оплата услуг правово-
го и технического характера. И 
это вызывало множество во-
просов и непониманий, даже 
при наличии соответствующих 
регламентирующих законов», — 
сказал он.

С октября 2023 года начнет 
действовать четкая тарифная 
система — федеральный и регио-
нальный тарифы. Второй будет 
рассчитываться по формуле, 
утвержденной Министерством 
юстиции РФ.

«Формула будет учитывать 
реалии каждого региона Рос-
сии, как это ранее делалось для 
услуг правового и техническо-
го характера», — объяснил гла-

ва Федеральной нотариальной 
палаты.

Принципиальный момент: 
тарифы останутся доступны-
ми для граждан. Не исключено, 
что где-то расценки даже пони-
зятся.

Как поясняют эксперты но-
тариата, один из ключевых по-
казателей, на котором будет 
основываться расчет, — величи-
на прожиточного минимума на 
душу населения в том или ином 
субъекте РФ. Именно регио-
нальный тариф призван сделать 
так, чтобы полная стоимость 
того или иного нотариального 
действия была доступна для жи-
телей любого субъекта РФ и аде-
кватна экономическим реали-
ям регионов.

Еще одна новость: к концу 
года во всех регионах на порта-
ле «Госуслуги» должен зарабо-
тать сервис записи к нотариусу.

По словам Константина Кор-
сика, сейчас сервис «Универ-
сальная запись к нотариусу» 
на портале «Госуслуги» работа-
ет в пилотном режиме в шести 
регионах РФ: в Алтайском крае, 
Белгородской, Ивановской, Ка-
лужской и Ростовской обла-

стях, а также Ханты-Мансий-
ском автономном округе. Для 
этих регионов опция возможна 
на Госуслугах с 15 марта 2023 
года. Как пояснил Константин 
Корсик, с помощью сервиса 
можно выбрать удобную нота-
риальную контору, выяснить, 
какие документы требуются по 
конкретному нотариальному 
действию, заранее направить 
их на проверку нотариусу.

В перспективы же нота-
риусы планируют использовать 
в своей работе и системы искус-
ственного интеллекта.

«Это потенциально очень 
важная концепция, как показы-
вает скорость и эффективность 
распространения технологий, 
— сказал Константин Корсик. — 
Мы всегда стремимся быть на 
острие прогресса, чтобы в лю-
бых форматах обеспечивать 
главное — защиту граждан, пра-
вовую стабильность».

По мнению представителей 
нотариального сообщества, 
искусственный интеллект не 
способен заменить человека и 
может служить лишь подспо-
рьем для эффективной работы, 
в том числе нотариусов.  

А К Ц Е Н Т

Формула будет учитывать реалии каж-
дого региона. Принципиальный момент: 
правовые услуги должны быть доступны 
для граждан
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ТРАНСПОРТ 

На Москве-
реке открылась 
летняя 
навигация

ИДИТЕ, СУДА

Сергей Буланов

На Москве-реке вчера откры-
лась летняя навигация. На глав-
ной столичной реке суда нача-
ли пропускать через шлюзы ка-
нала имени Москвы. И уже че-
рез несколько дней из столицы 
отправится первый круизный 
теплоход. 

Как известно, навигация на 
Москве-реке идет круглый год, 
но зимой ходят только тепло-
ходы определенного ледового 
класса. В летний сезон на реку 
выходят все остальные суда. По 
данным пресс-службы канала 
имени Москвы, в акватории вы-
ставлены специальные навига-
ционные знаки. Открыт участок 
Москвы-реки и верхней Оки, на 
этом участке расположены го-
рода Калуга, Алексин, Таруса, 
Серпухов, Кашира, Коломна.

В самой Москве водный 
транспорт работает уже не 
только для экскурсий и банке-
тов. Как рассказал заммэра по 
вопросам транспорта и разви-
тия дорожно— транспортной 
инфраструктуры Максим Лик-
сутов, сеть действующих марш-
рутов выросла с 8 до 10 направ-
лений. Все они работают по рас-
писанию, которое доступно на 
едином транспортном портале 
столицы.

«Все суда проходят обяза-
тельную подготовку до выхо-
да на маршрут — это позволяет 
обеспечить комфорт и безопас-
ность поездок», — заявил ви-
це-мэр.

Каждому маршруту при-
своен свой цвет. Помимо про-
гулочных судов заработает 
еще и переправа от Северно-
го речного вокзала до Захаро-
во.  Уже сейчас Москву слож-
но представить без теплоходов 
разных классов, именно с них 
тысячи туристов осматривают 
городские достопримечатель-

ности. Яркие «речные кабри-
олеты» сложно не заметить на 
воде — они имеют цветочные 
названия, такие как «Подсол-
нух», «Незабудка», «Тюльпан», 
«Василек», «Орхидея». За каж-
дым теплоходом закреплен 
свой экипаж из трех человек — 
капитан, моторист-рулевой и 
матрос. Как правило, все суда 
управляются вручную. Автопи-
лотом пользуются на большой 
воде, где много свободного ме-
ста и теплоход не стеснен в ма-
неврах. А вот на Москве-реке 
совсем иная ситуация, осо-
бенно когда начинается лет-
няя навигация. На приборной 
панели расположены газ, ре-
верс, задний ход, подруливаю-
щее устройство, а также круго-
вой видеообзор всей яхты, ко-
мандно-вещательная установ-
ка, рация для общения с дру-
гими судоводителями, пульт 
контроля работы электрогене-
раторов. Все это скрыто от глаз 
пассажиров, которые любуют-
ся видами города. 

А во втором квартале пла-
нируется запустить уже и ре-
гулярный водный транспорт, 
он будет возрожден спустя 
несколько десятилетий, на воду 
выйдут современные россий-
ские электрические речные 
трамваи. Как раз сейчас закан-
чивается тестирование судов 
и причалов. На первом этапе 
откроются маршруты «Парк 
«Фили» — Киевский» и «Авто-
заводский мост — Печатники». 
Там, как и на всем транспор-
те столицы, будут принимать 
к оплате и банковские, и со-
циальные карты, и «Тройки». 
Предполагается, что речной 
транспорт будет не менее попу-
лярен, чем другие виды переме-
щения по городу.  В ближайшее 
время ожидается восстановле-
ние портового статуса Москвы. 
На очереди открытие после ре-
конструкции Южного речного 
вокзала. Северный возобновит 
работу 29 апреля. С этого вок-
зала можно отправиться в путе-
шествие по 38 городам. Самые 
популярные направления — Ка-
зань, Ярославль, Астрахань, Са-
мара и множество других.  

ЖКХ В московских домах начали отключать 
отопление

Время солнца
Ирина Огилько

Н
а улице уже почти две 
недели стоит не по сезо-
ну теплая погода. Мно-

гие жители в социальных сетях 
жалуются на перетоп даже при 
открытых окнах. Но лишь вче-
ра, 24 апреля, городские вла-
сти объявили о начале завер-
шения отопительного периода. 
Полностью  батареи остынут 
во всем городе к ближайшей 
пятнице. 

Как рассказал журналистам 
заммэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройству  Петр 
Бирюков, согласно федераль-
ному законодательству реше-
ние об окончании отопитель-
ного периода принимается, 
когда в течение пяти дней сред-
несуточная температура воз-
духа сохраняется на уровне 
выше восьми градусов. «С уче-
том прогноза погоды принято 
решение приступить 24 апреля 

к переводу столичной системы 
теплоснабжения на летний ре-
жим работы», — сообщил Петр 
Бирюков. Он напомнил, что 
эта работа идет поэтапно, ведь 
отключить от тепла предсто-
ит  более 74 тысяч объектов, из 
которых 34 тысячи — жилье.  

Первыми остынут батареи 
на промышленных предприя-
тиях и в офисах, затем начнут 
отключать жилые многоэтаж-
ки и последними — социальные 
объекты. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе Московской 
объединенной энергетиче-
ской компании, москвичи уже 
не первый день жалуются на 
перетоп помещений. Однако, 
в отличие от подключения, от-
ключить тепло точечно невоз-
можно. «Межсезонье — самый 
сложный период с точки зре-
ния регулирования температу-
ры теплоносителя во внутри-
домовых системах отопления, 
— объяснил главный инженер 

ПАО «МОЭК» Роман Коровин. 
— Порой возможны более чем 
20-градусные перепады в тем-
пературе наружного воздуха. 
Сильно сказывается разница 
между северными и южными 
сторонами зданий.  При оди-
наковых параметрах теплоно-
сителя в помещениях на сол-
нечной стороне здания может 
ощущаться избыточная темпе-
ратура». К пятнице, 28 апреля, 
батареи остынут во всех домах 
и у энергетиков начнется ак-
тивный период подготовки к 
новому отопительному перио-
ду. До 1 сентября они проверят 
все системы генерации и по-
дачи тепла в дома, в том числе 
13 столичных ТЭЦ, около 140 
районных и квартальных теп-
ловых станций. Пройдут гид-
равлические испытания на 17 
тыс. километров тепловых се-
тей, отдельные участки кото-
рых при необходимости отре-
монтируют.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Кузнецов: Большая кольцевая линия метро как машина времени: 
что можно увидеть из ее окна?

Бриллианты на кольце 
Любовь Проценко

Б
ольшая кольцевая ли-
ния метро органич-
но вписалась в жизнь 
москвичей. Судя по 
миллионам поездок, 
которые совершают-
ся по ней меньше чем 
за два месяца работы 
после пуска, для мно-

гих горожан она уже привыч-
ная часть их маршрутов. А вот 
интерес к новым станциям по-
прежнему не снижается. Пас-
сажиры на платформах и пере-
ходах, как и в первые дни, когда 
многомиллионный город вос-
принял новую линию не толь-
ко средство передвижения, но 
и как самый большой аттракци-
он, рассматривают их дизайн, 
активно обсуждают, что нра-
вится, а что кажется непривыч-
ным. Недаром 170 тысяч моск-
вичей приняли участие в выбо-
ре лучшей станции на кольце в 
обсуждении на «Активном гра-
жданине», результаты которого 
стали известны вчера.

Об особенностях оформ-
ления БКЛ (эта аббревиатура 
тоже уже не требует расшиф-
ровки) — разговор корреспон-
дента «РГ» с главным архитек-
тором Москвы Сергеем Кузне-
цовым.

Сергей Олегович, москви-
чи в ходе голосования назва-
ли самой красивой станцию 
«Марьина Роща» — за нее 
отдали голоса 21 процент 
участников голосования. Вы 
согласны с их мнением?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Могу сказать, 
что «Марьина Роща», как и все 
станции, дизайн которых раз-
рабатывали победители Меж-
дународных открытых конкур-
сов, в числе моих любимых. Как 
обычно для человека — особен-
но дорого то, к чему сам руки 
приложил. Но особенность Al 
architects — архбюро, оформляв-
шего «Марьину Рощу», состо-
ит в том, что оно автор проекта 
еще одной очень крутой стан-
ции — «Кунцевской». Победите-
лями в конкурсе на «Марьину 
Рощу» эти ребята стали в 2017 
году. А право на разработку 
проекта «Кунцевской» получи-
ли ближе к концу стройки. Но 
эту работу надо было сделать 
очень быстро. Дело в том, что 
поменялось рабочее название 
станции, как это иногда бывает: 
из «Можайской» она преврати-
лась в «Кунцевскую». Но с ухо-
дом ключевого слова потеряло 
смысл и задуманное оформле-
ние первого варианта, авторы 
которого предлагали выпол-
нить дизайн  в виде этикетки 
можайского молока. Предсто-
яло все делать заново. Пригла-
сили бюро AI architects. И эта 
станция получилась у них еще 
одной из лучших.  Интерьеры ее 
самой и павильонов будто высе-
чены из цельного камня. Пило-
ны очень брутальные, а между 
ними такие шайбы — светильни-
ки с рассеянным светом. Вроде 
все просто, но очень чисто с точ-
ки зрения архитектурного при-
ема. Молодцы ребята!

В моем личном рейтинге сре-
ди самых удачных, ярких так 
же станции «Терехово», «Нага-
тинский Затон». «Мневники» 
тоже очень хорошая станция по-
лучилась, сильная работа.

Для самых первых станций 
Московского метрополитена, 
построенных в тридцатые 
годы прошлого века, в ту пору 
расхожим было клише «двор-
цы для народа». Они и прав-

да по своей красоте и художе-
ственному оформлению, до-
рогим материалам, качеству 
строительства не уступают 
иным дворцам. С годами сто-
личная подземка станови-
лась все более разветвленной 
сетью, а станции все проще. 
«Тимирязевская», «Любли-
но», «Печатники» и множе-
ство других станций, появив-
шихся в 60—80-е годы прошло-
го века, стали как в метро 
большинства других стран, 
просто транспортными 
объектами, а не памятника-
ми истории и культуры, с ко-
торых начиналась наша под-
земка. А какую задачу стави-
ли перед собой московские вла-
сти, приступая к строитель-
ству БКЛ? Как должно было 
выглядеть это самое большое 
подземное кольцо в мире?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Скажу сразу: по-
разить мир тем, что у нас под 
землей появится дворец ве-

личиной с готический собор, 
мы точно не пытались. Я само-
го выражения: дворцы для на-
рода, не принимаю, зная, ка-
кой ценой давалось строитель-
ство метро в Москве, сколько в 
него было вложено бесплатно-
го рабского труда в те времена. 
Понимая, что построить 70-ки-
лометровую линию под землей 
и так очень тяжело, сложно, до-
рого, мы старались не перегру-
жать этот процесс еще и трудно-
выполнимым дизайном. Просто 
каждый раз искали здравый ба-
ланс между интересным, стиль-
ным, ярким решением в оформ-
лении и разумным вложением 
инвестиций.

От москвичей, рассматрива-
ющих, каким оно получилась, 
это новое кольцо, я не раз слы-
шала вопрос: кто главный ар-
хитектор БКЛ? Как правиль-
но ответить на него? Глав-
ный архитектор Москвы?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, конечно, я 
не считаю себя главным архи-
тектором БКЛ и вообще метро. 
Нет у нашего метро главного ар-
хитектора, да и не может быть. 
Имея 14 линий и 250 станций,  
это все-таки одно сооружение, 
которое  строится уже 85 лет, 
и будет строиться дальше. Так 
создавались сотнями лет неко-
торые соборы, отражая в сво-
ем облике разные эпохи. Так и 
наше метро представляет со-
бой путешествие во времени, 
когда выезжаешь со станции, 
построенной в одни годы, а по-
падаеешь  в иное столетие. Этим 
московское метро и интерес-
нее всего — разным дизайном, 
разными культурными слоями.

В чем же состояла ваша роль 
главного архитектора при 
строительстве БКЛ?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Как и при реали-
зации всех других объектов — в 
подборе архитекторов, разра-
ботке с ними решений проек-
тов разных станций. Мало ведь  
нарисовать картину, надо сде-
лать ее реализуемой,   вписать 
в существующий город. Ди-
зайн многих станций приходи-
лось отстаивать, тот же «Нага-
тинский Затон», например.

Как архитекторы получа-
ли заказ на проектирование 
станций новой кольцевой 
линии?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: По-разному. На 6 
станций из 31 прошли конкур-
сы. Какие-то архбюро заказчик 
«Мосинжпроект» приглашал 
напрямую, опираясь на преды-
дущий удачный опыт совмест-
ной работы. Иногда приходи-
лось спешно менять дизайн и 
тогда тоже старались пригла-
сить команду, в успехе которой 
можно было быть уверенными.

Кому из молодых архитек-
торов, на ваш взгляд, удалось 
заявить о себе именно в про-
цессе строительства БКЛ?

С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  Н а п о м н ю : 
строить Большое кольцо город 
начал в 2011 году. 12 лет для 
строительства такого масштаб-
ного объекта это, можно ска-
зать, рекордно короткий срок, а 
для человеческой жизни — очень 
даже немалый. Я говорю это к 
тому, что когда то же архбю-
ро AI architects выиграло «Ма-
рьину Рощу», его команда была 
совсем молодой. А к моменту, 
когда эту станцию построили 
и дошли уже до «Кунцевской» 
они стали считаться опытными 
московскими архитекторами. 
Еще одна из самых успешных 
станций БКЛ с точки зрения ди-
зайна, публичности, фотогенич-
ности — «Нагатинский Затон». 
На мой взгляд, совершенно бле-
стящая работа архитекторов 
бюро Za bor и мозаичиста Мак-
сима Козлова. Они пошли пу-
тем оформления станции моза-
ичным панно, как были оформ-
лены по рисункам Александра 
Дейнеки «Маяковская», одна из 
самых красивых в московском 
метро, «Павелецкая», «Ново-
кузнецкая»… Но прочитали 
это современным языком, как 
говорит сам художник, в стиле 
свободной выкладки, что поз-
воляет выявить художествен-
ную и изобразительно-вырази-
тельную составляющую обра-
за. В этом миксе текстур, кам-
ней, смальты, оттенков цветов 
и композиций рыбы на стенах 
станции — карась, бычок, щука, 
судак, налим и другие обитате-
ли наших водоемов, буквально 
плавают по ходу поезда.

Но и опытные архитекторы, 
такие как Ольга Алексакова и 
Юлия Бурдова, сооснователи 
и партнеры Buromoscow, тоже 
одержали победу в Междуна-
родном открытом конкурсе на 
дизайн станции «Терехово». Я 

очень высоко ценю их результат 
и в моем идеальном мире стан-
ций такого уровня должно быть 
больше. Хотя, конечно же, пони-
маю, что это сложно, не всегда 
хватает сил и средств, но очень 
хочется к этому стремиться.

БКЛ хотя и самое большое 
подземное кольцо в мире, 
но все-таки это единый 
объект. Что его визуально 
объединяет?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Только рельсы. 
Больше ничего.

Почему?
СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Иногда этот во-
прос всплывает в профессио-
нальном сообществе — не стоит 
ли сделать какую-то сквозную 
тему? Недавно мы об этом даже 
говорили с Николаем Иванови-
чем Шумаковым — президентом 
Союза архитекторов России, он 
предлагал объединить темати-
чески какую-то одну из новых 
линий. Я считаю, что делать так 
не стоит, потому что приглашая 
архитекторов на разработку 
проектов разных станций, мы  
сразу поставим их в определен-
ные рамки и таким образом свя-
жем руки. Дать оформлять всю 
линию одному архитектору? 
Скучно же будет! Вот едет пас-
сажир мимо станций, каждая 
из которых в чем-то повторяет 
друг друга. А главное, зачем это 
нужно? Сейчас можно даже не 
слыша объявлений, просто вы-
глянуть в окно поезда и понять 
по интерьеру, облику станции, 
где ты находишься. Как в горо-
де: смотришь в окно и видишь: 
все дома разные. Можно расска-
зать, какой у меня или у вас дом 
и найти их даже без адреса. Это 
же лучше, чем искать только по 
названию и по цифрам.

По материалам станции 
БКЛ тоже  отличаются? На 
самых первых линиях было 
много мрамора, гранита, по-
золоты, бронзы. А сейчас?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мрамор и гра-
нитный камень используются  
и сейчас. А вот облицовочного 
бетона, который активно при-
меняется в наше время, тогда 

не было. Много появилось так 
же искусственных материа-
лов, различных композитных 
панелей, керамогранитных 
элементов, широко стала при-
меняться нержавеющая сталь. 
Даже рыб делали не из тради-
ционной смальты, а из более 
интересного набора материа-
лов. Это нормально, появляют-
ся новые технологии, а с ними 

приходят и другие материалы. 
Вот такие бесшовные зеркаль-
ные шары, как на «Марьи-
ной Роще», разве можно было 
прежде сделать?

И после пуска БКЛ Москва 
продолжает строить метро. 
Линия длиной 40 километров 
уже идет к Троицку. Утвер-
жден проект Бирюлевской 
линии… Новые ветки идут в 
основном в дальние спальные 
районы. К их дизайну требо-
вания будут такими же высо-
кими или новые станции мо-
гут снова начать строиться 
по упрощенным вариантам?

С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  Качество мо-
сковского метро должно быть 
изначально высоким. Будем и 
дальше стараться делать хоро-
шо. Надеюсь, что яркие проек-
ты появятся и там. Считаю, что 
иметь их для отдаленных райо-
нов  даже важнее: в центре и без 
подземки много классного и ин-
тересного с точки зрения архи-
тектуры. И если где-то на окраи-
не появится станция, дизайн ко-
торой  интересно посмотреть, 
это же прекрасно. Дополнитель-
ный стимул москвичам для дви-
жения, расширения кругозора.

Конкурсы на проектирование 
станций БКЛ всегда вызывали 
интерес в профессиональной 
среде. В дальнейшем они будут 
проводиться?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Действительно, 
интерес всегда был колоссаль-
ный. Точку в этой работе мы ста-
вить не собираемся, готовимся 
провести новый конкурс.  

А К Ц Е Н Т

Самой красивой москвичи на «Активном 
гражданине» назвали станцию 
«Марьина Роща» — за нее отдали голоса 
21 процент участников голосования

Сергей Кузнецов: В моем личном 
рейтинге среди самых удачных 
на БКЛ станции «Терехово», 
«Нагатинский Затон», «Мневники».

Право на разработку проекта 
«Марьиной Рощи» бюро Al architects 
выиграло, когда его команда была 
еще совсем молодой. 

А К Ц Е Н Т

Поразить мир тем, что у нас под землей 
появится дворец величиной с готиче-
ский собор, мы точно не пытались

На Москву-реку выходят первые 
летние суда. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО  
Зеркальный центр 
передовых цифровых 
технологий откроется 
в Питере и Алма-Ате 

Печать 
поставит робот

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге и Алма-Ате откроется  совместный 
зеркальный инжиниринговый центр в области передо-
вых цифровых технологий. Такое решение было приня-
то во время визита делегации Казахского националь-
ного университета имени Аль-Фараби в Санкт-Петер-
бургский политехнический университет Петра Вели-
кого. Вузы подписали договор о научном и учебном со-
трудничестве.  

Два дня в Политехе показывали «товар лицом»: го-
сти из Казахстана увидели лаборатории университет-
ского «Технополиса» и передовую инженерную школу 
«Цифровой инжиниринг». Они смогли лично проте-
стировать оборудование и разработки по самым пере-
довым направлени-
ям, среди которых 
искусственный ин-
теллект и робото-
техника. 

Петербургский 
Политех и КазНУ 
им. Аль-Фараби — 
давние партнеры 
— сотрудничают с 
2015 года. 

— За это время 
мы реализовали 
массу совместных 
проектов: от кон-
ференций до обмена студентами, — отметил ректор По-
литеха, академик РАН Андрей Рудской. — Сегодня ви-
дим взаимный интерес к расширению сотрудничества. 
Есть конкретные планы и инициативы, которые будут 
реализованы в ближайшее время. 

Самый масштабный из новых замыслов — созда-
ние зеркального инжинирингового центра. Он позво-
лит выполнять проекты для высокотехнологичных от-
раслей промышленности Казахстана на основе техно-
логии цифровых двойников. Кстати, первый в мире на-
циональный стандарт в области цифровых двойников 
изделий, который был утвержден в 2021 году, разрабо-
тан именно Политехом совместно с Российским феде-
ральным ядерным центром — ВНИИЭФ.        

Первым делом политехники представили коллегам 
мощный инновационный суперкомпьютер — множе-
ство машин с бесчисленными мигающими лампочка-
ми внутри.  

— Самый производительный среди вузов минобр-
науки и девятый в России, а по скорости системы 
хранения — 22-й в мире, — рассказал директор супер-
компьютерного центра Алексей Лукашин.  

Суперкомпьютерной считается задача, на которую 
требуется свыше двух тысяч ядер, а у системы Полите-
ха их... 60 тысяч! За год с ее помощью решают два мил-
лиона задач. А чтобы чудо-устройство работало еще 
эффективнее, сотрудники вуза занимаются его обуче-
нием. Достижения «ученика» продемонстрировали на 
близкой каждому теме здоровья.   

— Один из проектов — диагностика рака легких по 
снимкам компьютерной томографии, — говорит завла-
бораторией нейросетевых технологий и ИИ Лев Уткин. 

Коллег из Казахстана заинтересовали и аддитивные 
технологии. Политех здесь активно сотрудничает с ин-
дустриальными партнерами. 

— У нас выстроена вся цепочка: от фундаменталь-
ных исследований до конечного продукта, — расска-
зывает директор Института машиностроения, мате-
риалов и транспорта Анатолий Попович. — При этом 
очень важно, чтобы все было свое: сырье, технология, 
оборудование. Поэтому мы, например, разрабатыва-
ем способ получения порошков для 3D-печати. Вот по-
смотрите: полностью наше, петербургское, оборудова-
ние печатает деталь сложной конфигурации. 

За стеклом то и дело вспыхивает огонек, мерно дви-
жется «рука» машины. Модель состоит из 10—12 тысяч 
слоев, каждый из которых очень быстро «спекает» ла-
зер. В результате изделие «вырастает» прямо на глазах. 

В Политехе есть целый цех, где в роли таких принте-
ров выступают промышленные роботы. Председатель 
правления и ректор КазНУ Жансеит Туймебаев расска-
зал, что у ведущего университета Казахстана тоже есть 
свои цеха, где выпускаются, например, люминесцент-
ные лампы с наночастицами, зарядные устройства для 
электромобилей, материалы на основе графена. Мо-
лодые ученые Казахстана разработали легкие зарядки 
для гаджетов, действия которых хватает на неделю.         

— Наш классический университет всегда занимался 
фундаментальными исследованиями, но в последние 
годы мы уделяем большое внимание прикладной нау-
ке, — отметил Жансеит Туймебаев. 

Ректор КазНУ подчеркнул: петербургский Политех 
становится большим научно-исследовательским и об-
разовательным хабом. Кроме того, будет развиваться 
и традиционное сотрудничество высших школ: разра-
ботка совместных программ аспирантуры, взаимное 
участие в диссертационных советах. Сейчас вузы гото-
вят совместную международную конференцию по де-
карбонизации экономики. Она пройдет в сентябре на 
базе КазНУ в рамках мегагранта СПбПУ.  

ПРОЕКТ  Подготовлены требования к составлению нормативных словарей

Без жаргонизмов и ошибок
Елена Новоселова

М
огут ли нормативные 
словари содержать лек-
сику диалектов и жар-

гонов, специальную научную 
терминологию, просторечия?  

Продолжается работа по со-
ставлению нормативных слова-
рей, которые будут определять, 
какие слова допустимо исполь-
зовать в сфере государственно-
го языка Российской Федерации. 

Например, у общества есть 
вопросы к иностранной лексике, 
а также диалектной и жаргонной. 
В проекте постановления прави-
тельства, подготовленном в мин-
просвещения, они частично сня-
ты.  Документ опубликован на 
федеральном портале норматив-

ных правовых актов. Согласно 
подготовленным требованиям, 
нормативные словари должны 
содержать только актуальные 
нормы языка. Ни лексики диа-
лектов и жаргонов, ни просто-
речий, ни непонятной широкой 
публике специальной научной 
терминологии. Обновлять сло-
вари нужно будет ежегодно.

«В состав словника норма-
тивных словарей включаются 
все слова современного русско-
го литературного языка, а так-
же перечень иностранных слов, 
употребляемых в современной 
русской устной или письмен-
ной речи, не имеющих общеупо-
требительных аналогов в сферах 
обязательного использования 
государственного языка Россий-

ской Федерации», — сказано в до-
кументе.

Важное требование касает-
ся системы помет, по которым 
пользователь поймет, можно ли 
употреблять слово, например, в 
законе. «Нормативные словари 
должны определять, какие слова 
или значения слов не могут упо-
требляться в текстах норматив-
ных правовых актов, в том числе 
какие слова имеют эмоциональ-
ную окраску либо не примени-
мы для стиля нормативных пра-
вовых актов», — подчеркивают 
разработчики.

Напомним, что это не первый 
подход к разработке требований 
к нормативным словарям. В 2020 
году правительство опубликова-
ло проект, который предполагал 

несколько обязательных к ис-
полнению пунктов. Например, 
словарь не должен содержать 
сведения, противоречащие рос-
сийской Конституции и нормам 
федерального законодательства. 
В его тексте не может быть орфо-
графических и пунктуационных 

ошибок. А также каких-то уста-
ревших, не соответствующих 
современному уровню развития 
науки сведений, излишних заим-
ствований и некорректных трак-
товок языковых фактов. Все сло-
вари должны иметь электрон-
ную версию.  

Пятерка рубль 
не бережет?

Ведь при распределе-
нии стипендиального 
фонда прописаны толь-

ко минимальные ставки. Все, 
что выше, — решение вуза, полу-
чающего рекомендации от ми-
нистерства науки и высшего об-
разования. 

Выходит, хорошо учиться 
себе дороже? Снижаем планку? 
Нет, конечно, в Удмуртском го-
сударственном университе-
те даже сниженные стипендии 
выше минимума — и на том спа-
сибо. 

Но вряд ли кто-то из абиту-
риентов, поступая в универси-
тет, предполагает, что его «зар-
плату» могут урезать. Да еще и 
за хорошую учебу. 

Студенты с опаской ждут но-
вой сессии. Вдруг к лету отлич-
ников и хорошистов станет еще 
больше? Значит стипендия мо-
жет снова усохнуть? 

«Радует» только одно: те-
перь это уже не будет неожи-
данностью — администрация 
университета отправила свои 
разъяснения всем подразделе-
ниям и провела собрания для 
студентов.  

Вряд ли кто-то из абитуриентов, поступая в университет, предполагает, что его «зарплату» могут урезать. Да еще и за хорошую учебу. 

А К Ц Е Н Т

Студенты с опаской ждут новой сессии. Вдруг к лету 
отличников и хорошистов станет еще больше?

КОНКУРС 

Студенты 
получат гранты 
на бизнес-
проекты 

ЗАЯВКА 
НА СТАРТАП 
Евгения Добрынина

На третью «волну» конкурса 
«Студенческий стартап» по-
дано более 4 тысяч заявок. Это 
вдвое больше, чем в прошлом 
году. Список победителей, 
каждый из которых получит 
по миллиону рублей на свой 
проект, представят в июне.

— В этом году в конкурсе 
участвуют студенты более 350 
вузов из 79 субъектов России, 
а лидерами по числу участни-
ков стали Москва, Татарстан и 
Башкортостан, — отметил вице-
премьер Дмитрий Чернышен-
ко. — При рассмотрении заявок 
особое внимание будет уделено 
стартапам, чьи темы ориенти-
рованы на критически важные 
для страны отрасли, такие как 
медицина, приборостроение, а 
также технологии, направлен-
ные на импортозамещение.

«Грантовыми миллионера-
ми» станут полторы тысячи 
студентов.

— Ребята, которые получат 
поддержку по итогам конкур-
са, смогут принести пользу об-
ществу. Потому что любой тех-
нологический проект — это но-
вые технологии, продукты и 
сервисы, — подчеркнул глава 
Минобрнауки России Валерий 
Фальков.

Студентами-победителя-
ми первых очередей конкурса 
уже создано более 900 пред-
приятий, многие начали апро-
бацию своих идей на практике. 
Например, студент Тимирязев-
ской академии Богдан Якобсон 
запатентовал свою разработку 
— многозонный датчик влажно-
сти. Он позволяет отслеживать 
показатели почвы, воздуха, 
освещенности и других данных, 
на основании которых устрой-
ство включает систему автопо-
лива или внесения удобрений. 
Студент уже основал собствен-
ную компанию, в ближайших 
планах — выйти на серийное 
производство датчика и разра-
ботать улучшенную версию для 
системы «умного дома» и садо-
водов.  

РАБОТА 

Как привлечь 
молодежь 
на госслужбу 

ТАЙНЫ 
КАНДИДАТА 
Мария Набиркина

Центр стратегического консал-
тинга Президентской академии 
представил результаты иссле-
дования «Тайный кандидат». 
Эксперты проанализировали 
предпочтения молодых специа-
листов при поиске работы в го-
сорганах.

Как оказалось, 75 процентов 
опрошенных выпускников ин-
тересуются работой в органах 
государственной власти.

Начинающие специалисты 
рассказали, что могут потерять 
интерес к вакансии, если при 
отборе приходится долго ждать 
ответа работодателя или если с 
ними не очень приветливо об-
щаются.

Большое значение молодежь 
придает качественной органи-
зации собеседований.

Интересно: выяснилось, 
что зачастую кандидаты про-
сто не видят доступных вакан-
сий от органов государствен-
ной власти. Причина проста: 
современные выпускники ву-
зов проводят много времени в 
соцсетях, а вот госорганы прак-
тически не используют этот ка-
нал для сообщений о своих ва-
кансиях. 

А молодежь «в ответ» редко 
использует для поиска работы 
специализированный портал 
«Госслужба», где публикуют 
свои вакансии примерно треть 
региональных органов испол-
нительной власти. Да что там 
«редко» — ни один из участни-
ков исследования не рассмат-
ривал этот портал для поиска 
работы.

Что идет на пользу вакан-
сии? Что отмечают молодые со-
искатели, когда ищут место на 
госслужбе? 

В описании вакансии долж-
ны быть отражены реальные 
преимущества должности — об 
этом сообщают 53 процента 
опрошенных. В частности, им 
хотелось бы видеть информа-
цию о предполагаемых амби-
циозных задачах, социальной 
миссии, возможностях профес-
сионального роста, удобном 
графике работы.  

Ректору КазНУ Жансеиту Туймебаеву показали, как Политех 
использует возможности 3D-печати.

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин утвердил раз-
меры денежных премий 

победителям профессиональ-
ных педагогических конкурсов.

Так, с этого года победители 
«Учителя года России» будут по-
лучать по одному миллиону руб-
лей единовременного поощре-
ния, призеры — по 500 тысяч.

По 200 тысяч станут выпла-
чивать победителям профес-
сиональных конкурсов «Воспи-
татель года России», «Директор 
года России», «Педагог-психо-

лог России», «Учитель-дефек-
толог России», «Мастер года» и 
«Сердце отдаю детям». 

«Это поможет поддержать 
самых талантливых и творче-

ски работающих педагогов и 
привлечь в профессию больше 
одаренной молодежи», — сказал 
Мишустин на совещании с ви-
це-премьерами.  

Кстати

Госдума 16 февраля приняла закон о государственном языке, в наро-

де — закон об иностранных заимствованиях. Согласно ему, при исполь-

зовании русского языка как государственного не допускается употреб-

ление слов и выражений, не соответствующих современным литера-

турным нормам, за исключением иностранных слов, которые не имеют 

общеупотребительных аналогов в русском. Перечень таких слов дол-

жен содержаться в нормативных словарях, которые, по мнению депута-

тов, появятся к 2025 году.

ТОЛЬКО ФАКТЫ 

В Казахском национальном университете имени Аль-Фара-

би всего обучаются 26 тысяч студентов. Около 3 тысяч — 

иностранцы из 54 стран, включая Россию. Действует 31 

программа двойных дипломов с вузами РФ. 

В СПбПУ Петра Великого учится более 33 тысяч студентов, 

среди них 689 казахстанцев. Вуз сотрудничает с 17 вузами и 

научными центрами Казахстана. 

Между тем

Вот что ответили в Минобрнауки 

на запрос «РГ» о ситуации в УдГУ:

«Минобрнауки России направило 

письмо в Удмуртский государ-

ственный университет с указани-

ем усилить работу по планирова-

нию расходования средств сти-

пендиального фонда. 

В соответствии с ФЗ «Об образо-

вании в РФ» размеры академиче-

ской и социальной стипендий 

определяются вузами в пределах 

стипендиального фонда с учетом 

мнения совета студентов и пер-

вичной профсоюзной организа-

ции. Ведется постоянный монито-

ринг размеров различных видов 

стипендий, количества и катего-

рий их получателей, своевремен-

ности выплат. Кроме того, мини-

стерство регулярно обращает 

внимание вузов на необходи-

мость планомерного расходова-

ния средств стипендиального 

фонда и личную ответственность 

руководителей университетов 

за организацию стипендиального 

обеспечения». 

МНЕНИЯ

Татьяна Клячко, директор Центра экономики 
непрерывного образования Института при-
кладных экономических исследований РАН-
ХиГС:

— То, что произошло в Удмуртском госуниверситете, — 

прецедент. Во всяком случае на моей памяти такого 

еще не было. С математической точки зрения здесь 

все прозрачно. Если «на пальцах»: у вас есть условно 

100 единиц, и они делятся на 20 человек, каждый по-

лучит по 5 единиц. Если число людей возрастет до 25, 

— каждому достанется по 4. Вопрос в другом: как 

администрация вуза такое допустила? Скорее всего, 

дело в непродуманном планировании. Всегда должен 

быть некоторый запас на случай вот такого роста от-

личников. Здесь, кстати, тоже есть, с чем работать: 

почему вдруг такой скачок, что пришлось урезать сти-

пендии и даже залезать в социальный фонд?

Стипендиальный фонд зависит от среднего количе-

ства бюджетных мест. Соответственно выделяются и 

средства на стипендии. Но стипендию получает не 

каждый бюджетник, а значит, всегда должен быть не-

большой резерв.  

Игорь Реморенко, ректор Московского го-
родского педагогического университета:

— Стипендиальный фонд МГПУ формируется на весь 

календарный год по специальной формуле: норматив 

ежемесячной стипендии умножается на число «бюд-

жетных» студентов-очников, а затем полученное чис-

ло умножается на двенадцать месяцев. Норматив — 

это тот минимум, который вуз должен выплатить сту-

дентам, у которых нет троек и задолженностей. Зная, 

сколько средств на год есть в стипендиальном фонде, 

вуз может установить и другой размер стипендии. Но 

сделать ее ниже норматива не имеет права. Когда сту-

денты уходят в академические отпуска либо получа-

ют тройки, либо у них образуются задолженности, 

стипендии не выплачиваются. Так образуется эконо-

мия. Эти средства как раз и идут на повышенную сти-

пендию тем, кто активно проявил себя в учебной и 

внеучебной деятельности. В МГПУ размеры повы-

шенной стипендии устанавливаются на каждый се-

местр и согласовываются со студсоветом.

Подготовила Мария Агранович

Теперь весомую статуэтку пеликана 
дополнит не менее весомая премия.
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В Политехе гости 
из Казахстана 
смогли лично про-
тестировать обо-
рудование и раз-
работки 

ОФИЦИАЛЬНО Победители конкурса «Учитель года России» будут получать 
по одному миллиону рублей

Из класса — в кассу
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Денежная премия призерам «Учителя 
года России»  — по 500 тысяч рублей. 
По 200 тысяч — победителям профессио-
нальных конкурсов

СПРАВКА «РГ»

До этого момента победители и 

призеры федерального этапа глав-

ного педагогического конкурса 

«Учитель года России» получали 

лишь памятные призы — хрусталь-

ные статуэтки пеликанов. 

А денежные призы и иные матери-

альные ценности вручались толь-

ко региональными властями.

Предложение о единовременной 

ежегодной выплате появилось в 

январе этого года. 

Министерство просвещения РФ  

разработало проект постановле-

ния.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валерий Выжутович 

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении новую ре-
дакцию закона «О заня-
тости населения». Сле-
дом готовится закон, 
в котором впервые бу-
дет закреплено понятие 
«платформенная заня-
тость». Как изменится 

после этого рынок труда? Для ка-
ких категорий работников плат-
форменная занятость окажется 
наиболее привлекательной? По-
влечет ли она изменения в трудо-
вых отношениях? Обсудим тему 
с доктором социологических 
наук, профессором Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Павлом Разовым.  

Молодые люди 
умеют зарабатывать 
на различных 
онлайн-площадках

Согласно оценкам Институ-
та социальной политики, в 
апреле 2022 года 14,7% росси-
ян в возрасте 18—72 лет име-
ли опыт платформенной за-
нятости, в том числе 11,6% 
— в формате эпизодических 
подработок, 1,6% — в форма-
те регулярных подработок 
в дополнение к основной за-
нятости, и 1,6% — через он-
лайн-платформы в качестве 
основной работы. Среди ра-
ботающих доля тех, кто ука-
зывает занятость на плат-
формах как основную рабо-
ту, составляет 2,4%. Можно 
ли по этим данным судить о 
масштабах платформенной 
занятости? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: На мой взгляд, при-
веденные данные недостаточны 
для того, чтобы, опираясь на них, 
судить о масштабах платформен-
ной занятости. Вероятно, можно 
говорить лишь о тенденциях в 
распространении платформен-
ной занятости, а именно — о тен-
денции среди молодежи, так как 
именно она наиболее быстро 
приспосабливается к различ-
ным новшествам. Молодые люди 
сегодня умеют зарабатывать на 
различных онлайн-площадках. О 
тенденции к постепенному рас-
пространению платформенной 
занятости говорит и готовящий-
ся закон на эту тему. 

Развитие платформенной 
занятости сможет укрепить 
цифровую экономику

Чем платформенная заня-
тость привлекательна для 
населения? Каковы ее явные 
плюсы? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Платформенная за-
нятость привлекательна тем, 
что дает гибкий график, благо-
даря которому человек сам мо-
жет распоряжаться своим вре-
менем и к тому же у него оста-
ется больше времени на личную 
жизнь. Ему не надо ехать на ра-
боту, он не привязан к одному 
рабочему месту. У него есть воз-
можность вести трудовую дея-
тельность из любой точки мира. 
К тому же это очень удобно для 
людей с ограниченными воз-
можностями, для которых под-
час  проблематично добирать-

ся до места работы. Уже воз-
никло целое направление в он-
лайн-коммуникации — блогинг, 
полностью завязанный на рабо-
те посредством соцсетей, видео-
хостингов и т.п. Это уже не про-
сто хобби, а целый рынок това-
ров и услуг, в рамках которого 
реализуется платформенная за-
нятость. Кроме того, платфор-
менная занятость становится 
частью образования: появление 
множества онлайн-школ, рабо-
та репетиторов через интер-
нет… Конечно, на этот процесс 
во многом повлияла пандемия, 
однако, на мой взгляд, каран-
тинные меры и невозможность 
очно обучаться лишь ускорили 
процесс перехода многих обы-
денных процессов в онлайн-
формат. Можно также пред-
положить, что развитие плат-
форменной занятости сможет 
укрепить цифровую экономи-
ку, сформировать социальные 
гарантии на добровольных на-
чалах.

Кому такая форма занято-
сти больше всего подходит, 
а кому она противопоказана?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Данный вид заня-
тости имеет низкий барьер-
ный вход. Поэтому она будет 
в большей степени подходить 
специалистам без опыта рабо-
ты (например студентам, ко-
торых работодатели не очень 
хотят брать в офис из-за пере-
полненного штата), трудовым 
мигрантам (они могут исполь-
зовать «платформу» как под-
работку, помогая штатным со-
трудникам), предпенсионерам 
(тем, кому уже тяжело доби-
раться на работу или которых 
работодатель планирует со-
кратить для обновления шта-
та более молодыми и амбици-
озными сотрудниками), лицам 
с ограничениями по здоровью 

(они смогут работать в ком-
фортной для себя обстанов-
ке). Отдельно стоит сказать 
про молодое поколение, кото-
рое также все чаще выбирает 
для себя платформенную заня-
тость. Молодое поколение це-
нит комфорт, удобство, поэто-
му те условия, которые им мо-
жет дать платформенная заня-
тость, нередко оказываются 
решающим фактором при вы-
боре профессиональной сферы 
деятельности. На сегодняшний 
день при помощи платформ 
довольно активно выходят на 
рынок высококвалифициро-
ванные специалисты: репети-
торы, риелторы, маркетологи, 
финансисты, юристы, проек-
тировщики, IT-специалисты. 
Однако не стоит забывать, 
что в нашей стране существу-
ет множество профессий, ко-
торые не могут быть реализо-
ваны в онлайн-пространстве. 
Я имею в виду водителей, шах-
теров, электриков и т.п. И необ-

ходимо заботиться о том, что-
бы те профессии, в которых 
преобладает физический труд, 
имели высокую престижность 
в обществе.

В этой форме занятости 
есть  риски для государства

Чем рискует работник, 
перейдя на «платформу»?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Я назвал бы здесь 
юридическую незащищенность, 
так как у нас пока не разработа-
ны соответствующие законы, 
нормативно-правовые доку-
менты. Также в данном виде за-
нятости я вижу риски для госу-
дарства.  Например, работник 
будет избегать уплаты налогов. 
Формирование и совершенство-
вание законодательства в этой 
сфере позволит снизить риски, 
пересмотреть общественный 
взгляд на платформенную заня-
тость и, скорее всего, вовлечет в 
нее больше людей.

Можно ли считать отно-
шения между платформой 
(агрегатором) и работником 
трудовыми?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Считаю, что да. Что 
такое трудовые отношения? 
Это отношения, основанные на 
соглашении между работником 
и работодателем о выполнении 
трудовой функции за опреде-
ленную плату. Именно данную 
модель мы наблюдаем, когда го-
ворим о платформенной заня-
тости. Те же репетиторы, IT-спе-
циалисты и т.п. — они все равно 
являются участниками трудо-
вой деятельности и включены в 
трудовые отношения.   

Платформенная занятость 
во многом может зависеть 
от мировой политики

От каких еще факторов, кро-
ме потребительского спроса, 
зависит развитие платфор-
менной экономики?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Я думаю, платфор-
менная занятость во многом 
может зависеть от мировой 
политики. Важным фактором 
здесь является желание самого 
государства развивать и под-
держивать данный вид заня-
тости, что, в свою очередь, ко-
нечно же, опирается на потреб-
ность государства в подобных 
специалистах. Например, го-

сударство потенциально обла-
дает инструментами и меха-
низмами, с помощью которых 
можно запретить на законо-
дательном уровне заниматься 
данным видом занятости, при-
числить его к теневому секто-
ру экономики.

Основными рациональными 
барьерами к занятости на 
«платформе» являются не-
стабильность и непредсказу-
емость заработка, связанные 
в том числе с колебаниями 
потребительского спроса на 
цифровых площадках, а так-
же высокая конкуренция сре-
ди зарегистрированных на 
платформах исполнителей. 
При таких рисках можно ли 
надеяться, что платформен-
ная занятость будет нара-
щивать свою привлекатель-
ность или следует ожидать 
охлаждения к ней?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Охлаждения точ-
но не произойдет. Безусловно, 
риски несут в себе нестабиль-
ность, с которыми не все могут 
справиться, но в таком случае 
я вижу следующее решение: 
если на государственном уров-
не данный вид занятости будет 
как-то регулироваться и при-
обретет определенный статус, 
то мы сможем воспринимать 
платформенную занятость как 
официальный способ зара-
ботка. Люди будут четко знать 
о своих правах,  а также о тех 
издержках, которые они будут 
нести, выбрав данный вид за-
нятости. 

Можно ли сказать, что 
«платформа» часто стано-
вится промежуточным эта-
пом для тех, кто уже хочет 
уйти от работы по найму, 
но еще не решается открыть 
собственное дело? 

ПАВЕЛ РАЗОВ: Здесь нужно учиты-
вать множество факторов. За-
частую, переходя на платфор-
менную занятость, ты все рав-
но работаешь по найму, толь-
ко удаленно. Таким образом, 
некое давление и даже просто 
ощущение того, что ты должен 
выполнить работу и отчитаться 
перед начальником, несомнен-
но, присутствует. С другой сто-
роны, если человек, находясь на 
«платформе», пробует открыть 
свое дело, то можно говорить 
о данном виде занятости как о 
промежуточном. 

Представители работода-
телей и профсоюзов разошлись 
в понимании правовой основы 
платформенной занятости. 
Работодатели выступают 
против приравнивания плат-
форменной занятости к тру-
довым отношениям, посколь-
ку это накладывает на них 
дополнительные обязанно-
сти, профсоюзы же считают, 
что только такой формат 
способен защитить интересы 
работников. Как можно раз-
решить это противоречие?

ПАВЕЛ РАЗОВ: Необходимо право-
вое регулирование платфор-
менной занятости. Все участ-
ники рабочего процесса долж-
ны четко знать свои права и 
обязанности. В данной ситуа-
ции я встаю на сторону работ-
ников.  

Визитная карточка

Павел Разов — доктор 

социо логических наук, 

профессор, профес-

сор департамента 

социо логии Финансо-

вого университета при 

правительстве Россий-

ской Федерации, член 

российского обще-

ства социологов. По-

стоянно работает в 

тесном контакте с ор-

ганами государствен-

ной законодательной 

и исполнительной вла-

сти. Сфера интересов: 

социология семьи, со-

циология рисков, со-

циология труда и про-

фессиональной мо-

бильности. Автор бо-

лее 100 учебно-мето-

дических и научных 

работ, учебников и 

учебных пособий по 

социологии.

ТЕМА С социологом Павлом Разовым

Рынок труда прежний, 
занятость — новая

Платформенная занятость дает 
человеку возможность самому рас-
поряжаться рабочим временем.

А К Ц Е Н Т

При помощи платформ  активно выходят 
на рынок высококвалифицированные 
специалисты:  маркетологи, финанси-
сты, юристы,   IT-специалисты 

ПРОЕКТ  

Депутаты 
предложили 
не наказывать 
за тонирование 
боковых 
стекол машины

ВИДИМОСТЬ — 
«НОЛЬ»
Владимир Баршев

Водителям предложено разре-
шить тонировать боковые стек-
ла автомобилей. Группа депута-
тов подготовила соответствую-
щий законопроект и направила 
его в правительство для получе-
ния заключения.

Речь идет о поправках в Ко-
декс об административных 
правонарушениях. А без заклю-
чения правительства такие за-
конопроекты не проходят.

Напомним, что сейчас в со-
ответствии с Техническим ре-
гламентом Таможенного союза 
у нас установлена норма свето-
пропускания стекол. Как лобо-
вого, так и боковых передних — 
70 процентов. Любое превыше-
ние этих норм влечет за собой 
ответственность.

В лучшем случае — штраф 
500 рублей. В худшем — отказ в 
регистрации автомобиля. Кроме 
того, зачастую, выявив на дороге 
такого нарушителя, сотрудники 
ГИБДД оформляют предписание 
устранить нарушение.

Если в течение суток оно не 
выполнено, то водителя можно 
привлечь по части 1 статьи 19.3 
КоАП за неповиновение закон-
ному требованию сотрудника 
полиции. И не только оштрафо-
вать водителя на 4 тысячи руб-
лей, но даже отправить его под 
арест на 15 суток. Или назна-
чить ему обязательные работы 
на срок от 40 до 120 часов.

Так вот в законопроекте 
предлагается разрешить тони-
ровку боковых передних сте-
кол. То есть за их светонепро-
пускаемость штраф назначать 
не следует.

Депутаты объясняют эту 
свою идею тем, что в летом в 
жару, из-за активного солнца, 
салоны машин слишком уж на-
греваются. В результате на ре-
акции водителей это сказыва-
ется плохо. А автомобильные 
кондиционеры — довольно до-
рогая штука. Кроме того, при 
их использовании расходует-
ся довольно большое количе-
ство топлива. Поэтому тони-
рованные стекла помогут как 
снизить расход топлива, так и 
сохранить здоровье водителей.

Однако законодатели остав-
ляют запрет на тонировку 
лобового стекла.

Но шансов у этого закона 
практически нет никаких. Дело 
в том, что сначала для этого 
нужно изменить Технический 
регламент Таможенного союза, 
в котором прописано такое тре-
бование. Во-вторых, это требо-
вание прописано не просто так.

В сумерках через тониро-
ванные стекла сложно что-то 
увидеть. А за боковыми стекла-
ми расположены зеркала зад-
него вида.

Очевидно, что при парков-
ке при движении задним ходом 
у водителя с затонированными 
боковыми стеклами возникнут 
проблемы. И в лучшем случае 
они обойдутся без погибших.

Кроме того, требования с 
прозрачности боковых стекол 
также принималось не про-
сто так.

Дело в том, что не всегда всю 
ситуацию на дороге можно от-
следить только через лобовое 
стекло.

Краем глаза можно увидеть 
в боковое стекло, что пешеход 
подходит к переходу. Что маши-
на из двора начала выезжать. 
Что несмотря на запрещаю-
щий сигнал светофора, грузо-
вик летит со страшной скоро-
стью перпендикулярно вашему 
маршруту.

Затонированные стекла про-
сто не дадут все это увидеть 
и правильно оценить ситуа-
цию.  
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Сведения о земельных участках, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 31.03.2023
ОЭЗ ТВТ, созданная на территории г. Москвы

Контактная информация:  
АО «ОЭЗ «Технополис Москва», 8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м) Примечание

1 77:10:0003003:1027 648,00 Свободен

2 77:10:0003003:1001 15 010,00 Свободен

3 77:10:0003003:1010 11 064,00 Свободен

4 77:10:0003002:1101 7 858,00 Свободен 

5 77:10:0003003:1141 3 608,00 Свободен

6 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен

7 77:10:0003002:1096 12 437,00 Свободен

8 77:10:0003003:1008 6 996,00 Свободен

9 77:10:0003003:1009 5 983,00 Свободен

10 77:10:0003005:1001 8 629,00 Свободен

11 77:10:0003004:1005 884,00 Свободен

12 77:10:0003005:1005 7 701,00 Свободен

13 77:10:0003004:1004 1 393,00 Свободен

14 77:10:0003005:1002 9 200,00 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тен- 
дера № С01773 на услуги организации 
общественного питания и уборки на берего-
вых объектах. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера  
№ С01774 на услуги организации обществен-
ного питания и бытового обслуживания жилого 
городка дожимной компрессорной станции. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ С01765 на услуги организации обществен-
ного питания и уборки на стационарных 
морских платформах. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 87-ФЗ  «О создании судов Российской Федерации на тер-
ритории Запорожской области и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции», № 88-ФЗ «О создании судов Российской Федерации 
на территории Херсонской области и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации», № 91-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на тер-
ритории Запорожской области» и № 92-ФЗ  «О порядке 
отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Херсонской обла-
сти» и в соответствии  с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей судей:

—  заместителя председателя Херсонского област-
ного суда  (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Запорожской области (2 должности).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказан-
ных законах, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности  с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов — 12 мая 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую ква-
лификационную коллегию судей Российской Федерации 
после указанного срока,  к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера 
№ С01786 на предоставление комплексных 
услуг по вопросам охраны окружающей среды 
(ООС). 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте Общества www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Депутаты объясня-
ют эту свою новую 
идею тем, что 
в летом в жару, 
из-за активного 
солнца, салоны 
машин слишком 
уж нагреваются. 
В результате это 
плохо сказывает-
ся на реакции 
водителей
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ГАСТРОЛИ Тюменский 
драмтеатр перенес героев 
Толстого во времена 
шестидесятников

Уши Каренина

Ольга Штраус

Тюменский Большой драмтеатр привез в Москву спек-
такль «Каренин А.». Похоже, сегодня это театральный 
тренд: взять некоего героя, хорошо знакомого нам 
всем из классической литературы, да и перенести его 
в иные обстоятельства, чтобы посмотреть, а как он бу-
дет себя вести в непривычной обстановке? Порой эти 
эксперименты и впрямь выявляют новые смыслы.

Режиссер Роман Габриа специально для тюменского 
театра написал пьесу про Анну Каренину, причем глав-
ным героем сделал Алексея Александровича Карени-
на — этого служаку-чиновника, «человека-машину». В 
пьесе Габриа действие происходит в 60-е годы прошло-
го века. Оттепель. Звучат новые песни, молодежь тан-
цует твист и шейк, а Алексей Александрович с трибуны 
клеймит абстракционистов, джаз и другие «безобра-
зия», апеллируя к постановлениям политбюро и ли-
нии партии. Впрочем, обстановка в его доме тоже уже 
поддалась новым веяниям: кресла на тонких ножках, 
торшер, радиола… Но эти приметы иного стиля, как 
непозволительно вольное поведение супруги Анны, 
вздорят с прежним порядком. А потому царит на сцене 
массивный, как стол заседаний, обеденный стол. Хо-
зяин то и дело вскакивает на трибуну, установленную 
тут же. Да и «железный занавес» задника на самом деле 
не столь прочен, он 
собран из стеклян-
ных кубиков, мод-
ных в 60-е (худож-
ник Арина Слобо-
дяник). Временами 
этот занавес при-
открывается, и мы 
видим за ним огни 
поезда метро, слы-
шим привычное 
«осторожно, двери 
закрываются». И 
детский голос, по-
вторяющий «осто-
рожно, мама!». 

Каренин в испол-
нении Александра 
Тихонова хоть и ат-
тестуется толстовской характеристикой как «очень 
умный человек», на самом деле больше всего напоми-
нает дурака из народной сказки: все делает, как поло-
жено, но все не к месту. Вот и в оттепельные времена 
этот опытный канцелярист не учуял что-то важное. 
Нет, не зря его жену Анну Аркадьевну так раздража-
ли уши мужа! Похоже, он и впрямь не уловил своими 
ушами каких-то важных сигналов о новых социально-
политических переменах. А измена жены стала лишь 
триггером, спусковым крючком, который привел в 
действие весь механизм слома — слома жизни Карени-
на, слома его карьеры, слома всего строя его души. Да и 
жизни общества тоже.

Анна в исполнении Полины Егоровой — не столько 
роковая красавица, эмоциональная натура, не способ-
ная «держаться в рамках приличия», сколько женщи-
на инстинктов. И если муж — носитель прежде всего 
норм и правил, то она — воплощение чувственности. 
Кошачьи повадки, мяукающий голос, ласки, в которых 
так и сквозит едва окультуренная похоть. Собствен-
но, именно такой тип женщины и намеревался изобра-
зить в своем романе Лев Толстой. Режиссер лишь обна-
жил его первоначальный замысел. Анна — плохая жена 
(если подразумевать под этим словом еще и соратницу 
мужа), плохая мать (в спектакле ее любовь к сыну вы-
ражается только в беспрерывном тисканье и целова-
нии Сережи). Да и любовница она, кажется, так себе. 
Иначе почему столь быстро наскучила Вронскому?

Примечательно, что многочисленные персонажи 
романа (семья Облонских в полном составе, включая 
трех их чад), княгиня Бетси Тверская (здесь — подру-
га Лиза), прислуга и сослуживец Каренина выведены в 
спектакле достаточно выпукло. Все они питаются бла-
гами высокого положения Каренина. И даже осуждая 
его или лицемерно сочувствуя, норовят урвать с это-
го «сбитого летчика» последние крохи привилегий и 
льгот. Особенно выразительна в этом смысле Долли 
(Кристина Тихонова) с ее беззастенчивой позицией 
«яжемать».

На заднике декорации — слово «Воздух», набранное 
большими буквами. И персонажи то и дело просят до-
бавить воздуха. То стихами Роберта Рождественского 
(«Воздуха! Воздуха»), то жалобами на удушливую ат-
мосферу. Вообще стихи и песни шестидесятников зву-
чат здесь много и часто. И даже хрестоматийное сти-
хотворение Бориса Слуцкого «Что-то физики в почете. 
Что-то лирики в загоне…» будет ближе к финалу про-
читано как некий манифест о необходимости очище-
ния души от всего материального, вещного, чувствен-
ного во имя чувствительного и нежного.

Финал пьесы отличается от толстовского. Да, Анны 
больше нет. Благополучной жизни высокопоставлен-
ного царедворца тоже нет (ни должности, ни дачи, ни 
персональной машины). Но есть отцовское счастье 
рядом с сыном, с которым Каренин сумел-таки подру-
житься. Видимо, ради этого простого итога и требова-
лись все жертвы?

Спектакль Габриа по пьесе Габриа нельзя назвать 
шедевром. Но он демонстрирует нам наглядный при-
ем игры с классическими персонажами, провоцируя в 
зрителе желание точно так же поиграть со своими лю-
бимыми литературными героями. Примерить, как бы 
вели себя Татьяна Ларина, Андрей Болконский, князь 
Мышкин или Раскольников, перенеси их в новые, 
предлагаемые современной жизнью обстоятельства. 
Может, тогда сочинения типа «Образ Катерины» или 
«Образ Базарова» школьники писали бы с большим во-
одушевлением?  

КИНО На Московском кинофестивале показали фильм по повести Мустая Карима

Пришла расплата за любовь
Сусанна Альперина

К
онкурс «Русские премье-
ры» Московского Между-
народного кинофестива-

ля проходит всего второй год, но 
традиционно привлекает к себе 
повышенное внимание. Рос-
сийские премьеры на кинофе-
стивале развернуты в сторону 
зрительского кино. Яркий при-
мер тому — экранизация пове-
сти Мустая Карима, фильм «По-
милование» режиссера Айнура 
Аскарова. Молодой режиссер 
уже второй раз экранизирует 
произведения этого писателя. 
Первый фильм Айнура Аскаро-
ва назывался «Отряд Таганок» и 
вышел в 2021 году. 

Военная драма «Помилова-
ние» появится в широком про-

кате уже 4 мая 2023 года. Глав-
ного героя в картине — сержанта 
Любомира Зуха — играет Алек-
сандр Новиков — актер, кото-
рый, хотя и молод, но успел за-
воевать любовь зрителя благо-
даря ролям в таких популярных 
сериалах, как «Жиза» и «Пи-
щеблок», «Домашний арест и 
«Моя мама — шпион». 

Любомир Зух — простой па-
рень, который попал на войну в 
1941 году. Он еще «не убил сво-
его фашиста», но готов драться 
за Родину до последнего. Любо-
мир молод и, по его собственно-
му признанию, ни разу не цело-
вался, а тут, на войне, встречает 
девушку — свою первую любовь. 
Молодая актриса Джамиля Му-
дарисова играет Марию-Тере-
зу — девочку с испанскими кор-

нями, но удочеренную русски-
ми. Чувство между молодыми 
людьми оказывается настоль-
ко сильным, что война, ее ужа-
сы и опасности оказываются 
где-то позади. И ради любви мо-
лодой сержант совершает то, 
что строжайше запрещено во-
енным уставом: на танке но-
чью едет на несколько часов к 
любимой, чтобы попрощать-
ся перед отправкой на линию 
фронта. Ранним утром возвра-
щается в часть, случайно разру-
шив по пути сарайчик местного 
жителя, распугав кур и убив ко-
зу-кормилицу.

На беду старик-хозяин са-
райчика, на попечении которо-
го двое сирот, пришел жаловать-
ся в часть, да и командир Каза-
рин (яркая работа Гелы Месхи) 

не может принять любовь мо-
лодых. Нарушителя устава Зуха 
ждет военный трибунал. Но он 
не верит, что его могут судить за 
дезертирство по законам воен-
ного времени.

Внук писателя, продюсер 
картины Тимербулат Каримов, 
рассказывал на премьере залу, 
что «Помилование» — глубо-
ко личное произведение Му-
стая Карима, которое писатель-
фронтовик вынашивал почти 40 
послевоенных лет. 

Если искать отсылы к ки-
ноклассике, то на ум приходит 
фильм «В бой идут одни стари-
ки» — достаточно вспомнить ис-
торию Ромео. Но «Помилова-
ние» обращается и к классике 
литературной, начиная с «Тара-
са Бульбы» Гоголя, где молодой 
сын Бульбы Андрий так влюбил-
ся в красавицу-паночку, что за-
был про товарищество и Родину. 
Но более всего — к творчеству 
Льва Толстого. Мустай Карим 

создал произведение поистине 
толстовского масштаба. 

В те времена, когда молодые 
ребята, привыкшие к мирной 
жизни, идут воевать, им следу-
ет помнить, что они оказались 
в другой реальности, что в во-
енное время за каждый посту-
пок и слово приходится платить 
свою цену, и порой она неизме-
римо высока. Разве не об этом и 
фильм «Снегирь» Бориса Хлеб-
никова, которым открылся Мо-
сковский Международный ки-
нофестиваль? 

У режиссера «Помилования» 
Айнура Аскарова вполне могла 
получиться авторская экрани-
зация, но финал картины резко 
развернул ее в сторону зритель-
ского кино. Хорошо,, если  жела-
ние прочитать или перечитать 
произведения Мустая Карима, 
открыть для себя этого автора 
после просмотра будет силь-
ным. Ведь милосердие не быва-
ет неактуальным.  

МУЗЫКА 

Metallica едет 
в тур с новым 
альбомом

ИЗОБРАЖАЯ 
ТИГРА  
Александр Алексеев

В восточных премудростях есть 
упражнения, в которых нужно 
изображать тигра, грозным ры-
ком сбрасывая ярость. Это по-
могает научиться спокойствию 
и уверенности в себе. Быть не-
возмутимым, целеустремлен-
ным, а потом и богатым. Ка-
жется, группа Metallica в своем 
11-м студийном альбоме почти 
77 минут занималась именно 
этим. 72 Seasons может пока-
заться избыточно монотонным, 
сердитым, дидактичным, хотя 
Джеймс Хэтфилд и в предыду-
щих поздних релизах предпочи-
тал зловеще или вдохновляюще 
наговаривать строчки, нежели 
традиционно петь. Но «72 вре-
мени года» — это еще и целая 
философия, к которой полезно 
прислушаться, даже если вы не 
любите треш-метал и открове-
ния под неистовые барабаны 
и сокрушительные гитарные 
риффы. 

72 Seasons стал, наверное, 
первым альбомом этой группы, 
в котором нет баллад не только 
уровня их мировых хитов One 
или Nothing Else Matters, но и 
вообще медленных песен. А не-
которые композиции — по сути 
рок-сюиты в нескольких ча-
стях. Построенные по законам 
композиции так, что и профес-
сор консерватории может по-
ставить «пятерки».

Презентация диска впер-
вые проходила в один вечер на 
Worldwide listening party в 2100 
кинотеатрах Европы, Азии и 
Америки одновременно, ведь к 
каждой из 12 песен музыканты 
предварительно сняли отдель-
ное видео, в которых поучи-
тельные или забавные расска-
зы о том, как сочиняли и запи-
сывали каждый трек. В итоге 
альбом стал не просто собрани-
ем хороших песен, преимуще-

ственно 7—8 минут звучания, а 
монументальной рок-работой: 
один трек здесь продолжается 
другим, сюжеты перекликают-
ся, идеи наследуют и развивают 
друг друга, и не знаешь, что бу-
дет дальше, в следующей песне. 

В новом альбоме гармонии 
просты, но залихватски и запо-
минаемы, подходят для того, 
чтобы им подпевали стадионы. 
Вновь песни звучат напористо, 
драматично, со сменами напря-
жения и с соперничеством двух 
лидер-гитаристов, в котором 
Кирк Хэмметт наконец-то реа-
билитировался за то, что семь 
лет назад ему не дали толком 
развернуться. А особенно хо-
рош басист Роберт Трухильо. 
Его инструмент звучит неисто-
во, стихийно, будто вслуши-
ваясь в бури подсознания, ба-
совые линии порой избыточно 
зловещи. А барабаны Ульриха 
вновь выдвинуты в миксе на 
первый план — что тоже добав-
ляет диску лирической жестко-
сти и выворачивающих души 
наизнанку сопереживаний.

Но в целом это противоречи-
вая, пусть и очень притягатель-
ная работа. Свое название диск 
получил из размышлений Хэт-
филда об этапах развития чело-
века: ребенок становится муж-
чиной, потом взрослеет, затем 
начинается этап, когда он уже не 
стремится к поступкам и подви-
гам. Альбом наполнен размыш-
лениями о переменах, смерт-
ности, морали. Хэтфилд поет, 
а точнее произносит свои раз-
мышления целеустремленно, 
настырно. Да, треки насыщены 
мыслями гуще, чем музыкаль-
ными идеями, но играют все 
отменно, аранжировки ярост-
ны, громкость сокрушительна, 
шторма жизни воплощены в ре-
лизе почти документально, и все 
77 минут звучания от музыки и 
текста не оторваться…

Уже 27 апреля Metallica на-
чинает мировой тур. Концерты 
расписаны до середины июня. 
России, как и стран бывшего 
СССР, в расписании пока нет.  

ВЫСТАВКА Музей архитектуры напомнил, 
чем прославился Гюстав Фальконье 

Собрали по кирпичику 

Татьяна Земцова

В
ыставка «Фалько-
нье. Архитектура све-
та», которую Государ-
ственный музей ар-
хитектуры открыл во 
флигеле «Руина», по-
священа одному из 
любимых материалов 
эпохи модерна — стек-

лянному кирпичу, его создате-
лю Гюставу Фальконье.

Сразу заметим, что швей-
царский архитектор Гюстав 
Фальконье не имеет отноше-
ния к французскому скуль-
птору Этьену Фальконе, авто-
ру «Медного всадника» в Пе-
тербурге. Можно сказать, они 
даже не однофамильцы. Гюстав 
Фальконье (1845—1913) родил-
ся в Ньоне, в Швейцарии, окон-
чил Школу изящных искусств 
в Париже и, вернувшись в род-
ной город, открыл там архитек-
турное бюро. Но не меньше ар-
хитектуры его интересовала по-
литика. Фальконье стал префек-
том родного округа Ньон и, пре-
бывая на этой должности более 
30 лет, до конца жизни занимал-
ся техническими изобретения-
ми, чем и прославился — особен-
но стеклоблоками и кирпича-
ми из выдувного стекла. Фаль-
конье создал кирпич из стекла, 

который под его именем  вошел 
в строительный обиход Европы 
на полвека.

Начав с простых прямо-
угольных форм стеклоблоков и 
перейдя к сложным и более тру-
доемким, он изготовил шест-
надцать моделей стеклянных 
кирпичей, из которых две вер-
тикально вытянутые модели 
№ 8 и № 9 округлой и ромбиче-
ской формы стали его визитной 
карточкой. В ноябре 1886 года 
был зарегистрирован патент на 
изобретение пустотелого стек-
лянного кирпича, а через семь 
лет он был представлен на Все-
мирной выставке в Чикаго. По-
сле технология получила рас-
пространение по всей Европе и 
Российской империи. 

Популярность кирпичей 
Фальконье была невероятна. И 
это понятно: стеклянные кир-
пичики рассеивали и оттеняли 
яркий солнечный свет, сохра-
няли тепло и были непроницае-

мы. Стеклянную кладку исполь-
зовали для внешних и внутрен-
них окон, перегородок, куполов 
и перекрытий. Пик популярно-
сти нового стройматериала до-
стиг в 1900—1910-х годах. Когда 
в 1930-х в Европе разразил-
ся кризис, цены на Фальконье 
взлетели в 2,5 раза, и на смену 
им пришли прессованные стек-
лоблоки. Дольше всего стеклян-
ные кирпичи продержались в 
СССР. Еще накануне Второй 
мировой войны их производили 
на заводе в Гусь-Хрустальном 
для книгохранилища Библиоте-
ки им. В.И. Ленина. 

В Россию кирпич Фальконье 
попал из Польши, где его изго-
тавливали, меняя пропорции 
и размеры, но по той же техно-
логии ручной выдувки с после-
дующим обжигом. И сейчас в 
российских городах сохрани-
лось множество зданий, в архи-
тектуре которых были исполь-
зованы стеклянные кирпичи. 

Это Бутырское трамвайное 
депо, Саввинское подворье, 
усадьба Латышевых — Бахру-
шиных (ныне посольство Ин-
дии) в Москве, храм при Ку-
тайсовском детском приюте в 
Нижнем Новгороде, дом фир-
мы Фаберже на Большой Мор-
ской в Санкт-Петербурге и Ни-
колаевский морской госпиталь 
в Кронштадте.

Четыре года назад сотрудни-
ки Музея архитектуры, побывав 
на выставке в Ньоне, посвящен-
ной Гюставу Фальконье , загоре-
лись идеей не только рассказать 
историю стеклянного кирпича, 
но и показать возможность его 
современного использования. 
Музей обратился к эксперимен-
тальному производству NWG 
Glass.lab в Петербурге с предло-
жением восстановить техно-
логию и изготовить кирпичи 
Фальконье. Эксперимент удал-
ся. Благодаря ему появилась 
возможность отреставрировать 
два исторических здания — дом 
Щелухиной в Нижнем Новгоро-
де и дом Ерошенко в Басковом 
переулке в Петербурге. А тема 
сохранения архитектурного на-
следия и научной реставрации 
стала еще одной идеей выстав-
ки. Поэтому один из централь-
ных экспонатов — инсталляция 
«Беда» (авторы Тамара Ковале-

ва, Анна Кистанова), напоми-
нающая о варварском уничто-
жении исторических окон с их 
заменой на пластиковые стек-
лопакеты четыре года назад на 
Большой Пироговской улице, 
в здании Государственного ар-
хива РФ. Уникальные кирпичи 
Фальконье разбивали кувалда-
ми. Но сотрудникам Музея ар-
хитектуры удалось спасти часть 
кирпичей, и 44 стеклянные мо-
дели № 9 вошли в коллекцию 
музея. Сейчас их можно увидеть 
в музее.

Всего на выставке представ-
лено более 100 экспонатов. Кро-
ме фальконье производства ру-
бежа XIX—XX веков и советских 
стеклоблоков из коллекции Му-
зея архитектуры и частных со-
браний здесь можно увидеть и 
архивные документы, черте-
жи, фотографии. И, конечно, 
впечатляет огромный оконный 
проем на лестнице флигеля «Ру-
ина», который заполнен кирпи-
чами модели № 9 разных оттен-
ков. Стеклянные разноцветные 
кирпичики — плод совместной 
работы музея и эксперимен-
тального производства в Петер-
бурге.  

Несколько моделей стеклянных 
кирпичей Гюстава Фальконье, в том 
числе ромбической формы, стали 
визитной карточкой архитектора. 

«Помилование» — глубоко личное произведение Мустая Карима, которое писатель-фронтовик вынашивал почти 
40 послевоенных лет.

А К Ц Е Н Т

В российских городах сохранилось 
множество зданий, в архитектуре которых 
использованы стеклянные кирпичи

В финале спектакля Каренин все же обретает отцовское 
счастье рядом с сыном, с которым сумел-таки подружиться. 

Свое название диск получил 
из размышлений Хэтфилда 
об этапах развития человека.

Персонажи 
то и дело просят 
добавить воздуха. 
То стихами 
Рождественского, 
то жалобами 
на удушливую 
атмосферу

— Новую песню группы слушайте 
на сайте 
rg.ru/art/2537780
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Прямая речь

После просмотра обозреватель «РГ» подошла к одному из зрителей — 

ректору Литинститута, писателю Алексею Варламову и задала ему 

несколько вопросов об увиденном.

Мне напомнила эта картина «Историю одного назначения». Вам 
не кажется, что «Помилование» — очень толстовское произведе-
ние? Не было таких ассоциаций?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Да, были. Еще напоминает военную прозу Виктора 

Астафьева «Прокляты и убиты» — там есть похожий сюжет о братьях 

Снегиревых, которых также обвинили в дезертирстве и расстреляли. 

Интересно, что писатели реагируют в своем творчестве на такие слу-

чаи, фиксируя их неоднозначность и драматизм.

Скажите, а насколько актуально, на ваш взгляд, это произведение 
именно сейчас?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Милосердие никогда не бывает неактуальным, как и 

идея вдумчиво относиться к человеку и его судьбе. И что жизнь всегда 

важнее, чем мертвая буква законов и предписаний, — это всегда нужно 

учитывать.
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ЭКСКЛЮЗИВ Лидер баскетбольного «Зенита» Сергей Карасев — о перипетиях 
полуфинальной серии с казанским УНИКСом

Качели на паркете 
Илья Соболев, 
Санкт-Петербург

В 
плей-офф баскетбольной 
Единой лиги продолжают-
ся полуфинальные серии 

ЦСКА — «Локомотив-Кубань» и 
«Зенит» — УНИКС. В обеих счет 
пока равный — 2-2. Но события в 
парах развиваются по-разному. 
Если армейцы и «Локо» выигра-
ли по одному домашнему и госте-
вому матчу, то «Зенит» потерпел 
два поражения на выезде, а затем 
взял оба матча на своем паркете. 
Особенно убедительной получи-
лась победа в четвертой игре — 
104:77. После этой встречи кор-
респондент «РГ» пообщался с 
одним из лидеров питерской ко-
манды, сыном легендарного Ва-
силия Карасева, Сергеем.

Кажется, «Зениту» нужно 
загнать себя в по-настоящему 
тяжелое положение, чтобы 
вы начали показывать свой 
баскетбол. Так было в прошло-
годнем полуфинале с тем же 
УНИКСом, потом в победном 
финале с ЦСКА и вот сейчас. 
Согласны?

 СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: На первый матч 
этой серии с УНИКСом, мне ка-
жется, мы вообще вышли без 
должного настроя. Из-за это-
го, наверное, и получили такой 
результат. Они сразу в нас вце-
пились. Шансов у нас не было 
практически никаких. На вто-
рую игру вышли уже немного 
по-другому, был виден какой-то 
рисунок игры. Перед домашни-
ми матчами собрались с ребя-
тами, поговорили. Проигры-
вать 0-2 не очень приятно, но в 
то же время мы особо ничего не 
потеряли, ехали домой, к своим 
болельщикам. Они дают нам им-
пульс, заряжают нас. И мы пока-
зали совсем другой баскетбол. 
Теперь уже у Казани должны 
быть какие-то проблемы, опасе-

ния. Едем туда с такой же моти-
вацией, с таким же настроем, с 
какими выходили на площадку 
в Петербурге.

Учитывая, что стояло на 
кону, в четвертом матче ло-
гично было ждать от обеих 
команд более защитного бас-
кетбола. А вас, наоборот, как 
будто прорвало…

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Самое интересное, 
что и Казань в первой половине 
набрала много очков. Тоже за-

била много тяжелых мячей. Но 
после перерыва мы, наверное, 
все-таки больше включили за-
щиту. А в нападении, когда дви-
гается мяч, когда никто не жад-
ничает, когда наши разыгрыва-
ющие Эртель и Фрейзер выда-
ют такие классные игры, у нас 
очень хорошие шансы. Что мы 
сегодня и показали.

Что нужно добавить, что-
бы теперь хорошо сыграть в 
Казани?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Надо ехать с та-
ким же настроем. Ни в коем 
случае нельзя расслабляться, 
хоть мы и выиграли последний 
матч с разницей почти в 30 оч-
ков. Надо быть ментально гото-
выми, потому что Казань будет 
биться перед своими болель-
щиками так же, как и мы перед 
своими. Следующая игра — одна 
из ключевых в этой серии.

Полуфинальные серии в самом 
разгаре, но уже сейчас можно 
сказать, что идея продлить 
их до четырех побед была от-
личной. Согласны?

С Е Р Г Е Й  К А РАС Е В :  В первую оче-
редь, это круто для болельщи-
ков. Люди заполняют трибуны, 
получают адреналин. В этом 
году для любителей баскетбола 
все очень неплохо складывает-
ся. В обеих сериях ничья — 2-2. 
Все непредсказуемо. Что каса-
ется баскетболистов, да, чем 
больше игр, тем сложнее, зато 
у нас, так сказать, больше пра-
ва на осечку.

Кстати, за серией ЦСКА и 
«Локомотива-Кубани» следи-
те? Удивлены, как упорству-
ет «Локо»?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Следим. Сейчас у 
ЦСКА травмировался Милути-
нов, а без серба у армейцев дру-
гой баскетбол. Но и сам «Локо» 
очень достойную игру показы-
вает, поэтому я бы не сказал, 
что сильно удивлен равенству в 
их серии.

Единая лига думает над 
тем, чтобы в отсутствие 
еврокубков увеличить ко-
личество игр в сезоне. При-
ветствуете такую иници-
ативу?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Чем больше игр, 
тем круче. Спросите любого 
спортсмена: лучше больше иг-
рать, чем тренироваться. Опять 

же идет популяризация баскет-
бола среди болельщиков. Ду-
маю, будет очень круто.

Не так давно было принято 
решение не допускать муж-
скую сборную России по бас-
кетболу к участию в квали-
фикации Евробаскета-2025 
и Олимпиады-2024. Замети-
ли этот факт или уже не об-
ращаете на такое внимания?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Все это так долго 
уже длится. Обидно, неприятно, 
но что делать. Надо жить сего-
дняшним днем, получать удо-
вольствие от того, что есть.

Сборная России планирует 
сбор, товарищеские матчи. 
Нужно ли это все вообще в ны-
нешних условиях? Может, все 
это просто напрасная трата 
сил игроков и времени?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Сейчас такая си-
туация, что непонятно, как 
будет развиваться ситуация 
дальше. Но сборная в любом 
случае нужна, я считаю. Для 
молодых ребят, чтобы они при-
езжали и доказывали. Да и для 
нас. Всегда это было: идет се-
зон, ты приезжаешь в сборную, 
переключаешься головой, об-
щаешься со старыми знако-
мыми. Это потом помогает и в 
клубном баскетболе. Ты съез-
дил, переключился, головой 
отдохнул и в клуб возвраща-
ешься с новыми силами.  

ФУТБОЛ «Красно-белые» одолели «Краснодар», уступая 0:2

Волевой «Спартак»

Артур Нанян 

М
осковский «Спар-
так» добился во-
левой победы над 
«Краснодаром» 
в последнем мат-
че 24-го тура чем-
пионата России — 
4:3. По ходу встре-
чи хозяева усту-

пали 0:2 и 2:3.
К игре с краснодарцами 

«красно-белые» подошли не в 
лучшем расположении духа. И 
это еще мягко сказано — на про-
шлой неделе команда Гильер-
мо Абаскаля вылетела из Куб-
ка страны, сенсационно усту-
пив представителю первого ди-
визиона тольяттинскому «Ак-
рону» (1:2). Спартаковцы не 
только потерпели одно из са-
мых курьезных поражений за 
последние годы, но и лишились 
единственного шанса на завое-
вание трофея в нынешнем сезо-
не. В прессе почти сразу же по-
ползли слухи о возможной от-
ставке Абаскаля. Впрочем, вряд 

ли до завершения чемпионата в 
руководстве московского клу-
ба решатся на какие-либо пере-
мены. Так что испанский специ-
алист продолжает свою работу.

Что касается «Краснодара», 
то «быки», в отличие от своего 
соперника, продолжают борь-
бу за Кубок. Да и в Премьер-ли-
ге у южан все еще есть возмож-
ность побиться за призовые ме-
ста, хоть и теперь призрачные. И 
все же всем понятно, что Кубок 
— главный турнир для «черно-зе-
леных» в концовке сезона.

В первом тайме зрители уви-
дели лишь один гол — с переда-
чи Эдуарда Сперцяна отличился 
Джон Кордоба. В начале второй 
половины гости удвоили пре-

имущество усилиями Жоау Бат-
чи. Впрочем, спартаковцы сда-
ваться не собирались и благо-
даря дублю Александра Соболе-
ва вернули интригу. Не успели 
москвичи порадоваться тому, 
что им удалось сравнять счет, 
как Сперцян вновь вывел «Крас-
нодар» вперед. Однако три очка 
в этот вечер все же набрали спар-
таковцы — уже в самой концов-
ке забили Антон Зиньковский и 
Квинси Промес. «Спартак» по-
бедил и вновь увеличил отрыв от 
идущего на третьем месте ЦСКА 
до трех очков. 

Чуть ранее армейцы прини-
мали «Локомотив» в принципи-
альном дерби. «Красно-синие» 
провели чуть больше тайма в 

большинстве, но преимущество 
свое не удержали — 1:1.

Дерби на Песчаной получи-
лось сверхбоевым. «Красно-
синие» провели чуть больше 
тайма в большинстве после уда-
ления Марио Митая, ведя в сче-
те 1:0. Казалось, ЦСКА одержит 

шестую победу подряд, но уже 
в самой концовке «Локомотив» 
вырвал ничью благодаря голу 
вышедшего на замену Вильсона 
Изидора — 1:1.  

Матч «Спартака» с «Краснодаром» 
получился боевым. Удачливее в нем 
оказались москвичи — 4:3.

Ян Непомнящий остался не сильно доволен итогом 11-й партии. Хотя ничья для него — приемлемый результат. 

В этом сезоне Сергей Карасев один из ключевых игроков «Зенита».

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы выиграли второй матч под-
ряд в чемпионате и продолжают гонку 
как за «Ростовом», так и за «Зенитом» 

ШАХМАТЫ Непомнящий и Лижэнь сделали ничью 
за полтора часа и 39 ходов

Быстро в классику
Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Ян Непомнящий и китаец 
Дин Лижэнь оформили ни-

чью в 11-й партии матча за зва-
ние чемпиона мира, который 
проходит в Астане.

Поскольку Непомнящий ли-
дировал по счету «+1», то его 
победа белыми фигурами мог-
ла предопределить исход всего 
противостояния. Два очка оты-
грать было бы практически не-
реально. Однако шахматисты 
согласились на ничью, которая 
в принципе устраивала обоих. 
Эта четвертая мировая подряд. 
Впрочем, пять результативных 
партий в первой половине матча 
никто не отменял. 

Для дебюта Непомнящий вы-
брал испанское начало. Вариа-
ции на тему «испанки» уже при-
несли ему успех в пятой партии 
этого чемпионского матча. Так-
же была победа над Лижэнем в 
первом круге турнира претен-
дентов в Екатеринбурге. Сейчас 
после дебюта Ян тоже получил 
небольшой перевес, но потом по-
зиции выровнялись, так как рос-
сиянин выбрал вариант с массо-
выми разменами. Спустя всего 
полтора часа с начала партии 
игра перешла в ничейный энд-
шпиль. Партия завершилась на 
39-м ходу и стала самой быстро-
течной в матче.

— У меня не было цели сделать 
быструю ничью. Просто в пози-
ции не совсем правильно распо-
рядился преимуществом и полу-
чилось так, что все разменялось. 
У нас действительно была похо-
жая партия в Екатеринбурге на 
турнире претендентов, но сего-
дня Дин сыграл по-другому. У 
черных была крепкая позиция, — 
отметил Непомнящий на пресс-
конференции. — Не могу сказать, 
что полностью доволен ничей-
ным итогом. Но в любом случае в 

моей ситуации ничья — это при-
емлемый результат. Но матч еще 
не закончен. Впереди три пар-
тии. Я должен отдать все силы, 
чтобы сделать мою работу.

Дин Лижэнь, как оказалось, 
тоже очень хорошо помнит по-
ражение на турнире претенден-
тов и извлек из него урок.

— Плохие воспоминания 
для меня, потому что я то-
гда проиграл, — признался ки-
тайский гроссмейстер. — В тот 
раз Ян не давил слишком сильно, 
но у него всегда было преимуще-
ство, и черным нужно было быть 
очень осторожными. Сегодня 
же мы пошли по другой линии. 
И, кажется, я сыграл намного 
лучше.

Счет в противостоянии стал 
6:5 в пользу Непомнящего. Сего-
дня у гроссмейстеров будет вы-
ходной. Игра возобновится в 
среду. В 12-й партии у россияни-
на будут черные фигуры. 

Напомним, что всего в чем-
пионском матче запланирова-
но 14 партий с классическим 
контролем времени. Досрочно 
победителем может стать шах-
матист, который первым набе-
рет как минимум 7,5 очка. В слу-
чае ничейного результата после 
14 партий победителя выявит 
тай-брейк в быстрые шахматы. 

Общий призовой фонд мат-
ча за шахматную корону состав-
ляет 2 миллиона евро, которые 
победитель и проигравший раз-
делят в соотношении 60 на 40 
процентов или 55 на 45 в случае 
проведения тай-брейка.  

СБОРНАЯ РОССИИ Наши атлеты с флагом и гимном 
выступают на спортивных Играх стран 
Боливарианского альянса в Венесуэле

Встреча на АЛБА
Сергей Новиков, 
Илья Трисвятский

Н
абирают ход стартовав-
шие на прошлой неделе в 
Венесуэле V спортивные 

Игры стран Боливарианско-
го альянса (АЛБА) с участием 
приглашенной сборной Рос-
сии. Причем наши атлеты вы-
ступают здесь под националь-
ным флагом, а в честь побед, ко-
торые, верим, обязательно бу-
дут, на церемонии награждения 
прозвучит гимн страны.

В крупном мультиспортив-
ном форуме помимо россиян и 
хозяина Игр Венесуэлы участ-
вуют сборные еще девяти госу-
дарств Южной, Центральной 
Америки и зоны Карибского 
бассейна. Это Боливия, Ника-
рагуа, Куба, Антигуа и Барбуда, 
Гренада, Доминика, Сент-Вин-
сент и Гренадины, Сент-Китс и 
Невис, Сент-Люсия.

В российской делегации — 48 
участников, они выступают в 
семи видах спорта: боксе, кара-
те, настольном теннисе, пляж-
ном волейболе, прыжках на ба-
туте, тяжелой атлетике и худо-
жественной гимнастике.

Церемония торжественно-
го открытия Игр проходила на 
бейсбольном стадионе в шта-
те Ла-Гуайра на берегу Кариб-
ского моря в получасе езды от 
столицы Венесуэлы Каракаса. 
На трибунах было много рос-
сийских флагов. Наших спорт-
сменов поддерживали министр 
спорта РФ Олег Матыцин, посол 
в Каракасе Сергей Мелик-Баг-
дасаров, сотрудники нашей ди-
пломатической миссии, прожи-

вающие в стране соотечествен-
ники и обычные венесуэльские 
болельщики. Вместе с ними на 
трибунах можно было заметить 
и талисман игр — ягуара по про-
звищу Албарин. Его имя созвуч-
но с названием альянса — АЛБА, 
символизирует интеграцию 
и единство участников этого 
объединения.

Спортивные Игры стран Бо-
ливарианского альянса прово-
дятся с 2005 года. Поначалу был 
установлен двухгодичный цикл 
проведения этого спортивно-
го форума. Игры состоялись на 
Кубе (2005, 2009) и в Венесуэ-
ле (2007, 2011), а соревнования 
2013 (Эквадор) и 2015 годов 
(Боливия) отменялись по раз-
личным форс-мажорным обсто-
ятельствам.

На уже прошедших четырех 
Играх участвовали не только 
спортсмены государств альянса, 
но и представители приглашен-
ных стран, в том числе и России. 
От нашей страны пока высту-
пали только фехтовальщики, 
причем в 2007 году рапирист 
Павел Коробейников выиграл 
«золото». Из других стран, не 

относящихся географически 
к американскому континенту, 
ранее на Играх брали награды 
спортсмены Испании.

В программе V Игр — со-
ревнования по 39 видам спор-
та, если считать отдельно прин-
ципиально разные дисциплины 
велоспорта (шоссе, трек, маун-
тинбайк и BMX), волейбола 
(пляжный 2х2 и классический) 
6х6, гимнастики (спортивная 
и художественная), футбола 
(11х11 и мини 5х5). Участву-
ют более трех с половиной ты-
сяч атлетов. Церемония торже-
ственного закрытия запланиро-
вана на 29 апреля. 

Первыми из россиян в борь-
бу вступили мастера бокса. И 
уже завоеваны первые награ-
ды. Правда, в таблицу медалей 
они буду внесены только после 
завершения титульных поедин-
ков в разных весовых катего-
риях. Но уже держим в уме как 
минимум «серебро» Сергея 
Слободяна (до 92 кг), Дарьи 
Абрамовой (до 57 кг), Надежды 
Голубевой (до 60 кг) и Анаста-
сии Шамоновой (до 75 кг). Все 
они добились выхода в финал.  

Комментарий

Сергей Мелик-Багдасаров, посол РФ в Венесуэле:
— Участие российской сборной в Играх АЛБА под национальным фла-

гом в нынешних условиях — это особое событие как для наших спорт-

сменов, так и для международного спорта в целом. Мы все были свиде-

телями того, как внедрялись дискриминационные подходы к спорту. Ве-

несуэла и ее единомышленники по Боливарианскому альянсу еще раз 

показали твердость своих убеждений, невзирая на давление извне. 

«Спорт во имя дружбы и мира!» — это заявление вполне можно назвать 

девизом V Игр АЛБА.

 Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 24 18 4 2 60—12 58

2. «Ростов» 24 14 7 3 43—31 49

3. «Спартак» 24 14 6 4 54—31 48

4. ЦСКА 24 13 6 5 43—22 45

5. «Ахмат» 24 12 4 8 35—30 40

6. «Динамо» 24 11 6 7 43—33 39

7. «Краснодар» 24 11 5 8 52—40 38

8. «Оренбург» 24 11 3 10 47—48 36

9. «Сочи» 24 9 4 11 32—44 31

10. «Локомотив» 24 8 5 11 37—41 29

11. «Урал» 24 7 4 13 26—40 25

12. «Кр. Советов» 24 6 7 11 24—35 25

13. «Пари НН» 24 6 4 14 27—48 22

14. «Факел» 24 2 12 10 29—45 18

15. «Химки» 24 4 5 15 23—52 17

16. «Торпедо» 24 3 4 17 18—41 13

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 апреля, вторник, 
«Матч! Игра»
20.00. ЦСКА — «Локомотив-Ку-

бань». Прямая трансляция.

26 апреля, среда, 
«Матч ТВ»
20.00. «Зенит» — УНИКС. Прямая 

трансляция.
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Ян Непомнящий: Впереди еще 
три партии. Я должен отдать все силы, 
чтобы сделать свою работу

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, среда, 
«Матч! Страна»
11.55. Шахматы. Матч за звание 

чемпиона мира. Ян Непомнящий — 

Дин Лижэнь. Прямая трансляция 

из Казахстана. 

Авторитетно

Александр Злочевский, меж-
дународный гроссмейстер, 
старший тренер сборных 
Москвы по шахматам:
— Непомнящий старался белый 

цвет использовать по возможно-

сти в 11-й партии, но не получи-

лось. Сейчас основной упор надо 

сделать на следующую партию, — 

сказал Злочевский специально 

для «РГ». — У Дин Лижэня остались 

две партии белыми фигурами. Чер-

ными играть на победу очень 

сложно. Практически невозмож-

но. Поэтому в этих двух партиях 

он постарается использовать свой 

шанс отыграться. Уповать на по-

следнюю партию рискованно. Это 

как стоять на краю пропасти. Там 

отступать некуда. Так что ки-

тайский гроссмейстер, наверное, 

должен рассчитывать на следую-

щую, 12-ю партию, все силы вло-

жить в нее. Яну же надо вложить 

все силы, чтобы не проиграть. Ду-

маю, партия будет практически 

решающей. Если Ян устоит, ду-

маю, он устоит и в матче за шах-

матную корону. Если нет, тогда но-

вый нас ждет виток борьбы.
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